
С Новым годом, 
дорогие земляки! 
А еще... (см. стр. 1) 



ПРИЯТНАЯ НОВОСТЬ!

С НОВОГО, 2009 ГОДА, НАШ ЖУРНАЛ 
БУДЕТ ВЫХОДИТЬ 

ЕЖЕМЕСЯЧНО!
ЖУРНАЛ «ДАГЕСТАН» – ЭТО:

о нашем будущем, 
                              рождаемом нашим настоящим,
о нашем настоящем, 
                                 рожденным нашим прошлым,
о нашем прошлом, 
                              родившем наше настоящее.

Взгляд на себя и вокруг себя.

Подписывайтесь, земляки!
Спрашивайте в киосках!

Подписная цена на год – 477 руб.
Цена в киосках - 40 руб.
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В  НОМЕРЕ: А ЕЩЕ…
А еще – с крепким здоровьем в Новом году! С 

новым счастьем, если его не хватало в прежнем, а 
если хватало, то с еще большим в Новом. А еще, что-
бы, не взирая на финансовый кризис, – как считает 
аксакал-оптимист работы дагестанского (ставше-
го, увы, уже давно московским) художника Юрия 
Николаева (см. 1-ю страницу обложки), – у вас 
становилось все больше и больше заработанных 
и пенсионных денег. А еще… С новым журналом 
«Дагестан», прежним, но выходящим в Новом году 
– в новом календарном формате – ежемесячно. А 
еще… Любви вам на всех фронтах человеческого 
бытия. И как можно меньше негативных эмоций. 

А еще… Многое еще можно пожелать в Новом 
году, того, чего не хватает каждому из нас сегодня. 
Не хватает и миллиардерам за рубежом, не хватает 
даже отечественным олигархам. Не верите? Спо-
койного сна, например. И отсутствия конвоя, кото-
рый в виде личной охраны ведет их по жизни, ве-
дет как зеков на зоне. А там, на зоне, между прочим, 
если даже она с ананасами и рябчиками, все-таки 
хуже, думаю, чем на свободе. Большинство же из 
нас живет на свободе, хотя еще не так живем, как 
хотелось бы. Но уже лучше, убежден, чем вчера. 
Так что – с Новым годом. 

А еще надо поздравить с Новым годом близких 
и друзей. Как поздравляют порядочные люди с Ура-
за-байрамом, со святым Христовым воскресением, 
веселым праздником – Пейсах. Все мы под одним 
Богом ходим. Не будем забывать об этом. И те, кто 
религиозен, и те, кто не очень. Ведь сказано, что Бог 
есть добро и любовь. Для того, кто несет людям доб-
ро и любовь. И Бог есть наказание для того, кто несет 
зло и ненависть. А еще сказано: Бог есть совесть. 

А еще прочитал я на днях новую книгу Абдуллы 
Магомедова, работавшего прежде первым прорек-
тором Дагестанского педагогического университета, 
ныне советника ректора ДГПУ, члена двух ведущих 
академий страны. И советую всем, кто неравноду-
шен к судьбам родной республики, к своей собс-
твенной судьбе, судьбе своих близких, друзей, зем-
ляков, прочитать ее, дабы понять то, что еще плохо 
понято, а если понято, то чтобы убедиться в своей 
правоте или увидеть свои ошибки. Пусть только не 
смущает вас наукообразное и потому скучное на-
звание – «Дагестан на историческом рубеже XX и 
XXI веков (1991-2008 гг.) и герменевтическое не-
понимание». Достоинство книги не в названии, а 
в другом: она, написанная политологом, читается 
почти как кадры документального фильма о нашей 
непростой жизни последних 20 лет, осмысленная и 
прокомментированная неравнодушным, болеющим 
за родину человеком. И читатель узнает, кто мы есть 
и кем нам быть. И пусть не сму-
щает вас ее небольшой тираж и 
незнание того, где ее найти. Я 
тоже этого не знаю. Но кто ищет 
– тот найдет! 

А еще – с Новым годом! 

Далгат АХМЕДХАнОв,
главный редактор           

С. 38 ______________________________

С. 40_________________________________________
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– Правду ли говорят, что вы целый сов-
хоз в Кизлярском районе взяли в аренду? 
Зачем он вам нужен? 

– Мне совхоз ни к чему. Но землю взял 
– 1000 гектаров у одного хозяйства, 200 – у 
другого. Для работы. И вот почему. Совсем 
недавно я дневал и ночевал на заводе. Думал, 
если отлучусь на день, все здесь развалится. 
Но неожиданная болезнь почти на три месяца 
приковала к постели. И что же? Выхожу на ра-
боту и вижу: все работают в привычном ритме. 
Тогда и пришла мысль расширяться. 

– И начали строить коттеджи в 
Волгоградской области? 

– Что касается коттеджей, то их покупают, 
как горячие пирожки. Могу констатировать: 
наши расчеты оказались верными. Мы строим 
по технологии, заимствованной у канадцев, – 
быстро, качественно и сравнительно недорого. 
Уже целый поселок возвели. И портфель зака-
зов не пуст. А тут наши украинские партнеры 
просят: у вас южный регион, поставляйте нам 
овощи, фрукты. Я в одно хозяйство, в другое, 
в третье – заинтересованности у них не очень. 
И понял: надо самому взяться. Вот почему мне 
нужна была земля.

– Но считается, что сельское хозяйство 
пока убыточно…

СТРАТЕГИЯ – 2020

АБУТАЛИБ АБДУЛМУТАЛИМОВ:

ВИЖУ ЦЕЛЬ! 
Гази ГАСАйнИЕв

Не сторонник я восклицательных знаков. Но решил его поставить. Чтобы 
обратили внимание. Чтобы все услышали. Не меня – собеседника: Абуталиба 
АБДулмутАлИмОВА, генерального директора ОАО «Дагэлектроавтомат». 
Но говорить мы будем не о кизилюртовском заводе. Вернее, не только о нем. 
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– Вранье все это. Сказки об убыточности 

сельского хозяйства придумали те, кто не хотят 
или не умеют работать. А может, те, кто хочет 
получать дармовые деньги – в виде дотаций. 
Конечно, если думать только о том, как набить 
свой карман, так и будет. Хочу привести один 
лишь пример. В прошлом году засеял я на 360 
гектарах рис. Не какой-нибудь – купил элит-
ные семена – по 20 рублей за кило, потратил 
миллион 800 тысяч рублей. Посадка, уборка, 
транспортировка, удобрения, солярка, зара-
ботная плата – все это вылилось почти в три 
миллиона рублей. И что получил в результате? 
Средняя урожайность составила почти 50 цент-
неров с гектара – это более 1600 тонн. Чистого 
риса продал (с покупателем была уже догово-
ренность) тысячу тонн, по 30 рублей за кило. 
Выручка – 30 миллионов. Потратив 3, получил 
30, в десять раз больше. А если вложить эти 
тридцать – в следующем году можно получить 
триста миллионов. Где же здесь убыточность, 
в чем она проявляется? Какое производство, 
какой вид бизнеса дает около 1000 процентов 
прибыли? А вы говорите…

– В таком случае, почему рисоводческие 
хозяйства не процветают?

– Так ведь у них денег на солярку для за-
правки ржавой техники нет, потому что выра-
щенный урожай ушел на покрытие долгов, что 
осталось – проели, рассовали по карманам и 
снова остались у разбитого корыта. Так из года 
в год. Работать просто надо. Я вот не могу трак-
ториста в Кизлярском районе найти, пришлось 
из Кизилюрта командировать. Плачу ежеме-
сячно 10 тысяч – это когда работы нет, что, как 

говорится, на поддержку штанов. Если человек 
нормально работает, зарплату удваиваю, еще 
и премию даю. А местные любят больше бра-
коньерничать, говорят: выйду один раз в море, 
если все сложится удачно – заработаю столько, 
сколько ты за год заплатишь. Такие работнич-
ки не задумываются, что если такими темпами 
рыбу истреблять, то ее скоро не будет.

– так вы хотите рисоводством заняться?
– Нет, конечно. Не менее доходны овоще-

водство, картофелеводство, другие отрасли. 
Поэтому зацикливаться на рисе не собира-
юсь. Вот хочу запустить овощеводческое поле. 
Представьте такую картину. Ходит по кругу 
поливочная машина длиной 600 метров. На са-
мом поле через определенное расстояние уста-
новлены датчики, которые в реальном времени 
передают данные, сколько влаги в земле, какой 
состав почвы. На самой машине установлены 
емкости с жидкими удобрениями. Машина 
сама, по мере необходимости, и поливает поле, 
и удобряет. Такова ее программа, и этой ма-
шиной можно управлять даже через интернет. 
Агрономическая наука требует вносить на гек-
тар столько-то удобрений, при этом абсолют-
но не учитывая, а сколько их в земле. А вдруг 
именно азота в земле с избытком, а вы его пи-
хаете еще. А эта американская система сама все 
определяет, сама все и вносит – полеводу ос-
танется наблюдать за всем процессом в белом 
халате. При таком возделывании земли можно 
и два, и три урожая получать. К примеру, про-
изводители чипсов просят у нас картофель в 
неограниченном количестве – они готовы 300 
тонн в день перерабатывать. Эта картошка 

Завод работает в привычном режиме
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отличается от остальной тем, что ей не дают 
созреть, поэтому через месяц ее может заме-
нить другая культура, затем третья.

– Красивая картина. только в жизни ре-
алии оказываются не такими радужными…

– А кто эти реалии создает? Люди! Это 
ведь не фантастика – все это я видел своими 
глазами, потрогал своими руками. Система уже 
работает в Краснодарском крае. Мало этого 
– оборудование заказано, и думаю, что к весне 
мы его запустим. Обойдется это поле нам в 40-
50 миллионов, но уверен – расходы окупятся за 
один сезон.

– А вас не смущает, что вырастить – пол-
дела, а как с реализацией?

– Не согласен, что вырастить – полдела. 
Это не полдела, это четверть дела, даже пятая 
часть. Посмотрите, что творится у нас осенью 
вдоль трассы – горы лука, арбузов, дынь, по-
мидоров и другой продукции. Люди не могут 
реализовать выращенное – почти половина 
урожая портится. Если же повезти его вглубь 
России, туда, где такой продукции нет, – по до-
роге крестьянина обдерут, как липку. Поэтому 
я решил параллельно заняться и проблемой 
хранения, упаковки продукции. Это даже 
можно назвать генеральной линией – настоль-
ко оно важно. Наметил реконструировать су-
ществующие и построить новые хра-
нилища. Должна быть развита сеть 
овощехранилищ, объединенных в 
единый банк. Мы специально ездили 
в Голландию, Италию, Израиль, изу-
чали опыт. В Италии заказали соот-
ветствующее оборудование. Купили 
американский трактор, финский 
комбайн. Поэтому, сколько бы ни 
вырастили, проблем не будет, напро-
тив, собираемся помочь тем, кто ис-
пытывает трудности с реализацией 
выращенного. Я вижу цель!

– Для решения таких задач 
нужны немалые средства. Как скла-
дываются отношения с кредитны-
ми учреждениями?

– Если бы средств было до-
статочно, эти задачи можно было 
решить намного быстрее. В основ-
ном рассчитываю на свои силы. 
Медленно, но верно. Что касается 
кредитов… Однажды обратился в 

Россельхозбанк, попросил 20 милли-
онов. От нас потребовали кучу бумаг, 
проводили какие-то совещания, 9 ме-
сяцев кормили обещаниями, но кре-
дит так и не выдали, несмотря на мою 
платежеспособность. Узнав об этом, 
представители другого банка сами 
вышли на меня и без проволочек вы-
дали эту сумму. 

Намного важнее для меня отно-
шения с государственными органами. 
Мне вот вчера звонили и чуть ли не в 
приказном тоне потребовали назвать 
сумму уплаченных налогов. Они хо-
тят опередить налоговые органы и 
отчитаться, как повысилась собирае-
мость налогов. Если она повысилась, 
то это благодаря законопослушным 
плательщикам. В том нет даже ми-

зерной доли их, звонивших, они же 
палец о палец не ударили, чтобы налогообла-
гаемая база повысилась. Государственные слу-
жащие располагают цифрами, но порой не зна-
ют реальной ситуации. Надо, чтобы был рост? 
Возьмут, да и напишут. Раньше, при плановой 
экономике, на предприятия приезжали минис-
тры, они хорошо знали ситуацию. А сейчас ре-
шаются узкоспецифические задачи. 

– управляемость при плановой экономи-
ке была лучше?

– Смотря под каким углом к этому вопро-
су подходить. Сковывать инициативу, распи-
сывать все вплоть до последнего гвоздя – это 
не метод управления экономикой, это мы уже 
проходили. Но то, что у нас сейчас иногда про-
исходит, тоже далеко от идеала. Приезжают, к 
примеру, люди, интересуются ценами на про-
дукцию. Предлагают вариант: мол, я оформляю 
ее по завышенной цене, и что сверху – поделим 
поровну. Я им, конечно, – от ворот поворот. 
Такая «откатная» экономика выгодна только 
кучке нечистоплотных чиновников. С ней да-
леко не уедем.

– Допустим, лично вам удастся реализо-
вать все задуманное. Но ведь то и дело прихо-
дится слышать, что у нас нет столько земли, 
чтобы обеспечить всех сельчан работой?
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– Малоземелье – еще один миф, придуман-

ный бездельниками и горе-управленцами. Вот в 
«многоземельной» Италии в пересчете на каж-
дого жителя земли приходится в двадцать раз 
меньше, чем в Дагестане. Но при этом Италия 
кормит пол-Европы, и еще на Россию остается. 
Я потому все время Италию привожу в пример, 
что в Дагестане очень похожие почвенно-клима-
тические условия, даже люди схожи. Внешне! Но 
как отличается их мышление. Те же крестьяне, 
которые в сезон работают в поле или в овощех-
ранилище, в остальное время собирают обору-
дование для овощехранилищ. Отверточное про-
изводство, но какова эффективность! На сборке 
заняты 50 человек, а 50 тысяч человек по всему 
миру заняты тем, что продают выпускаемое ими 
оборудование, оборот 1,5 млн евро в год. Самое 
интересное, что вокруг этих заводов даже забо-
ра нет. А у нас? Одна половина страны кого-то 
и что-то охраняет от другой половины. Вот вы 
из Махачкалы приехали в Кизилюрт. Обратили 

внимание, сколько земли по обе стороны трас-
сы обрабатывается? Процентов десять от силы. 
А ведь эти земли – одни из лучших в Дагестане, 
по ним проходит КОР, проблем с поливом нет. 
Однако все заросло бурьяном, нет хозяина. Но 
попробуйте вспахать и засеять здесь хотя бы 
один гектар – хозяева сразу найдутся. Про та-
ких говорят: собака на сене. В республике сейчас 
ученые обсуждают стратегию развития до 2020 
года, сломано при этом немало копий. Стратегию 
иметь – дело хорошее. А еще лучше – дело делать, 
вот и вся стратегия. Ежемесячно через таможню 
в Россию поступает полтора миллиона тонн раз-
личной продукции. Значительную часть этого 
потока Дагестан мог бы взять на себя. Что, у нас 
земли не хватает? Мы что, инвалиды? Почему мы 
закупаем неизвестно чем напичканные ножки 
американских цыплят? Россия при умелом хо-
зяйствовании сама сможет полмира накормить. 
Такое ощущение, что те чиновники, кто должен 
решить эту проблему, совершенно растеряны, не 
знают, что и как предпринять.

– Что это мы все о сельском хозяйстве, 
будто это вы возглавляете отрасль. Давайте 
поговорим о заводе. Как я понял, в промыш-
ленном производстве все налажено. Неужели 
нет проблем?

– Если и нет, то могут возникнуть. Что-
что, а это мы умеем делать. Но они решаемы. 
Завод работает в привычном ритме. Пройдемся 
по цехам, посмотрите все сами. Могли бы мы 
удвоить объемы, но зачем выпускать лиш-
нее, работать на склад? Времена не те – за пе-
ревыполнение плана никто премию не даст. 
Электровыключатели и рубильники – не еда, 
каждодневных потребностей в них нет. 

– В республике бум производства плас-
тиковых окон, а вы их делаете по-прежнему 
из дерева. Покупают?

– А вы сравните! Натуральное, экологически 
чистое дерево – с отходами химической промыш-
ленности! Деревянный брусок режем на рейки, 
затем их склеиваем, и из них выпиливаем бруски 

необходимых размеров. Примерно так же делает-
ся фанера. Это – часть канадской технологии. При 
этом дерево приобретает в десятки раз большую 
прочность, не искривляется, мало подвержено 
разбуханию. Если на деревянные окна устанавли-
вать еще и стеклопакеты, то они по всем парамет-
рам превосходят пластиковые окна. Кстати, они 
и устанавливаются в тех коттеджах, которые мы 
строим в Волгоградской области.

– Хочу взять с вас слово, что как только 
овощехранилища или овощное поле будут 
готовы, вы свяжетесь с нашим журналом, 
чтобы продолжить разговор. 

– Непременно. И спасибо за интерес к 
тому, что мы делаем.

На снимках, сделанных Абдулмуталимо-
вым в Италии: яблони сажают, как у нас 
виноградники; цех, где плодоовощную про-
дукцию сортируют по цвету и размерам; 
хранилище, где происходит ее сортировка и 
упаковка.
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При Дагестанском НИИ сель-
ского хозяйства работает бо-

лее десяти опытно-производственных 
предприятий. Среди них  стабильно 
прибыльной, опирающейся на научные 
достижения работой и многолетними 
успешными научными исследованиями 
субтропических культур выделяется 
хозяйство «Гаганское» села Азадоглы 
Магарамкентского района, расположен-
ное на теплообильном и влагообиль-
ном клине земли (750 га) между рекой 
Малый Самур и речкой Гюльгерычай. 

Летом со ста гектаров посевов ози-
мых пшеницы и ячменя здесь собрали 
по 27 центнеров зерна. Главный агроном 
хозяйства Сулейман Асведов скромен в 
оценке результатов. «Ничего особого 
мы не делаем, – говорит он. – Засеваем 
поле качественными семенами, строго 
соблюдаем технологию. А земля, как и 
работники хозяйства, отзывчива на за-
боту». 

Зерна здесь и на семена хватило, и на про-
дажу выставили, и по себестоимости рабочим 
раздали. Потому проблем с хлебом и с фура-
жом для домашнего скота у сельчан не бывает. 
А главным богатством, обеспечивающим бла-
гополучие хозяйства, здесь считают129 гекта-

Джамалудин ДЖАМБУЛАЕв

АЗАДОГЛЫ: 
ПУТЬ К БЛАГОПОЛУЧИЮ

ров виноградников. Основной доход получа-
ют именно с них. В текущем году, например, в 
хозяйстве собрали около одной тысячи тонн 
гроздьев, в прошлом году – 734, в позапрош-
лом – 605, еще раньше – 220 тонн. В этом росте 
тоже нет, как здесь говорят, секрета. Из года в 

год системно обновляют виноградники, 
используя метод, описанный покойным 
академиком Нариманом Алиевым; со-
храняют корни старой лозы, привива-
ют к ним новые черенки. Это и дешево, 
и уже на третий год обновленный ви-
ноградник дает полноценный урожай. 
Обновили уже сто гектаров, текущей 
осенью и будущей весной настала оче-
редь оставшихся плантаций. Валовой 
сбор винограда в следующем году тоже, 
здесь уверены, увеличится. 

Обращает внимание то, что ни 
помощью Комитета Правительства РД 
«Дагвино», ни кредитами Дагфилиала 
ОАО «Россельхозбанка» здесь не счита-
ют нужным пользоваться. «Нам некогда 
ходить по инстанциям, надо занимать-
ся делом, – ответил на вопрос директор 
хозяйства Фахрудин Ахмедов. – Хотя от 
помощи в виде шпалер и проволоки мы 
бы не отказались». В хозяйстве с почте-
нием относятся к своему руководителю, 
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который в прошлом году, когда остро не хвата-
ло оборотных средств, дал родному хозяйству 
беспроцентный краткосрочный кредит в сум-
ме одного миллиона рублей. 

Такой стиль работы руководителя усили-
вает ответственность каждого члена 
коллектива за порученный участок 
работы, повышает их заинтересован-
ность в успешном результате. В разгар 
уборки винограда «норма в день на че-
ловека – собрать 250 ведер винограда, 
за что начисляется 200 рублей. Есть 
работники, которые зарабатывают за 
день по тысяче рублей. Я тоже решила 
подзаработать, но больше двух норм в 
день не осиливаю», – призналась бух-
галтер Зульфия Идрисова. 

«Арендую у хозяйства гектар ви-
ноградника. Старательно выполняла обрезку, 
очистку от сорняков, отслеживала, чтобы трак-
тористы работали качественно, опрыскивание 
проводилось как положено. С моего участка 
собрали 27 тонн. Четверть вырученных от ре-
ализации этого винограда денег – мой доход. 
Нас не обманывают», – говорит и Хани 
Асланова. И школьники тоже активно 
участвуют в работе предприятия, а оно 
строит для них спортзал.

В ауле Азадоглы все от мала до 
велика заинтересованно следят за тем, 
что делается учеными НИИ на их опыт-
ном участке, благо он просторный, 
занимает целых три гектара. Доктор 
сельскохозяйственных наук Мажидин 
Мурсалов, кандидаты наук Халимат 
Казиметова и Сиражудин Насруллаев 
из отдела многолетних насаждений ин-
ститута регулярно приезжают и про-
водят здесь опыты по выращиванию 
нетрадиционных культур. 

Главный на опытном участке аг-
роном-организатор хозяйства – канди-
дат биологических наук Джамалудин 
Ахмедов. Нетрадиционные, в том числе 
и субтропические культуры, он счита-
ет очень выгодно выращивать. Но пре-
жде требуется провести многолетнюю 

кропотливую  работу по научному под-
тверждению того, что они приживутся 
в наших климатических условиях. 

– Пробуем выращивать грана-
товые деревья. Завезли для опытов 
и посадили шесть сортов гранатов, 
которые не выдержали морозов про-
шлой зимы. Но работу будем продол-
жать, – говорит он. – А вот некоторые 
виды хурмы, в том числе и те, что за-
везены из Сочинского НИИ субтро-
пических культур, выдерживают наши 
почвенные и климатические условия. 
Выращены саженцы, на следующий год 
отведем под посадку хурмы десять гек-
таров. Кусты облепихи, завезенные из 
северных регионов страны, не выносят 
летних температур южного Дагестана 
и зачахли, а завезенные с юга – прижи-
лись. Так что и облепиху можно уже са-
жать. Преимущество в том, что плоды 
у культурной облепихи более крупные 
и рано созревают.

Испытывают здесь и восемь но-
вых для Дагестана сортов яблок, завезенных с 
Дербентской опытной станции, в том числе аме-
риканские, которые устойчивы к болезням и с 
разными сроками созревания, что немаловажно. 

Работа по районированию новых со-
ртов ведется в течение многих лет, по 
некоторым из них уже можно растить 
саженцы, начинать их реализацию. 

Все, что делается в этом хозяй-
стве, нацелено на получение от зем-
ли больших доходов меньшими за-
тратами труда и средств. Пастбища 
в окрестностях руин бывшего села 
Гаган в Докузпаринском районе тоже 
находятся в распоряжении хозяйства 
«Гаганское». Потому решили разво-
дить и овец. Первая сотня овцематок 

уже куплена.
Все здесь делается строго по технологии, 

ни на йоту не отступая от научных требований. 
Таков у сельчан путь к благополучию. 

Фото автора
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Под инфляцией обычно понимают пе-
реполнение сферы обращения денег 

в результате их чрезмерного (по сравнению с 
увеличением производства товаров) выпуска. 
Однако ее может вызвать и заметное сокраще-
ние товарной массы при неизменном количес-
тве выпущенных денег. И в том и в другом слу-
чае инфляция оказывает негативное влияние 
на социально-экономическое развитие страны: 
сужает мотивацию населения к активному тру-
ду, существенно вырастают потребительские 
цены, увеличивается разрыв между бедными и 

В связи с разразившимся мировым финансовым кризисом еще большие 
опасения вызывают аппетиты бытующей во всех странах (но в разной степе-
ни) инфляции. Что это за «зверь», и насколько он страшен нам, в России, сле-
довательно, и в Дагестане? Редакция попросила разъяснить ситуацию, бази-
руясь на статистических данных, наших постоянных авторов, экономистов. 
Предлагаем вниманию читателей их статью. Следует заметить, что главные 
проблемы с инфляцией наша страна приобрела в 90-е и в начале 2000-х го-
дов. Поэтому анализ строится, учитывая это обстоятельство. 

богатыми. Сегодня инфляция проявляется и в 
повышении рыночной цены золота, введении 
«плавающих» курсов валют.

В нашей стране первоначальный период 
рыночных преобразований сопровождался 
гиперинфляцией, которая привела к беспре-
цедентному всеобщему росту цен. Вот данные 
Росстата (даиграмма № 1) о динамике роста 
инфляции в 1992-1999 годы, при которой цены 
вырастали в разы (см. цифры), по отношению 
к каждому предшествующему году.

Рост цен пагубно сказался на уровне жиз-

ИНФЛЯЦИЯ: 
ЧТО ЕСТ ОНА, 
И КАК СЪЕСТЬ ЕЕ

Эльмира МАГОМЕДОвА
Мухидин МАГОМАЕв

Диаграмма 1. Индексы потребительских цен, в разах
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ни населения, привел к падению покупательной 
силы рубля, ухудшению соотношения номи-
нальной и реальной заработной платы людей. Их 
заработки и сбережения резко обесценились. За 
годы рыночных реформ, которые должны были 
проводиться, но одновременно не могли и не со-
провождаться инфляцией, динамика основных 
видов денежных доходов населения показана на 
графике, в котором за 100% взят уровень 1990 
года, когда реформы еще не начинались. 

Более болезненно последствия инфляции 
проявились в нашем Южном федеральном ок-
руге, для которого был характерен высокий 
уровень безработицы и относительно низ-
кий уровень среднедушевых денежных дохо-
дов. Особенно губительна она оказалась для 
Ингушетии, Дагестана, Калмыкии. В 2001 году 
уровень бедности составлял в Ингушетии 89%, 
Дагестане – 62 % , Калмыкии – 54 %. 

Следует подчеркнуть, что нарастание ин-
фляции может проявляться не только в удоро-
жании стоимости товаров и услуг, но и в «ин-

фляционных ожиданиях» – в формировании 
вынужденных накоплений, сбережений, как 
правило, в твердой валюте, накоплении денег во 
вкладах и на руках у населения. И, напротив, в 
стремлении избавиться от обесценивающихся 
денежных знаков.

Инфляция оказывает неодинаковое воз-
действие на стоимость жизни различных слоев 
населения. Наиболее сильно она влияет на сте-
пень удовлетворения пяти важнейших потреб-
ностей: в питании, топливе, жилье, медицин-
ских и образовательных услугах. Это бремя в 
первую очередь ложится на малообеспеченные 
его слои. Снижение же темпов инфляции сгла-
живает диспропорции между различными со-
циальными группами.

При росте инфляции в худшем положении 
оказываются лица, имеющие фиксированный 
доход, – пенсионеры, студенты, и фиксирован-
ный заработок – некоторые государственные 
служащие, работники образования, науки, здра-
воохранения, культуры. И инфляция практи-
чески не оказывает влияния на стоимость жиз-
ни тех работников коммерческих предприятий, 
которые имеют возможность повышать цены на 
свои товары и услуги и перераспределять допол-
нительный доход в фонд оплаты труда. В общем, 
инфляция – сложное социально-экономическое 
явление, которое может иметь не только нега-
тивные, но и в ряде случаев, как это ни странно, 
положительные последствия. Какие? Такие, на-
пример, как желание «пристроить» имеющиеся 
деньги, вложить их в какое-либо предприятие, 
т.е. произвести инвестирование, тем самым со-
здать даже новые рабочие места. Можно полу-
чить и выигрыш при осуществлении некоторых 
экспортно-импортных операций. В условиях 
инфляции в проигрыше остаются те, кто дает 
деньги взаймы – ссудодатели, кредиторы, а в 
выигрыше оказываются лица, берущие кредиты. 
Ведь к сроку возврата кредита деньги, взятые 
взаймы, могут обесцениться больше, что ком-
пенсирует процент за кредит. Определенный 
выигрыш от инфляции может получить и госу-
дарство, так как оно обычно является крупным 
должником, а инфляция обесценивает долги.

Глубинными причинами инфляции явля-
ются несбалансированность структуры эконо-
мики и бюджета страны, неспособность произ-
водства из-за недостатка мощностей удовлетво-
рять возросший спрос населения на те или иные 
товары. В стране за 1990-2002 годы покупатель-
ная способность среднедушевых денежных до-
ходов населения резко снизилась (Таблица 2). 

1990 1997 1998 1999 2000 2001 2002
Говядина 68 48 41 34 40 38 45
Молоко цельное, л 717 310 298 269 311 332 397
Рыба свежая 205* 88 76 63 75 79 87
Масло растительное 126 107 70 62 97 118 110
Картофель 500 480 430 288 392 500 472
Капуста 632 327 321 220 423 372 422
Хлеб из пшеничной муки 551 197 206 215 227 265 328
Масло животное 61 41 32 26 35 44 54

1990 1991  1992 1993 1994  1995  1996 1997 1998  1999  2000  2001

Реальные располагаемые денежные доходы
Реальная начисленная заработная плата
Реальный размер назначенных пенсий
(с учетом компенсации)

таблица 2. Покупательная способность среднедушевых денежных доходов населения (в месяц, кг)

*Рыба мороженая
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Но эта же таблица показывает, что эта способ-
ность, начиная с 2000 года, стала неуклонно уве-
личиваться. 

Проводимая в эти годы политика привела 
к отставанию темпов роста доходов от роста 
цен и к замедлению темпов экономического 
развития. Опережающий же рост денежных 
доходов по сравнению с ростом цен характе-
рен для многих стран с развитой рыночной 
экономикой. В частности, в Японии, начиная 
с 1945 года и по сей день, не было ни одного 
года, когда бы заработная плата росла медлен-
нее роста цен. Эта тенденция была одной из 
главных слагаемых японского экономического 
чуда. Характерна такая тенденция для многих 
благополучных европейских стран, что нам не-
обходимо теперь, когда созданы для этого бо-
лее-менее подходящие условия, взять на воо-
ружение. Как показывает таблица №3, в России 
в 2005 году по сравнению с предыдущим годом 
цены на все товары и услуги возросли на 11%, 
тогда как даже в бывших республиках СССР 
– Латвии, Литве, Эстонии – за этот период рост 
цен составил соответственно 7%, 4%, 4%. Но у 
них, правда, советский механизм хозяйствова-
ния продолжался не столь долго, как в России, 
и российских в полной мере потрясений они не 
испытывали. 

Высокая инфляция крайне отрицательно 
влияет на уровень экономического развития 
страны и эффективность использования ею 
своего производственного потенциала. В ее 
условиях увеличивается вложение денег в не-
движимость, драгоценные металлы, иностран-
ную валюту, антиквариат, но только не в новую 
технику и технологию, научные исследования, 
которые могут стать основой для устойчивого 
роста экономики в будущем.

Для сохранения фиксированного уровня 
жизни существует государственная система 
компенсаций, т.е. индексация доходов различ-
ных групп населения, пенсий, стипендий, по-
собий и других социальных выплат. Однако, 
как показывает практика, такая индексация 

оказывает позитивное влияние на развитие 
экономики, если она производится до очеред-
ного скачка цен, а не после него. Что проис-
ходит пока еще не всегда вовремя. Мировой 
опыт свидетельствует, что в таких условиях 
используется особая система индексации де-
нежных доходов. Она может быть ретроспек-
тивной (упреждающей), которая предполагает 
осуществление денежной компенсации в со-
ответствии с ростом цен за истекший период. 
Осуществляется она заранее, в соответствии с 
ожидаемым ростом цен. Но обязательно пред-
полагает периодическое и точное исчисление 
ожидаемого их изменения.

Механизм реализации индексации денеж-
ных доходов тоже может быть разным. Выбор в 
значительной степени зависит от экономической 
конъюнктуры. Например, может быть исполь-
зована индексация всех видов доходов в оди-
наковой пропорции, или только фиксирован-
ных доходов, или доходов населения, живущего 
ниже прожиточного минимума, или ограничен-
ная профессиональным, территориальным или 
официальным общегосударственным миниму-
мом заработной платы, или в зависимости от 
коэффициента семейной нагрузки (числа детей, 
приходящихся на одного работника). Очевидно, 
что при любом методе наиболее защищенными 
должны быть граждане, имеющие душевые до-
ходы на уровне и ниже величины прожиточно-
го минимума. И только те доходы, что не носят 
единовременного характера. 

Разумеется, наша республика вместе со 
всей Россией, испытавшая все тяготы непре-
кращающихся по сути вот уже почти 100 лет 
общественных потрясений, не выпадавших 
в таком объеме ни на одну страну мира, на-
ходится в более сложном экономическом 
положении из всех цивилизованных стран. 
Поэтому и сложности у нас такие особые. Ну 
так что ж: скорбеть бесконечно по этому по-
воду или, засучив рукава, работать? Ответ на-
столько очевиден, что и говорить больше ни-
чего не стоит!

2003 2004 2005

Все 
товары и 
услуги

В том числе 
продукты 
питания

Все 
товары и 
услуги

В том числе 
продукты 
питания

Все 
товары и 
услуги

В том числе 
продукты 
питания

Россия 112 110 112 113 111 110
Австрия 101 102 102 102 102 101
Болгария 102 99 106 107 105 104
Германия 101 100 102 100 102 100
Латвия 103 103 106 107 107 109
Литва 98 96 102 102 104 104
Польша 101 99 103 105 102 102
Молдова 116 120 112 113 110 109
Словения 106 105 104 101 103 100
Украина 108 111 112 115 110 111
Финляндия 101 101 100 101 101 100
Эстония 101 98 103 104 104 104

таблица 3. Индексы потребительских цен  (в % к предыдущему году)
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В полдень Президент России Дмитрий 
Медведев выступил со своим первым Посланием 
Федеральному Собранию, а ближе к вечеру в 
махачкалинской маршрутке невольно подслу-
шиваю чужой разговор. Пассажир явно пенси-
онного возраста, из тех, которых хлебом не кор-
ми, дай только поговорить, рассказывает своему 
ровеснику, что Медведев решил увели-
чить свой президентский срок до шес-
ти лет. 

Из текста обширного Послания 
наш земляк, видимо, запомнил только 
эту цифру. Как выяснилось впоследст-
вии, не он один. На следующий день 
ВЦИОМ обратился к 1600 россиянам 
с вопросом, на что они в Послании 
больше всего обратили внимание. 
Словам главы государства об измене-
нии конституционных сроков полно-
мочий президента и государственной 
Думы придали первостепенное зна-
чение 19 % опрошенных. Даже такой 
наболевший вопрос, как коррупция и 
меры, предлагаемые президентом для 
борьбы с ней, оказались на втором ме-
сте – на них обратили внимание 18 % 
опрошенных.

Затем её, цифру президентского срока, 
по всем падежам склоняли и отечественные, и 
зарубежные политологи. Строили разные до-
гадки. Мол, Медведев сделал это не для себя, а 
для Путина, и как только будет принята эта кон-
ституционная норма, сам он подаст в отставку, 
премьер-министр автоматически станет главой 
государства. В связи с такими предположе-
ниями главный редактор французской газеты 
«Фигаро» спросил Медведева об этом и получил 
ответ, что слухи эти беспочвенны.

Увеличение президентского срока некото-
рые политологи назвали непопулярной мерой. 
Озвучивали и страхи, связанные с тем, что лю-
бой глава российского государства в той или 
иной мере стремился и, мол, ныне стремится к 
пожизненному управлению. Такие страхи пси-
хологи обосновывают тем, что под влиянием 
потока лести даже самый умный человек пере-
стаёт адекватно воспринимать жизнь.

Сам Медведев недвусмысленно заявил, что 
изменения сроков отразятся лишь на работе сле-
дующего главы государства. Однако зам. предсе-
дателя Комитета Госдумы по конституционному 
законодательству и государственному строитель-
ству Александр Москалец заявил, что решение о 
продлении полномочий президента и Госдумы 
может быть распространено уже в отношении 

ЛЕКАрСТВО 
ОТ ПрЕЗИДЕНТА

Гази ГАСАйнИЕв

действующих президента и депутатов. Это, мол, 
не исключено и юридически возможно.

Впрочем, какая разница – четыре года, шесть 
лет, лишь бы изменения работали на благо страны. 
А в том, что Послание предполагает значительно 
улучшить жизнь россиян, практически никто не 
сомневается. Президент ясно обозначил: осно-

ва идеологии государства – это человек. 
Государственный аппарат у нас, как он 
подчеркнул, «самый большой работода-
тель, самый активный издатель, самый 
лучший продюсер, сам себе суд, сам себе 
партия и сам себе в конечном счёте народ. 
Такая система абсолютно неэффективна и 
создаёт только одно – коррупцию».

Сильное государство и всесиль-
ная бюрократия – это не одно и то же. 
Сильное государство нужно обществу 
как инструмент развития и поддержа-
ния порядка, нужно для защиты и ук-
репления демократических институтов. 
Сильная бюрократия же смертельно 
опасна для страны. Она, как эмоцио-
нально выразился Президент РФ, «пери-
одически „кошмарит” бизнес – чтобы не 
сделал чего-то не так. Берёт под контроль 

средства массовой информации – чтобы не ска-
зали чего-то не так. Вмешивается в избиратель-
ный процесс – чтобы не избрали кого-нибудь не 
того. Давит на суды – чтобы не приговорили к 
чему-нибудь не тому. И так далее».

Нет необходимости еще цитировать текст 
Послания, хотя оно того стоит. Главная мысль 
документа сводится к тому, что Россия должна 
стать процветающим демократическим госу-
дарством. Если мы все, россияне, поверим это-
му, если мы, каждый на своём месте, будем этого 
добиваться, – так оно и будет. 

Болячки общества, названные в Послании, 
весьма заметны и в жизни дагестанцев. Мы стре-
мимся к максимуму – и в работоспособности, и 
в патриотизме, и в творчестве. К сожалению, 
держим лидирующие позиции и в безработице, 
и в религиозно-политическом экстремизме, и в 
коррупционных сделках. О них, наших пробле-
мах, промахах, путях достижения согласия в 
обществе и продвижения на этой основе вперёд 
говорил в своём недавнем Послании республи-
канскому парламенту и глава Дагестана Муху 
Алиев. Всё у нас выпукло, и потому болячки да-
гестанского общества выглядят масштабно. Но 
любая болячка, если её лечат, рано или поздно 
заживает. Особенно тогда, когда есть эффектив-
ное лекарство. Таким лекарством представляет-
ся первое Послание Президента РФ.
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“ДнИ...” в СТОЛИЦЕ

Отгремели фанфары, отшумели востор-
ги, процитированы речи, отклики зри-

телей, слушателей и просто зевак. Обнародованы 
и впечатления участников «Дней…», показа-
ны видеокадры по телевидению. Казалось бы, 
обо всем, что происходило в октябрьские дни 
Дагестана в Москве, все хорошо знают. Однако 
не покидает ощущение, что все-таки чего-то не 
хватает. Чего? Взгляда со стороны? Наверно. И 
взгляда заинтересованного. 

Предположим, я сторонний наблюда-
тель. Хотя, разумеется, специально приехал в 
Москву. Тем более, помню, как проходили Дни 
культуры Дагестана в столице в прежние годы. 
Хотелось сравнить: государство уже другое, но 
люди ведь те же. Хотя и с покореженным – в ту 
или иную сторону – миропониманием. И фо-
тоаппарат, конечно, захватил – как без него! И 
вот что увидел. 

Отправился во Всероссийский Выставоч-
ный Центр – бывшую ВДНХ – Выставку до-
стижений народного хозяйства. Там проходила 
ежегодная, уже 10-я по счету, выставка-яр-
марка «Золотая осень-2008». Иными слова-
ми, демонстрировались достижения страны в 
сельском хозяйстве за нынешний год. Эта де-
монстрация, в том числе и дагестанских дости-
жений, совпала по времени с Днями Дагестана 

в Москве, и не узнать, как мы выглядим в об-
щем «хоре» было бы непростительно. От метро 
к выставке льется сплошной людской поток. 
Неужто так будет интересно? Выходит – народ 
надеялся. 

И я убедился, что не зря. Разбившись на 
ручейки, проходя сквозь арки главного входа, 
люди шли между и по обеим сторонам выстав-
ленных в два ряда сельхозмашин нового по-
коления. Для чего они предназначены, ведомо 
лишь специалистам. Поэтому ищу 57-й пави-
льон, найти его среди множества других, кото-
рых столько «понатыкано» на огромной пло-
щади ВВЦ, оказалось делом нелегким. Но вот 
и он – огромное здание, вокруг которого снова 
бьются волны людского прибоя. А вот и род-
ное – на большом стенде слова – «Республика 
Дагестан» в обрамлении сопутствующего текс-
та. Значит – здесь. 

Лучше всего, что творилось внутри здания, 
сможет передать фотография… Но и снимки, те, 
что здесь опубликованы, не способны ввергнуть 
читателя в атмосферу клокочущего, жужжаще-
го здесь тысячами голосов человеческого мура-
вейника. Порадовался, как увидел стенд во всю 
ширь большого горизонтального пространства, 
возвещающий, где именно находится дагестан-
ский павильон. А затем даже и пройти мимо 

ДАГЕСТАНСКИЙ СТОЛ, 
НАКрЫТЫЙ В МОСКВЕ

Далгат АХМЕДХАнОв
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было бы просто невозможно: зажигательные 
звуки музыки, дробь барабанов и лихие возгла-
сы танцующих джигитов как магнит притянули 
людей со всего огромного – чуть ли не с площадь 
футбольного поля под крышей – здания к пави-
льону, на котором было выведено «Республика 
Дагестан». При виде того, как возбужденные 
люди с трудом пробираются сквозь окружаю-
щую толпу поближе к нашему павильону, при 
виде их взволнованных лиц, а когда смог и я 
оказаться к нему поближе – при виде их восхи-
щенных глаз и блуждающих на губах улыбок, 
у меня, как говорится, «мороз пошел по коже». 
Это ощущение – то ли радости, то ли удовольс-
твия, то ли глубокого удовлетворения происхо-
дящим – посещает меня теперь куда реже, чем 
прежде. И я этому подивился: надо же, и меня 
– только что из Махачкалы, – так проняло. Что 
ж, понять москвичей и остальной люд, приехав-
ший со всей России, можно было. 

Когда все более-менее успокоилось, подо-
шел в павильоне к министру сельского хозяйс-
тва, вице-премьеру нашей республики Мураду 
Шихсаидову, мы с ним давно знакомы. «Ну, 
как?» – спрашиваю я. «Вот так! – отвечает он. – 
Наш павильон признан лучшим». Признаться, я 
поначалу, из-за только что испытанной горячки, 
не придал должного значения этим словам. Ну 

мало ли что кто-то из вышестоящего руководс-
тва похвалил, может, и Владимир Путин, может, 
и Алексей Гордеев, министр сельского хозяйс-
тва РФ, может, вице-премьер правительства РФ 
Виктор Зубков или мэр Москвы Юрий Лужков, 
которые осматривали павильоны разных кра-
ев, областей, республик. И нашему президенту 
Муху Алиеву тоже понравилось, что таким вот 
образом предстал Дагестан перед всей страной. 
Но оказалось все гораздо значительней. 

Дагестан стал победителем выставки-яр-
марки «Золотая осень-2008» и получил пере-
ходящий приз – Гран-при. Большая красивая 
ваза была вручена Президенту РД Муху Алиеву. 
Наша республика была признана партнером 
выставки-ярмарки. Сыграли свою роль и ор-
ганизация нашего павильона, и то, что больше 
всех остальных участников дагестанцы созда-
ли на территории ВВЦ торговых площадок 
– около 40, на которых с автомобилей торгова-
ли своей сельхозпродукцией. Она шла «на ура». 
Москвичи расхватывали, как горячие пирожки, 
грецкие орехи, гранаты, капусту, морковь, ябло-
ки, тыкву, фруктовые консервы и соки, мясную 
и молочную продукцию, многое другое. 

Пока суть да дело, пошел я и на пресс-кон-
ференцию – послушать министра А. Гордеева, 
как афишировалось. Но пришел его заместитель 
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В. Козлов, объяснив, что Гордеев сопровождает 
В. Путина при осмотре выставки. Ладно. Самое 
примечательное, что сказал В. Козлов, отвечая 
на вопросы журналистов, так это то, что сель-
ское хозяйство страны – вовсе, как недавно 
считалось, не «черная дыра», а уже доходная 
отрасль. И с зерном полный порядок. Молочное 
поголовье, правда, еще не растет, но уже и не па-
дает – работа в этом направлении идет. Львиную 
долю картофеля, овощей поставляют личные 
подсобные хозяйства. А насчет молока привел 
пример: в Мордовии жена-хозяйка и всего две ее 
невестки содержат 50 коров, получают хорошую 
прибыль, днем сдают молоко, вечером получают 
за него деньги. Вот показатель для всей страны. 
Я подумал: и для нашей республики тоже. 

В тот же день в административном здании 
выставки проходил круглый стол, обсуждавший 
дагестанский «Инвестиционный потенциал». 
Вел его премьер-министр нашего правительс-
тва Шамиль Зайналов. А участники – предста-
вители правительства Москвы, зарубежных и 
российских деловых кругов, работники дагес-
танского министерства инвестиций и внешне-
экономических связей. Сидели они, правда, не 
за круглым столом, а за прямоугольным и длин-
ным (на снимке), но на сути и деловой насы-
щенности встречи это нисколько не отразилось. 

Обсуждались возможности Дагестана, 
чему способствовал просмотренный 
вначале 10-минутный видеоролик. 

Мне не довелось присутство-
вать на открытии экспозиции про-
изведений дагестанских мастеров во 
Всероссийском музее декоративно-
прикладного и народного искусства 
(на снимке) в первый день работы 
«десанта» дагестанской делегации в 
столице страны – приехал позже. Но 
счел долгом побывать в нем. Залы его, 
конечно, были уже немноголюдны, 
но впечатление о том, что увидели 
москвичи, получил. Для нас, для да-
гестанцев, нового в этом ничего нет, 
но «охи» и «ахи» служителей музея 
красноречиво свидетельствовали о 
том, как принимали москвичи дагес-

танскую экспозицию. «Вы посмотрите, какая 
филигранная работа…». «Нет, вы полюбуйтесь, 
какая прелесть…». Слова, что мне все это хоро-
шо знакомо, отметались незамедлительно. «Да 
разве можно оставаться равнодушным к этой 
красоте…». Впрочем, об этом тоже писалось в 
наших газетах. Я только отметил про себя, что 
если столь искушенные работники такого музея 
так восторгаются, то уж… В общем, ясно.

Встречи в Союзе писателей России и в 
Центральном доме литераторов были целиком 
посвящены памяти Расула Гамзатова, отмечав-
шейся в этом году 85-й годовщине со дня его 
рождения. Они подробно, как и состоявшая-
ся пресс-конференция Президента РД Муху 
Алиева в РИА «Новости», освещались в рес-
публиканской печати и добавлять что-либо к 
уже сказанному и написанному нет надобности. 
Встреча нашего президента с журналистами 
подвела итог Дням Дагестана в Москве. Но окон-
чательную точку в культурной программе этого 
знаменательного события поставил концерт 
мастеров искусств Дагестана в Государственном 
Кремлевском дворце. И сказать о нем хотя бы 
несколько слов особо необходимо. 

«Особо» потому, что и он, и успех дагестан-
ского павильона на ВВЦ, как и пресс-конференция 
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Президента РД, стал одним из глав-
ных событий «Дней…». На подходах к 
Кремлю у Александровского сада ца-
рило столпотворение: «Ба, знакомые 
все лица…». Уже в вестибюле, в фойе 
звучат дагестанские ритмы. Наконец, 
свет гаснет, вознаграждая аплодис-
менты нетерпеливых зрителей, и… 
Да, это впечатляет… Не буду пере-
числять наиболее понравившиеся 
номера концертной программы, по-
тому что… Потому что нет среди них 
таких, что не понравились. Даже мне, 
хорошо знакомому и привыкшему 
к зажигательному искусству нашего 
танцевального ансамбля «Лезгинка», 
который, будучи «гвоздем» концерта, 
проходя красной нитью через всю его 
программу, оттеняя, заставлял свер-
кать все остальные его номера. Своим 
мастерством ансамбль спаял, сплотил в один мас-
сированный аккорд всех участников концерта, с 
какими бы самыми разнообразными номерами 
они не выступали. И на протяжении почти трех 
часов во всю площадь огромного задника огром-
ной сцены демонстрировались кинокадры жизни 
республики. Каким-то непостижимым образом 
они дополняли то, что делали на сцене живые ар-
тисты. Да, все это было – очень, очень! Жаль, что 
я сидел довольно далеко от сцены и не мог сделать 
качественные снимки. 

Нетрудно понять, каким громом аплодис-
ментов провожали зрители все номера про-
граммы, сменявшие друг друга единой чере-
дой, на одном дыхании. И все же… Хочу все 
же выделить в концерте два момента. Оба они, 
такие трогательные, случились в самом его на-
чале, задав затем всему происходившему высо-
кую планку человеческой искренности и под-
линной доброжелательности. Первый момент, 
это когда на сцену вышел в папахе народный 
артист СССР Владимир Зельдин и запел такую 
всем знакомую песню «…Друга я никогда не 
забуду, если с ним повстречался в Москве…» 
из знаменитого фильма «Свинарка и пастух», 
в котором он играл чабана из Дагестана. А 

когда ее следующий куплет подхватил, вы-
скочив из-за кулис, наш замечательный квар-
тет «Горцы», то фурор был полный. Впятером 
они допели такую простую вроде, но и такую 
проникновенную песню. А Зельдин прошелся 
еще и в лезгинке, сделав несколько танцеваль-
ных па. Это в свои-то почти 94 года. Артист, 
действительно, стал вроде визитной карточки 
Дагестана, смотря с портретов на зрителей с 
разных плакатов и стендов. Успех у песни был 
оглушительный. 

Второй момент, когда после этой песни 
на сцену вышли – вначале мэр Москвы Юрий 
Лужков, а затем Президент РД Муху Алиев. 
Каждый из них произнес небольшую речь. 
Сначала Лужков, затем Алиев. Оба были в уда-
ре, говорили без всяких бумажек. И звучали их 
слова совсем не официально, а почти как празд-
ничный тост, произносимый для друзей за хо-
рошо накрытым столом. Эти речи напечатаны, 
но прочитанные на бумаге, они многое теряют 
из-за отсутствия человеческого голоса с его 
эмоциональными подъемами и теплыми жи-
выми модуляциями. Да, оба они были в ударе, 
говоря о связях Москвы и Дагестана, о дружбе 
не только народов, но и дружбе людей. 



НОЯБРЬ/ДЕКАБРЬ 200816

И вот главное, что было вынесено мной после этой поездки в москву. «Стол», который 
был накрыт в концертном зале для зрителей, и «стол», который был накрыт для всех, кто 
посетил Дни Дагестана в москве, накрыты были на славу.
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О республиканском Доме народного 
творчества можно сказать многое. 

Здесь трудятся обладатели всевозможных при-
зов и премий, лауреаты и номинанты различ-
ных фестивалей и конкурсов, люди, желающие 
сохранить дагестанскую самобытную культуру. 
О том, каковы сегодня заботы Дома, рассказы-
вает его директор Марита МУГАДОВА.

– Прежде всего, Дом народного творчес-
тва – это государственная организация, задача 
которой – сохранение и развитие 
культурного наследия народов 
Дагестана в рамках государствен-
ной политики. С каждым годом 
этой цели уделяется все больше 
внимания. Ведь традиционная 
культура это не только песни, тан-
цы, обряды, это в первую очередь 
устойчивые социальные отноше-
ния: отношение к старшим, к де-
тям. Это уважение и спокойное 
восприятие иных веры и тради-
ций. Самобытную культуру в се-
годняшних реалиях очень легко 
потерять и очень сложно сохра-
нить, а ведь она объединяет, делает 
родными чужих людей.

Дагестану в этом смысле, 
можно сказать, повезло – тради-
ционная культура бережно со-
храняется, фольклорные коллек-
тивы становятся ее носителями, 
являются важным инструментом 
государственной политики по раз-
витию межнациональных отно-
шений. Посмотрите на семейные 
коллективы. В республике насчиты-
вается около 120 семейных ансамблей. Я сомне-
ваюсь, что вообще где-либо в мире существует 
такое их количество. И не просто ансамблей, а 
коллективов, чьи традиции передаются из поко-
ления в поколение.

Мы стараемся оказывать всяческую под-
держку как фольклорным ансамблям, так и 
отдельным исполнителям. Целый ряд наших 
замечательных исполнителей выступают на 
всероссийских и международных праздниках, 
фестивалях. Например, в 2006 году лауреатом и 
дипломантом Первого Всероссийского фестива-
ля-конкурса оркестров и ансамблей националь-
ных инструментов народов России стал детский 
ансамбль народных инструментов «Соколенок» 

ДОМ, В КОТОрОМ 
ЖИВЕТ ТВОрЧЕСТВО

из Ахтынского района. Для развития исполни-
тельства на народных инструментах с 2000 года 
в республике проводится фестиваль «Играй, 
душа», которому традиционно предшествуют 
отборочные конкурсы в районах и городах. Я 
уверена, что музыка, звучащая из мобильных 
телефонов, магнитофонов, никогда не сможет 
заменить живого исполнителя.

Участие детей в фестивалях – мощный ре-
сурс воспитания. Дети благодаря этому начина-

ют узнавать и уважать свою историю, 
свой фольклор. Это очень важно, и 
поэтому мы уделяем много внима-
ния именно детям. Да и среди наше-
го зрителя много именно подраста-
ющего поколения. Только детский 
конкурс «Перепелочка» собирает 
до 5 тысяч зрителей. Таких фести-
валей у нас много и проводятся они 
регулярно. Детям надо дать воз-
можность раскрыться, показать то, 
что они умеют. И при этом ставить 
в пример наших предков.

Один из самых значимых 
фестивалей, что мы проводим, 
– «Горцы». Наша задача привлечь 
в республику как можно больше 
гостей. Мы сможем их достойно 
принять. Мы сможем удивить тем, 
что нам удалось сохранить. Мы 
стараемся утвердиться как терри-
тория с уникальнейшей народной 
культурой. Международные фес-
тивали – мощный рычаг в разви-
тии дружеских отношений. Это 
поняли уже во всем мире, и мно-

гие страны уже сегодня желают со-
трудничать с нами.

Хочу подчеркнуть, что уникальность фоль-
клора в том, что его можно передавать лишь от 
исполнителя к исполнителю. При отсутствии 
одного из звеньев этой цепочки он безвозвратно 
теряется. Сегодня мы наблюдаем отток молоде-
жи из села в город. При всем духовном нашем 
богатстве многие традиции незаметно исчеза-
ют. Еще одна проблема – ситуация с клубными 
учреждениями: износ зданий, инвентаря и кос-
тюмов, нехватка музыкальных инструментов. 
Поэтому сегодня при перераспределении полно-
мочий во главе районных и сельских админист-
раций должны стоять люди, неравнодушные к 
судьбам национальной культуры.

КУЛЬТУРА

Марат ЛУГУЕв



НОЯБРЬ/ДЕКАБРЬ 200818

В марте будущего года Дагестанскому те-
атру оперы и балета исполнится 10 лет. 

В преддверии юбилея надо рассказать о подго-
товке к празднику, о заслугах театра и хорошем 
настроении. Но в первую очередь почему-то 
вспомнился Леша. Алексей Дорохов, солист 
театра, мой знакомый, который постоянно спе-
шил на репетиции, находился в состоянии за-
нятости почти 24 часа в сутки и по непонятной 
всем причине был этим доволен.

Почему? Да потому, что «все» на оперу не 
ходили, да и балет считали занятием вроде не 
мужским, а совсем даже постыдным. Но потом 
все как-то изменилось…

Появился Мусса Оздоев, спорные поста-
новки и фраза в газете: «Хорошо, вот ты, когда 
занимаешься борьбой и выходишь на ковер в 
коротком трико, демонстрируя волосатые 
ноги, это лучше, пристойнее, эстетичнее, 
чем мой сценический костюм? Я когда 
танцую, девушек поднимаю и обнимаю, 
а ты? Кого ты обнимаешь, в каких позах 
вы стоите?»

«Все» молча согласились. Покивали, 
сжали губы и даже стали интересоваться 
новыми постановками. Вот только кавказская 

ментальность сильно сказывалась, и когда кто-
то дрожащим голосом заикнулся о том, что бу-
дут ставить «Шамиля», праведный гнев заглу-
шил все аргументы в пользу постановки. «Как 
это, – возмущались „все”, – они имама Шамиля 
хотят танцевать заставить? Нашего Шамиля?!». 
Их можно было понять, само словосочетание 
«дагестанский балет» настораживало и пугало, 
а балетные па героя Кавказской войны, пред-
ставлялись для него не подобающими. 

Но балет состоялся, и танец не умалил до-
стоинств имама. Кажется, все прошло настоль-

ко естественно, что танцующего героя не 
обсуждали вовсе. Да, говорили, что это 
еще не балет, но «уже что-то» (как и тогда, 

когда дагестанскую оперу назвали «призра-
ком», указывая на ее несостоятельность), го-

ворили, что премьера не разочаровала, толь-
ко о самом Шамиле не говорили. Выходит, 
танец плотно слился со спектаклем, не был 
ни смешон, ни пугающ, как это и предве-
щалось. 

Газеты робко заговорили о хорошей 
работе театра оперы и балета, и даже начало 

формироваться какое-то общественное мне-
ние о его постановках. Вспомнился «Хочбар», 

ПрИЗрАК ОПЕрЫ 
И ИМАМ ШАМИЛЬ

Саидат МАГОМЕДОвА
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коим открывают каждый новый театральный 
сезон, и «Горянка», и «Евгений Онегин», веселая 
«Красная шапочка» на грузинский манер, наде-
лавшая шума «Энигма». Мне лично «Энигма» 
понравилась, даже несмотря на справедливые 
замечания, что выступали танцоры не совсем 
синхронно, да и детали некоторые были излиш-
ни. Пришло понимание: верной дорогой идем. 

И вот, в преддверии десятилет-
него юбилея театра оперы и балета 
решено встретиться с его директо-
ром магомедом АХмЕДОВым.

– Наш театр был создан в марте 
1999, получается, мы самый моло-
дой театр в республике, – сказал он. 
– Надеемся, молодой и перспектив-
ный. Недавно учредили план подго-
товки к юбилею, ничего сверхъесте-
ственного не планируется, просто 
надеемся понравиться зрителю. Надо 
заметить, что с созданием театра у 

нас танцевала «Лезгинка», но это 
очень занятой коллектив – по-
стоянные концерты, гастро-
ли, поэтому впоследствии мы 
набрали собственную труппу 
танцоров. Позже к нам приехал 
Мусса Оздоев, а совсем недавно 
в колледже культуры открыто 
отделение классического бале-
та, где Оздоев и готовит для нас 
новые кадры.

– Наш зритель, не будучи 
избалован оперными и балет-
ными спектаклями, с некото-
рой осторожностью относит-
ся к их постановкам. Вы ощу-
щаете эту проблему?

– Безусловно. Эта проблема 

знакома в той или иной степени 
и по разным причинам каж-
дому театру. Трудно привлечь 
зрителя в первый раз, но побы-
вав у нас однажды, человек при-
ходит постоянно. На «Аршин-
Мал-Алан» у нас был аншлаг. 
Дети с удовольствием прихо-
дят на «Красную Шапочку», а 
молодежь на «Энигму». Мы на 
каждый год составляем репер-
туарный план. Вот сейчас нас 
ждет оперетта «Валида» Мурада 
Кажлаева и «Кошкин дом».

– Одно интервью главно-
го режиссера Русского театра 
Скандарбека тулпарова было 
интерпретировано журнали-

стом так, что он, мол, не поддер-живает театр 
оперы и балета, так как в Дагестане нет ни 
оперы, ни балета. Позже выяснилось, что вы-
сказывание режиссера было превратно по-
нято журналистом. Скандарбек Даниялович 
имел в виду совершенное иное. В чем же там 
было дело?

– Он имел в виду, что театр оперы и балета 
работает в таких условиях, при которых сложно 
думать о высоком. У нас в одном здании нахо-
дится три театра – Русский, Лакский и наш. У 
меня работает 267 человек, на которых выделе-
но всего 4 кабинета. Работа коллектива сталки-
вается с трудностями, которые ее тормозят. Во-
первых, отсутствие материально-технической 
базы, собственного здания, собственной сцены, 
своих гримерок, а также складских помещений. 
Наше совместное проживание с двумя други-
ми театрами очень затянулось, поэтому проис-
ходят постоянные несостыковки. В 2003 году 
нам было выделено здание Дворца культуры 



НОЯБРЬ/ДЕКАБРЬ 200820



НОЯБРЬ/ДЕКАБРЬ 2008 21

(бывший Клуб рыбников), однако прошло уже 
столько лет, а мы все еще ходим по судам стара-
ясь его отвоевать. 

Также в театре нехватка, а вернее отсутс-
твие полноценных, квалифицированных твор-
ческих кадров – нет режиссеров, артистов, 
музыкантов. Хотелось бы, чтобы в театре был 
хотя бы один профессиональный оперный ре-
жиссер, а если таковых нет, может, есть смысл в 
том, чтобы кого-нибудь из наших театральных 
режиссеров направить для специализации на 
стажировку в Большой театр или любой дру-
гой оперный театр России. Конечно, это связа-
но с определенными финансовыми затратами, 
но, мне думается, результат все окупит, и мы 
освободимся от дорогостоящей необходимос-
ти приглашать на постановку оперных спек-
таклей режиссеров со стороны.

Что же касается артистов – надо при-

знать, что наши солисты и артисты хора не в 
полной мере владеют мастерством, им необхо-
дима специализация в крупных музыкальных 
театрах страны. Конечно, у нас есть велико-
лепные исполнители, но и у них есть проблемы. 
Существует и жилищная проблема. Прекрасные 
музыканты уезжают туда, где им предлагают 
жилье и перспективу роста. Например, Мусса 
Оздоев два года жил на съемной квартире, в 
то время как его семья находилась в Назрани. 
Сейчас, наконец, ему дали служебную, и он смог 
привезти семью. Было обещано построить для 
актеров 60-квартирный дом, будем надеяться, 
что это многое решит. Мы, возможно, сможем 
приглашать на контрактной основе коллек-
тивы из Владикавказа, Кабардино-Балкарии, 
Астрахани… Так что Тулпаров имел в виду, что в 
таких условиях не может быть речи о полноцен-
ных балете и опере. Но мы надеемся на лучшее.
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«Это не куклы, это артисты!» – с обидой 
сказал как-то актер театра кукол газетному фо-
тографу в ответ на просьбу «сфотографировать 
кукол». Это почтительное отношение к куклам, 
не как к бесчувственным управляемым марио-
неткам, а как к живым существам, которые все 
(и плохое, и хорошее) чувствуют и понимают, 
уходит корнями далеко в Средневековье, когда 
появились первые труппы бродячих кукольни-
ков. В Дагестанском театре кукол своих «артис-
тов», пусть даже они сделаны из папье-маше, де-
рева или разноцветных лоскутков ткани, ценят 
и любят. О них заботятся, их берегут. По сути 
именно для них сейчас театр буквально отстра-
ивается заново.

В мае этого года началась масштабная ре-
конструкция здания театра. Труппу вместе со 
всем скарбом приютили Даггосфилармония и 
Кумыкский театр, хотя и сами они находятся да-
леко не в лучших условиях. Но, как говорится, в 
тесноте, да не в обиде. 

Театр кукол, временно лишившийся своего 
дома, работает: ставятся новые спектакли (летом 
прошла премьера сказки о стойком Оловянном 
Солдатике; «Спящая красавица» уже сдана худсо-
вету и вот-вот будет показана зрителю), играют-
ся те, что давно включены в репертуар, был про-
веден ставший уже постоянным проектом театра 
ежегодный конкурс чтецов среди школьников. 
Конечно, артисты в основном работают на выез-
де: колесят по городам и селам республики, вы-
ступают в клубах, школах, детских садах. Вот уже 
полгода коллектив театра, подобно своим колле-
гам времен Средневековья, 
буквально живет на колесах, 
выезжая в том числе и за 
пределы Дагестана. Артисты 
побывали на международ-
ных фестивалях в Мытищах 
и Астрахани, а гастроли в 
Болгарии стали первыми за-
рубежными гастролями за те 
почти 70 лет, что существует 
театр. 

20 раз сыграли дагес-
танские артисты сказку про 
Голого Короля на сцене те-
атра кукол города Русе. И 
все 20 спектаклей прошли с 
аншлагами. А по окончании 

влада БЕСАРАБ

НОВОСЕЛЬЕ 
«ДрЕВНЕГО» 
ТЕАТрА

представления за кулисами творилось что-то 
невообразимое: детвора окружала артистов, все 
непременно хотели сфотографироваться, пооб-
щаться. Каково же было удивление болгарских 
школьников и их учителей, когда в процессе 
общения выяснялось, что дагестанские артис-
ты, только что так свободно разговаривавшие и 
певшие по-болгарски, на самом деле не владеют 
языком! Гастроли проходили в рамках Фестиваля 
российской культуры в Болгарии, который, в 
свою очередь, являлся частью программы ме-
роприятий в рамках Года России в Болгарии. 

Как подчеркивает директор и художествен-
ный руководитель Дагестанского театра кукол, 
поездка стала возможной во многом благодаря 
личной инициативе именно Александра Ткачова. 
Художественный руководитель и режиссер 
Русенского театра кукол, он является большим 
другом дагестанских кукольников, не раз приез-
жал в Махачкалу, поставил в нашем театре три 
спектакля («Кот в сапогах» и «Новое платье коро-
ля» хорошо знакомы нашим зрителям, а «Спящую 
красавицу», как уже было упомянуто выше, 
можно будет увидеть совсем скоро). «Теперь мы 
мечтаем о том, чтобы Русенский театр приехал к 
нам с ответным визитом, тем более, что 2009 год 
объявлен Годом Болгарии в России», – говорит 
Аминат Яхъяева. Есть предварительная догово-
ренность о гастролях и с Астраханским театром 
кукол, и с Калмыцким республиканским ТЮЗом 
«Джангар», и с другими творческими коллекти-
вами, с которыми наш театр не раз пересекал-
ся на фестивалях, чьих режиссеров приглашал 

для осуществления разо-
вых постановок. Раньше 
организовывать настоящие 
многодневные гастроли с 
обширным репертуаром 
было сложно прежде всего 
потому, что у театра не было 
возможностей обеспечить 
гостям приемлемые условия 
для работы.

Удивительно все-таки 
получается: у одного из ста-
рейших театров республики, 
одного из самых любимым 
зрителями, обладающего бо-
гатейшим репертуаром (за 
годы существования театра 
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им было осуществлено более 700 постановок) 
своего настоящего дома, своей собственной сце-
ны никогда и не было. Когда в конце 80-х годов 
театр переселился в здание бывшего кинотеатра 
«Комсомолец», у кукольников и кукол, наконец, 
появилась надежда, что эти стены станут для 
них родным домом – уютным, теплым, гостеп-
риимным. Но все надежды рухнули в одночасье, 
когда рухнул Советский Союз. И проект превра-
щения здания кинотеатра в настоящий куколь-
ный дом так и остался бумажным проектом. 

Все-таки не наличие гардероба, сцены, за-
навеса и кулис делает театр театром, не в сиянии 
софитов и тусклом блеске зеркал гримерок сле-
дует искать секрет его пресловутой магии. Не 
было всего этого у дагестанских кукольников, но 
они как-то не очень переживали. Ведь их пред-
шественники, бродившие когда-то по дорогам 
Европы, тоже как-то без всего этого обходились, 
и искусство кукольного театра пережило века, 
не исчезло, не устарело. Мир настоящий ме-
нялся стремительно, а в мире кукольном время 
словно застыло. Да, конечно, появились новые 
материалы, краски, стала более совершенной 
технология изготовления кукол, но сами куклы, 
по сути, остались прежними: перчаточные, рос-
товые, тростевые и, конечно же, марионетки… 
И зрители, громко аплодирующие им, тоже из-
менились лишь внешне. 

Театр кукол работал: артисты научились в 
темноте обходить сваленные в кучу в фойе деко-
рации со старых спектаклей и не спотыкаться на 
узких лестницах с крутыми ступенями, зрители 
на замечали проваливающихся полов и осыпаю-
щейся штукатурки. Тяжелее всего приходилось 
куклам: они не могли защититься от сырости, 
холода или жары, они ссыхались, трескались, 
рассыпались… умирали. Они не жаловались и 
не обижались, понимая, что спасти, сохранить 
всех невозможно. После окончания нынешней 
реконструкции в театре появится музей. Самым 
старым куклам, что будут в нем выставлены, 
– около 20 лет. «Артистов» из легендарных спек-
таклей 60-х годов, а тем более постановок воен-
ных лет, к сожалению, давно нет. 

Зато тем куклам, кто играет на сцене сегод-
ня, повезло больше: их будут хранить в специ-
альных помещениях, где перепады температуры 
и влажности им будут не страшны. И у главного 
художника Дагестанского театра кукол Нурали 
Яралиева, которого все за глаза величают «па-
пой Карло», вместо прежней тесной каморки 
будет настоящая мастерская, целый производс-

твенный цех. Кстати, в этом отношении нашему 
театру есть чем гордиться, ведь даже самые из-
вестные кукольные театры страны (например, 
«Огниво» – хозяева одного из самых престиж-
ных в стране фестиваля кукольников «Чаепитие 
в Мытищах») не могут позволить себе самосто-
ятельное изготовление кукол. Наши мастера об-
ладают поистине уникальным опытом работы в 
этой области.

Реконструкция ведется в рамках рес-
публиканской инвестиционной програм-
мы по проекту, разработанному институтом 
«Даггражданпроект» еще в 1991 году. В 2003 про-
ект был пересмотрен и откорректирован. Уже по 
ходу строительно-ремонтных работ в него также 
продолжали вноситься изменения. «В республи-
ке нет специалистов, имеющих опыт проектиро-
вания театральных зданий, а тем более помеще-
ний для театра кукол, – говорит Аминат Яхъяева, 
– поэтому в первоначальном варианте проекта 
не были отражены некоторые очень важные 
позиции. У кукольного театра вся механика сце-
ны специфическая, так, нам не нужен круг, как 
в драматическом театре, но обязательно нужны 
так называемые «опускающиеся подъемники» 
– опускающиеся части пола сцены. Должно быть 
специфическое решение света, в частности, со-
фитные подъемники – всего этого не было в 
проекте, технология сцены – а сцена это сердце 
театра! – не была расписана. Здесь нам очень по-
могли коллеги из других театров страны, они нас 
консультировали по многим вопросам, высыла-
ли техническую документацию. В частности, мы 
очень признательный художественному руково-
дителю Астраханского государственного театра 
кукол Владимиру Долгополову. С его помощью 
удалось исправить многое»…

А еще (что важно почти так же, как меха-
ника сцены) в зале теперь будут установлены 
кресла-трансформеры с регулируемой высотой 
сидений, чтобы даже самым маленьким зрите-
лям было удобно, чтобы они чувствовали, что 
это ИХ театр. 

Все работы должны быть завершены к нача-
лу декабря (эти строки пишутся в середине но-
ября. – Прим. ред.). К этому времени коллектив 
театра должен вернуться с очередных гастролей 
(тура по городам Кавказских Минеральных 
Вод), чтобы успеть обустроиться и вплотную 
приступить к репетициям новогоднего пред-
ставления.

Для первых зрителей обновленный театр дол-
жен распахнуть свои двери в канун Нового года.
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Певица стала легендой. Она одна из 
первых дагестанских исполнительниц 

была удостоена звания Народной артистки 
России. И уже много лет Бурлият Ибрагимова 
радует нас своим талантом. Несмотря на ог-
ромную популярность, она, в отличие от мно-
гих других, не страдает «звездной» болезнью, 
считает это свойство дурной манерой. Говорят, 
если человек талантлив, то он талантлив во 
всем. Эта обаятельная, прекрасной души жен-
щина именно такова. Что и объясняет ее высо-
кие взлеты, ее умение и терпение, чтобы справ-
ляться с невзгодами. 

Родилась Бурлият в селении Нижний 
Дженгутай, что в Буйнакском районе. Отец – 
Акашим – был драматургом и режиссером. Мама 
– Патимат – тоже пела и танцевала. От бабушки 
девочка унаследовала умение играть на гармони-
ке. Самое яркое впечатление дет-ства – воспоми-
нание о поездке в Москву. В составе семейного 
музыкального ансамбля, созданного отцом, ма-
ленькая Бурлият поехала в Москву и участвова-
ла в концерте в Кремле. Ей – самой маленькой 
– больше всех аплодировали. В 1939 году при-
сутствовало на концерте все тогдашнее совет-
ское правительство. Был Сталин, Ворошилов, 
Каганович, Берия, Молотов и другие. Сталин 
поднял девочку на руки и поцеловал. Ощущения 
тех необыкновенных лет у певицы сохрани-
лись до сих пор. В 1977 году она удостоилась 

высокого звания Народной артистки России. В 
1988-м – она лау-реат Государственной премии 
им. Г. Цадасы. В 2001 году певицу наградили в 
Москве почетным титулом «Соловей тысячеле-
тия». Но свою актерскую жизнь она начинала в 
Кукольном театре. 

– Расскажите об этом, – прошу я. 
– Мне тогда было 12 лет, – говорит Бурлият 

Акашимовна. – Это отец определил меня в те-
атр. Он по характеру был человеком жестким, 
ослушаться его было невозможно. Но я потом 
привыкла, и мне понравилось там работать. 
Правда, из-за маленького роста приходилось 
надевать на ноги специальные «подставки». Так 
я водила куклы. Было трудно, но потом свык-
лась. А после представления, я часто исполняла 
перед зрителями песни. У меня с детства был 
хороший голос. И уже в том детском возрасте я 
поняла, что к людям надо относиться с уваже-
нием, чему способствовал один случай. 

Дело в том, что наш театр часто выезжал 
с гастролями в районы республики. Однажды 
для поездки в Бабаюртовский район в одну 
подводу погрузили декорации, в другую – че-
моданы. Погрузились на арбу и мы. Поехали. 
На пути оказался неширокий и, видимо, неглу-
бокий водоем. Решили пропустить вперед под-
воду с декорациями. Парень из нашей труппы 
был обут в сапоги и вызвался провести подво-
ду. Дошел до середины и махнул, чтобы поеха-

БУрЛИЯТ ИБрАГИМОВА: 
ДУША ДОЛЖНА ПЕТЬ
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ли за ним, но тут провалился в яму и оказался в 
воде. Мне стало смешно, я рассмеялась. Парень 
на меня обиделся: «Не надо смеяться, а то са-
мой придется плакать…». Оказалось, сказал 
не зря. Взрослые решили обойти это место, а 
меня как самую маленькую оставили на подво-
де. Когда повозка достигла середины водоема, 
то и я очутилась в воде. День был прохладный, 
стало холодно, хотелось плакать. Как не вспом-
нить те его слова. Меня вскоре напоили горя-
чим чаем, завернули в одеяло, но я все равно 
заболела. И хотя с температурой выступила пе-
ред зрителями, не подвела коллектив, оконча-
тельно выздоровела только на четвертый день. 
Отец был доволен. Но держал меня, как обыч-
но, в строгости. 

– Часто ругал?
– Да, и нередко обижал. Характер у него 

был непростой. За небольшую провинность 
мог даже ударить. Он рано приучил меня к тру-
ду. Требовал, чтобы я работала столько, сколь-
ко и взрослые актрисы. Но я не жаловалась. 
Потому, наверное, что некому было. Однажды, 
когда отец уже не был директором театра, я 
против его воли поехала 
на гастроли, хотя они дли-
лись целый месяц. Через 
неделю, боясь отца, реши-
ла вернуться. Меня стали 
уговаривать остаться. Тем более что после ку-
кольного представления я, как всегда, исполня-
ла несколько песен. Зрителям очень нравились 
мои выступления. Но отец запретил мне теперь 
петь песни. Все-таки меня уговорили. Помню, 
как сильно переживала. Все думала, какое на-
казание придумает отец. Решила написать ему 
письмо. Писала о том, как мы гастролируем. 
Немного успокоилась. Но после возвращения 
отец грубо обошелся со мной, несколько часов 
терзал допросами. 

– А мама не защищала? 
– Мама была добрым, тихим человеком. 

Защитить она меня не могла, потому что сама 
боялась мужа. И я ведь не всегда жила с ней. 
Отец часто женился и разводился. Мы, дети, 
жили с ним. Он был женат 11 раз. 

– так много?
– Да! Поэтому мачехи у меня менялись 

часто. Они были разные. Одна добрая, другая 
злая, третья с разными причудами. Помню, 
одну звали Асият. Была она молодая и краси-
вая. Как-то среди ночи мачеха разбудила меня 
и говорит: «Я хочу немного напугать твоего 
отца. Он вчера ударил меня, потому что при-
ревновал. Я облилась керосином и хочу под-
жечь себя. Ты разбуди отца, когда я поднесу 
спичку к одежде, он проснется и спасет меня». 
Я плакала, просила этого не делать. Но она 
настаивала. Не успела я сделать и нескольких 
шагов в сторону отца, как вдруг вспыхнуло 
огромное пламя. Мачеха, обезумевшая, стала 
бегать по двору. Я так закричала, что отец про-
снулся. Когда пламя затушили, мачеха лежала 
на земле обугленная и едва шевелила губами: 
хотела, видимо, что-то сказать. Но мы ее так и 
не поняли. Ее увезли в больницу, и она умерла. 
Я после этой трагедии долго приходила в себя. 
И сейчас тяжело вспоминать. 

– А случалось, что вам завидовали? 
– Бывало. Помню, приехали мы в 1960 

году в Москву, тогда в столице проходила 
Декада литературы и искусства нашей респуб-
лики. Первый концерт состоялся в Колонном 
зале Дома Союзов. Меня показывали по 
Центральному телевидению. Я вышла, как 
было запланировано, на сцену с гармошкой. 
Хотела надеть на плечи ремни, а гармошка 
вдруг выскользнула из рук. Едва успела под-
хватить ее. Оказалось, кто-то подрезал на гар-
мошке ремни. Чем это можно объяснить, как 
не завистью? Я извинилась, завязала, как мог-
ла, узлы на ремнях, стала играть. Бывало, что 
воровали песни из моего репертуара, и прихо-
дилось на ходу перестраиваться и исполнять 
другие песни. Да что говорить, бывали в твор-
ческой жизни неприятности. 

– Как вам, Народной артистке России, 
живется сегодня?

– Не привыкла жаловаться, но, честно 
сказать, нелегко… У меня очень небольшая 
пенсия. Называть сумму даже неудобно. Это 
весь мой доход. Этих денег катастрофически 
не хватает. Если куда-то надо ехать, прихо-
дится нанимать такси, в маршрутке ведь люди 

меня узнают. Где добыть 
денег – вечный вопрос. 
Сейчас много внимания 
уделяется спортсменам 
– это хорошо. Но ведь и 

деятели культуры, искусства тоже нуждаются 
во внимании. На мое и моих коллег обраще-
ния в госорганы, в соответствующий комитет 
Госдумы обещали помочь. И все. Ждем. 

– В прошлом году состоялся ваш юби-
лейный концерт, как он прошел?

– Спасибо зрителям, слушателям, меня не 
забыли. Зал Кумыкского театра был перепол-
нен. Было много цветов, поздравлений. Хотя 
официальных лиц было мало. Ну, ничего. 
Главное, что люди помнят, ценят. 

– Есть еще что-то, что искренне радует 
вас?

– Песни. Мое творчество. Радует, что при-
ходят молодые артистки и просят дать разре-
шение исполнять мои песни. Это хорошо, что 
они приходят. Интересная песня должна дол-
го жить. 

– А кто приходил?
– Вот, например, Тахмина Умалатова, 

Рукият Гамзатова, Зульфия. Мне нравится, 
как они поют. Душу вкладывают в песню. Это 
может не каждая сделать. 

– Вы сами писали песни?
– Да, и немало. Стала и стихи писать тоже. 

Это помогает мне жить. Я всегда мечтала со-
чинять мелодии. И постепенно пришла к это-
му. А сейчас помогаю юным певицам: Зареме 
Муртузалиевой, Кабират Асаповой. Очень та-
лантливые девушки. Стараюсь их поддержи-
вать. 

– Что вы думаете о сегодняшней дагес-
танской эстраде? 

– Много появилось тех, кто хочет петь. 
Что ж: пусть поют. Главное, чтоб пели хорошо. 
У вокалиста должно быть все прекрасно – и 
музыка, и голос, и душа должна петь. Иначе 
нельзя.

Беседовал
Джабраил АлИЕВ

     «Не успела я сделать и нескольких шагов, 
как вдруг вспыхнуло огромное пламя...»
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Маленький мальчик Мурад музыкой 
занимался неохотно. Его больше 

привлекали мальчишеские игры, нежели «ком-
позиция». Но через некоторое время его при-
няли в музыкальную школу-десятилетку при 
Азербайджанской государственной консервато-
рии по классу фортепиано в группу «с абсолют-
ным слухом». 

Несколько позже его джазовый «Африкан-
ский» концерт впервые прозвучал в США в 
1964 году в исполнении оркестра самого Дюка 
Эллингтона. Он писал музыку к кинофильмам, 
а Расул Гамзатов о нем сказал: «Он сумел сов-
местить в своем творчестве традиции и нова-
торство. Его новаторство 
утверждает традиции, а 
традиции утверждают нова-
торство. Я постоянно испы-
тываю чувство радости от 
его музыки. Отец его был хирургом. Он лечил 
боль физическую. Сын же его лечит души». 

Именно о нем в газетах писали: «Волнует 
его нынешнее состояние музыкальной культу-
ры в России, засилье «фабрик звезд» и низко-
пробной музыки, преобладание на телеэкране 
безликих, бесталанных исполнителей – «хохо-
тунов» и «голых королей», как он их называет, 
игнорирование бесценных сокровищ нацио-
нальных культур народов России».

Но это, конечно, только урывками цитируе-
мые фразы, потому что Мурада Кажлаева невоз-
можно поместить в гладкий и слаженный текст. Да 
и смысла в этом нет никакого. О Мураде Кажлаеве 
в нашей республике знают все, и не только в на-
шей, и нет смысла повторяться, перечислять его 
многочисленные звания, заслуги и награды.  

Сегодня Кажлаев вернулся из Москвы 
на свою родину. Вернулся и открыл ту самую 
«Республиканскую школу Мурада Кажлаева для 
особо одаренных детей», о которой говорили 
еще 43 года назад. Когда в 1964 году Кажлаев ез-
дил в Америку и по заданию Министра культуры 
СССР Екатерины Фурцевой посетил несколько 
подобных учебных заведений, он загорелся от-
крыть такую школу в родном Дагестане. Но под-
держку он получил только сейчас. А все эти годы 
искал инвесторов, обивал пороги, писал письма 
во всевозможные инстанции… Прошло много 

Саидат МАГОМЕДОвА

МУрАД КАЖЛАЕВ: 
О СВОЕЙ ШКОЛЕ, 
БОЛЬНОМ ОБÙЕСТВЕ 
И МУСОрЕ В НАрЯДЕ

лет, но Мурад Магомедович своего добился. 
Его школа – первое такого типа учебное за-

ведение на Северном Кавказе. Здесь обучаются 
только самые талантливые дети. Именно поэто-
му на обычную музыкальную школу она совсем 
не похожа, здесь могут обучаться, скажем, три 
человека на курсе по трем профессиональным 
направлениям. 

Дети проходят конкурсный отбор, и толь-
ко настоящие самородки попадают в школу. Но 
и далее они продолжают обучаться от конкур-
са до конкурса. И так – до 10 класса. По словам 
Кажлаева, только такой подход вырастит насто-
ящих профессионалов. 

– Пока я жив, буду опекать 
эту школу. Я стремлюсь кого-
то вернуть в Дагестан из наших 
знаменитых музыкантов, кото-
рые когда-то уехали из респуб-

лики по разным причинам. Например, почему 
бы не вернуть в Дагестан нашего замечательно-
го скрипача Мурада Абуева. Я сам отсутствовал 
в Дагестане 20 лет. Руководил Академическим 
большим концертным оркестром имени Юрия 
Силантьева, который покинул три месяца назад. 
Покинул с грустью, потому что 20 лет – большой 
срок. Это крепкий оркестр, который растил 
культуру и в стране, и по всему миру. Пошел на 
этот шаг, потому что чувствую: есть более важ-
ные задачи. Сейчас для меня эта школа более 
важна, потому что это дело нашего будущего. 

Казалось бы, ему уже можно расслабить-
ся – все возможное сделано, и даже казавше-
еся невозможным, как открытие подобной 
школы. Но… Сегодня Мурад Магомедович 
Кажлаев готовит к постановке оперетту 
«Валида» по сценарию Ахмедхана Абубакара, 
дописывает балет со своим балетмейстером 
Олегом Виноградовым. А живущий в Америке 
Виноградов, который был постановщиком его 
триумфального балета «Горянка» по поэме 
Расула Гамзатова, в свою очередь предложил 
Кажлаеву дописать балет «Собор Парижской 
Богоматери». Хочет Кажлаев поставить и му-
зыкальное шоу в Лакском государственном 
музыкально-драматическом театре им. Эфенди 
Капиева, говорит, что хочет выполнить свой 
долг перед земляками.

    «...ужасный лозунг “кто был никем, 
тот станет всем” приняли на веру...»
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Беспокоят его сегодня и другие проблемы. 

Он говорит: 
– Что-то произошло за годы, прошедшие 

от советской власти до демократии…  Новый 
строй стимулировал народ на различные «под-
виги», ужасный лозунг «Кто был никем, тот ста-
нет всем» приняли на веру.  Самое обидное, что 
это коснулось и искусства. В 60-е произошло 
великое чудо: в Москве наши дагестанцы имели 
огромный успех, потому что и интеллигентность 
была и самобытная культура тоже. Сегодня про 
самобытность забыли, культура рухнула и ей 
на смену пришла самодеятельность, причем в 
самом ужасном ее понимании. Пришло жуткое 
подражание Западу. 

– Каким образом? – спрашиваю я.
– Оно гипертрофировалось, – отвечает 

Мурад Магомедович, – в какую-то непонятную 
субстанцию под названием «дагестанская попса», 
но попса попсе рознь.  Майкл Джексон, напри-
мер, – это огромная школа и постоянная работа 
над собой, это хорошее образование и высокое 
сочетание фольклора и современных достиже-
ний в музыке.  У нас же в Дагестане попса – это 
нижайшая самодеятельность. А ведь культурой 
нужно постоянно заниматься. Если на это нет де-
нег, то на что тогда они есть, если будет потеряна 
национальная особенность, потеряна националь-
ная культура. Сегодня возникло искусство «а-ля 
рус», «а-ля Дагестан», «А-ля рус-А-ля Дагестан», 
появились кафешантанные вариации, не имею-
щие ничего общего с настоящим Дагестаном, с 
настоящей Россией. На сцене возникают недо-
росли, неучи. Я, музыкант, никогда не стану за-
ниматься самолетостроением, так как я в этом 
ничего не смыслю! А они, «звезды», занимаются 
тем, в чем ничего не понимают. Одно дело – быть 
полезным народу, другое – желать лишь денег. 

Недавно прочел интервью с представите-
лем так называемой эстрады. Текст гласит, что 
он является уважаемым в нашем, простите, 
шоу-бизнесе, человеком. Это же просто бред! 
«Я, – говорил этот уважаемый человек, – конт-
ролирую песни!», «Я, – говорит, – хочу купить 

новый мерс!». Мне просто стало за него стыдно. 
И было стыдно за газету, которая этот бред пе-
чатала под рубрикой «Культура».

– Один из чиновников сказал: «Почему лю-
дям не дать попсу, если они на нее идут?». В об-
щем: «дать «пиплу» то, что «пипл» хавает»…

– Но надо ведь помнить, что наша задача вос-
питывать вкус, чтобы люди шли на высокое ис-
кусство, а не на жалкую пародию попсы. Именно 
поэтому создается моя новая школа. Некогда в 
Италии мы полонили сердца. Восемь тысяч чело-
век стоя аплодировали Зауру Тутову, он ТАК пел! 
Вот это искусство. А «мусор», переодетый в да-
гестанский наряд, жалко выглядит.  Мы блиста-
ли, исполняли концерт Гасанова, нам рукоплескал 
мир. А сегодня? Люди часто хлопают, подпевая 
незатейливым мотивчикам с жуткими текстами, 
жутким барышням с жуткими голосами.

Недавно ко мне пришла мамаша с ребенком. 
Я спросил, какую музыку он любит. Он ответил: 
«Люблю рэп!». Я ему говорю: « А ты знаешь, что 
рэп – это не просто зачитать: «Мама, я пришел 
домой голодный, дай мне пирожки, йо!». Сказал, 
смотрю на него и вдруг понимаю, что моя шутка 
до него не доходит, что это на самом деле так. Увы, 
примитив правит умами многих наших детей. 
Мне обидно, что мы рискуем потерять свою куль-
туру. Пять тысяч долларов берет за свой концерт 
Лолита, а талантливый человек, окончивший кон-
серваторию, получает четыре тысячи рублей.

Общество поражает болезнь, которая в 
организме возникает при звучании всех этих 
мотивчиков. Конечно, мы вернемся к началу, 
время все расставит по своим местам, но уже се-
годня обидно, что талантливая Лариса Долина, 
которая, кстати, начинала в Дагестане, пренеб-
регла жанром. Обидно, что искусством сегодня 
нередко называют музыку, которую играют в 
туалетах и лифтах…

И тут мне тоже стало жутко, потому что 
вспомнила, что буквально на днях прочитала 
статью в глянцевом журнале об «ИСКУССТВЕ 
чилл-аута», той музыки, которая сегодня играет 
в лифтах и туалетах…
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«ПЕРВыЙ РуССКИЙ АВАРЕЦ»

Михаил Дмитриевич Кабанов оказался 
в Дагестане 25-летним парнем. Произошло 
это так. Он заведовал начальной школой в 
Майкопе. В окружкоме комсомола ему сказали: 
«Есть решение Северо-Кавказского крайкома 
партии послать в национальные республики 
несколько русских учителей. Ты комсомолец, 
да еще учитель – выступи!». Он выступил на 
собрании. А из первого ряда реплика:

– А как ты сам?
– Я еду, – чуть замешкавшись, ответил 

Кабанов.
На вопрос супруги Полины, на которой 

он недавно женился: «Ты куда собрался?» от-
вечал:

– Прощай! Труба зовет! – И рассказал, что 
произошло в крайкоме партии.

Откачавшись двое суток в поезде, мар-
товской ночью 1932 года Михаил Дмитриевич 
прибыл в Махачкалу. Переночевал на диване 
в Наркомпросе. Всю ночь чесался, не понимая 
– то ли от блох, то ли от клопов. Утром ему ска-
зали: «В Ботлихе ни одного русского учителя 
нет. Может, туда?».

– А это далеко отсюда?
– Кому – как, – отвечали ему. – Для дагес-

танцев – это все равно, что перейти из одной 
комнаты в другую. 

Приехав в Буйнакск, Кабанов отправился 
на почту. Приезжего сразу заметили, он стал 
наводить справки: где этот самый Ботлих? 
Подходит к нему громадного роста дядя с кин-
жалом на боку, сурово так спрашивает:

– Тебе в Ботлих?

В прошлом году не стало всеми в Дагестане ува-
жаемого народного учителя СССР, замечательного 
краеведа из Буйнакска, автора более 40 книг о родной 
республике, нашего постоянного автора, который 
печатался в журнале «Дагестан» все годы со дня его 
создания, – Булача Гаджиева. Он снабжал журнал сво-
ими материалами впрок, и мы не успели их все опуб-
ликовать. Остались ненапечатанными четыре его 
очерка из большой серии о буйнакских педагогах. 

ПЕрЕД ИМЕНЕМ ТВОИМ…
– Да!
– Завтра подойди к кожзаводу.
Взгляд Михаила Дмитриевича беспокойно 

забегал по незнакомому человеку, однако «про-
читать», кто он, не сумел. Скрепя сердце дал со-
гласие. А что оставалось делать? Затем пошел 
бродить до вечера по улицам Буйнакска. Перед 
сном, наслушавшись былей и небылиц, напи-
сал письмо-завещание и зашил за подкладку 
ватного пальто: кто знает, что в дороге может 
случиться? 

Утром, как условились, у кожзавода его 
поджидал дядя-великан и бричка с почтой. 
Пока едешь, многое можно обдумать. Перед 
Ишкартами дядя подобрал какого-то горца, 
после Нижнего Караная – еще одного. Лес под-
ступал к самой дороге. О чем они говорят меж-
ду собой? Не о нем ли, о приезжем: Кабанову 
такое соседство было не по нутру. Долго ехали, 
кругом горы. Сорвешься, костей не соберешь, 
а внизу змеится река. Видел горцев, которые 
по тропинке, что петляла над обрывом, осто-
рожно, будто кошки, ступали. Доехали до сли-
яния Аварского и Андийского Койсу. Здесь, 
как в аэродинамической трубе, дико выл ветер. 
Остановились в домике у дорожного мастера. 
Удивился гость: горцы бреют головы кинжала-
ми. Подзывают его. Ну, думает, конец пришел. 
Подошел, сел на камень. «В аул бритым надо 
приехать, – объяснили ему, – ты ведь учитель». 
И с тех пор его больше ничто не беспокоило. 

В Ботлихе работал в школе крестьянской 
молодежи; вел русский язык, математику, ос-
новы сельского хозяйства. Через год привез 
жену Полину Филипповну, тоже учительницу. 
На следующих каникулах целое лето Михаил 

УЧИТЕЛЬ
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Дмитриевич провел на курсах повышения ква-
лификации учителей. По культсанштурму со-
ревновались с Гунибским районом.

Секретарь райкома Пирбудагов вну-
шал: «Букварь и мыло – сегодня наше глав-
ное оружие». За успехи в культсанштурме 
Кабанова наградили грамотой. При всем наро-
де Пирбудагов о Кабанове с гордостью сказал: 
«Наш первый русский аварец…». Люди долго 
хлопали в ладоши, Михаил Дмитриевич ту гра-
моту хранил, как орден.

В другой раз помогал хунзахцам. Здесь 
ситуация была катастрофической. Из 112 че-
ловек экзамен на право преподавания в школе 
выдержали только… четверо. М.Д. Кабанов и 
его товарищи по бригаде оставались в районе 
до тех пор, пока чуточку не выправили положе-
ние. Приказом наркома просвещения Кабанову 
была объявлена благодарность и выдана де-
нежная премия в размере 4000 рублей! 

Много было в Ботлихе у русского учите-
ля друзей, но ближе всего сошелся 
он с Раджабом Динмагомаевым. 
Небольшого роста, широколо-
бое красивое лицо. В райцентре 
он организовал издание газеты. 
Называлась – «Знамя социализма». 
По вечерам Раджаб читал Михаилу 
Дмитриевичу свой роман «Горцы 
в шубах», им самим же переведен-
ный на русский язык. Некоторые 
слова, обороты уточняли вместе. 
В воскресные дни, беседуя, ходи-
ли к Койсу. Талантливый писатель 
Раджаб Динмагомаев, погибший на 
войне, для Михаила Дмитриевича 
навсегда остался другом.

В 1934 году Кабанова перевели 
в Буйнакск директором школы им. 
Н. Нариманова. С началом войны 
здание школы превратили в госпи-
таль. А директор пошел в военкомат. 
Ему отказали. Он снова доказывал, какой он 
меткий стрелок, но каждый раз ему вежливо 
говорили: «Вы нужны здесь. Вы – наш резерв». 
Так «резервистом» и встретил май 1945 года.

Дольше всего Михаил Дмитриевич прора-
ботал в средней школе №1 им. В.И. Ленина. Из 
многих рычагов, с помощью которых можно 
было развивать дело народного образования, он 
особо ценил традиции. Торжественное начало 
учебного года. Десятиклассники приветствуют 
первоклассников, преподносят книги, играет 
музыка, море цветов… Или, скажем, осенняя 
физкультурная спартакиада. Создается оргко-
митет под председательством директора, каж-
дый класс выставляет не менее двух команд. 
Или – встреча с выпускниками. Например, в 
1956 году в один день было получено 87 теле-
грамм! Кабанов говорил: «Школьные традиции 
– не праздники, изолированные друг от друга, а 
целая система воспитательной работы, которая 
направляется не только на повышение успева-
емости, но и в не меньшей мере на укрепление 
и воспитание педагогического и ученического 
коллектива».

На шестиклассника Гамида жаловались 
учителя, вел себя из рук вон плохо. Отец умер, 
мать ничего не может с ним поделать. Михаил 
Дмитриевич пригласил Гамида к себе. Тот 

ждал головомойки. Но разговор зашел совсем 
о другом. В школе создается духовой оркестр. 
Директор предлагает научиться играть на тру-
бе. А откуда директор знает, что Гамид может 
научиться? По губам. Как по губам? И Михаил 
Дмитриевич объяснил, что музыканты духо-
вого оркестра, кроме наличия слуха, подбира-
ются к каждому инструменту по строению губ. 
Очень было интересно. Гамид согласился поп-
робовать. Прошло три месяца. На новогоднем 
вечере Гамид получил именную книгу и бла-
годарность за выступление в качестве трубача 
духового оркестра. 

Так возникла перспектива. «Перспектива» 
– это слово стало девизом во всей работе шко-
лы им. В.И. Ленина, где в 50-е годы директор-
ствовал М.Д. Кабанов. В 1958-1959 годы шко-
ла, работавшая в три смены, решила перейти 
на самообслуживание. Классы отказались от 
уборщиц. Ученический штаб по проверке ка-
чества уборки стал очередной ступенью той же 

«перспективы». Затем выпуск газе-
ты «Молния». Дальше – украшение 
классов цветами, следующий шаг 
– картинная галерея. Создали хор 
из 150 учащихся. Организовали 
строительно-производственные 
бригады для капитального ремонта 
школы. Ездили в селение Эрпели 
для обмена опытом и показа ху-
дожественной самодеятельности. 
Каждый ученик посадил по одному 
дереву и отвечал за него, пока не за-
канчивал учебу. 

Разумеется, все это делалось не 
по мановению волшебной палочки. 
В реализации «перспективы» уча-
ствовала практически вся школа. 
Вот, к примеру, в ближайшую суб-
боту повесили объявление о строи-
тельстве гаража для школьного гру-

зовика. Не обязывали. Но явилось 
столько учащихся, что пришлось создавать 
сменные бригады. Гараж выстроили быстро. 
Подробно рассказали об этом в общешкольной 
газете. Выделяли героев. Очень помогало.

Иногда инициатива шла снизу. Один из на-
чальных классов предложил приносить с собой 
тапочки. Чище стало в школе.

«Перспектива» никому бы не была нужной, 
если бы за уборкой школы, посадкой деревьев, 
выпуском газеты, сбором картин, строительс-
твом гаража упускалось главное – образование. 
Но в том-то и дело, что все эти мероприятия 
служили подспорьем главной цели.

С успеваемостью и дисциплиной в школе 
хромали на обе ноги пятые классы. Михаил 
Дмитриевич, который к тому времени имел 
многолетний стаж учительства в старших клас-
сах, объявил, что с нового учебного года будет 
преподавать в пятом классе. Ноша, которую 
брал на себя директор, была нелегкой. 5 «б», 
самый слабый и менее всего организованный 
их трех параллельных классов, он взял себе. В 
нем было 32 ученика, из которых четверо были 
русскими, остальные дагестанцами. А из них 
большинство всего год назад прибыло в город 
из сел. Теперь то, что он, будучи директором, 
внушал коллегам на педсоветах, необходимо 
было доказать на практике.
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«Наш класс находится на втором этаже. В 

классе три окна. Все они выходят на юг. В классе 
стоят двадцать парт, стол и стул. Мы сами уби-
раем класс». Таково было содержание первого 
сочинения. На улице сентябрь, жара, на пере-
менах, разумеется, беготня. На то, чтобы «прий-
ти» в себя, тоже уходило время. И хотя Михаил 
Дмитриевич предупреждал, чтобы дети были 
внимательны и не торопились, все равно 32 уче-
ника получили в основном двойки. 

Не надо думать, что с тех пор дело пош-
ло на лад. На очередной контрольной выявил-
ся ужасный итог. В среднем по одиннадцать 
ошибок на брата. Чаще всего – специфические 
ошибки для учащихся нерусских школ. С по-
нятным трепетом проверял Кабанов тетради. 
Снова тот же злосчастный процент успеваемос-
ти – 19! Но Михаил Дмитриевич не огорчился, 
а ходил по комнате возбужденный. Он считал, 
что, наконец, и на улице 5-го «б» объявился 
праздник. И на самом деле! Если в первой чет-
верти на ученика приходилось 11 ошибок, то 
теперь только 6. Все зависело, под каким углом 
взглянуть на проценты. 

Когда он первого сентября пришел в 6-й            
«б», дежурный объявил: «Дорогой Михаил 
Дмитриевич, все ученики в классе!». 

Когда я беседовал с Михаилом Дмитриеви-
чем о его педагогических приемах, ему было за 
70 лет, но на вид не больше 60. Умри, больше не 
дашь. В чем секрет бодрости? «Может, это по-
кажется банальным, – отвечал он – но, прежде 
всего, – в любви к детям. И второе – мой дед был 
заядлым охотником, от него я перенял это ув-
лечение вместе с подарком – ружьем. Сколько 
я троп исходил вместе с Динмагомаевым, 
Скрабе, Ивановым, Ершовым. Вот в прошлый 
выходной ходил на “Лысый камень” оттуда на 
озеро… А вчера покупаю в магазине ботинки 
и вдруг слышу: “Здравствуйте”. Оборачиваюсь, 
рядом стоит человек. “Не узнаете? А я у вас в 
долгу”. В каком еще долгу? Оказывается, я ему, 
мальчику, ученику в ауле, когда-то подарил са-
тиновую рубашку. Никогда, говорит, не забуду. 
Без нее, без рубашки этой, бросил бы школу 
– не в чем было ходить. Вот такие встречи и 
продлевают жизнь…»

НА КРыШЕ ПОЕЗДА – 
В БуЙНАКСК… ЧЕРЕЗ БАКу

Насыр Кудаев, как и все сельские дети, с 
раннего возраста стал помощником родителей. 
В 1945 году, в глухую холодную осень, когда ему 
шел 12-й год, вместе с отцом прошел за отарой 
от Гамияхских гор до Кизлярских степей. По 
дороге заболел малярией. Теряя сознание, лег 
в яму, скрутился, накрывшись буркой. Долго 
искали чабаны мальчика и не нашли бы, если 
бы не обратили внимание, как из занесенной 
снегом ямы поднимается едва уловимый гла-
зом пар.

Между такими переходами да самыми 
разными делами по хозяйству, что выпадали 
на долю Насыра, он получил в родном ауле на-
чальное образование, а в Новолаке – одолел 7 
классов. От кого-то услышал, что в Буйнакске 
готовят учителей. В Хасавюрте он сел на кры-
шу пассажирского поезда и не помнит, как так 

получилось, что … приехал в Баку. 
Язык, говорят, до Киева доведет. В конце 

концов, юноша из Гамияха добрался в Буйнакск 
до кабинета Е. С. Балковой и был так принят, 
будто директор педучилища всю жизнь жда-
ла именно его, Насыра Кудаева. Угостив чаем, 
накормив, отвела к П. И. Карбоненко, который 
принимал у абитуриентов экзамен по русско-
му языку. Писали диктант. На следующее утро 
Кудаев свой диктант не мог узнать. Впечатление 
такое, будто зарезали петуха и его кровью из-
мазали всю страницу.

– Почему, – спросил его Павел Иосифович, 
– вы вместо слова «вода» написали «водка»? 

Выяснилось: юноша думал, что это одно и 
то же, и написал «водка» – это слово показа-
лось ему более изящным.

Математику Кудаев сдавал Ималутдину 
Ахмедханову. Сдал уверенно. Доска была ис-
пещрена цифрами, и он собирался вернуться 
к парте, когда учитель попросил его сделать 
анализ.

– Я не знал, что такое анализ, – рассказы-
вал мне Насыр Гаджиевич, – и, подумав, что 
неправильно решил задачу, начал вытирать до-
ску. Учитель засмеялся и пригласил на экзамен 
следующего.

Невзирая на «единицу» по диктанту, 
Кудаева приняли в училище. Нужда в учи-
тельских кадрах в ту пору была колоссальная. 
Начались новые испытания. Часть дней в неде-
лю уходила на то, чтобы из Новолака привезти 
муку. И получилось так, что в конце второго 
года учебы Елизавета Саввична объявила ему: 
«Ты столько пропустил уроков, что если при-
едет инспектор Минпроса, взбучки не мино-
вать…» В своих интересах Кудаеву пришлось 
год лишний сидеть на 2-м курсе. Он прошел 
великую школу человеческих отношений. 

На 12 рублей стипендии, если питаться 
только хлебом и подслащенным чаем, можно 
было протянуть полмесяца. Но как-то он и 
этих 12 рублей лишился.

На одном уроке Карбоненко восхитился: 
«Кудаев, у вас прямо каллиграфический по-
черк».

– А что толку, – встал с места Насыр, – если 
по вашей дисциплине у меня двойка. 

Ни слова не сказал Павел Иосифович, 
хотя в лице изменился. На большой перемене 
Карбоненко ведет Кудаева в кабинет директо-
ра. Елизавета Саввична объявляет: «Насыр, 
ты уж извини, Павел Иосифович ошибся, вы-
водя тебе «двойку». Исправим немедленно». 
Конечно, Карбоненко не мог ошибиться, но 
спектакль был разыгран по всем правилам дра-
матургии, а Насыр сразу получил целое состоя-
ние – 54 рубля! На них он оделся, обулся во все 
новое, и про запас у него осталось не меньше 
половины денег. Вот был праздник!

В сентябре 1952 года блеснул еще один луч 
надежды, чтобы спастись от голода, а значит 
– и хорошо учиться. Е. С. Балковая пригласи-
ла его в кабинет, где сидела моложавая симпа-
тичная женщина. Елизавета Саввична говорит, 
что Марии Федоровне, директору детдома № 3, 
требуется старший пионервожатый. Справится 
ли с этой ролью Кудаев? 

– Постараюсь, – решительно объявил он. 
На такое заявление у Насыра имелись твердые 
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основания. Учитель физики Завадский Михаил 
Иванович научил его чинить утюги, репро-
дукторы, радиоприемники, фотографировать, 
рисовать, и еще кое-чему полезному. Учитель 
физкультуры Горбачев Анатолий Михайлович 
привил любовь к туризму, водил в походы, ко-
торые научили сельского парня по-новому ви-
деть свой край. Да и на других уроках Кудаев 
не бил баклуши. Училище он закончил с отли-
чием и в 1953 году целиком отдался работе в 
детском доме №3. «Из 400 учащихся Елизавета 
Саввична на роль старшего пионервожатого 
меня выбрала, – признавался мне Кудаев. – Она 
обо мне позаботилась, решила поддержать, а 
если быть поточнее – подкормить». 
Сколько лет проживу, не знаю, но 
столько буду благословлять эту жен-
щину, которая не только мне, всем 
400 учащимся была дорога». 

В многолетней педагогической 
практике Насыру Гаджиевичу при-
ходилось встречаться со многими 
«трудными», детьми тяжелой судь-
бы. Это были «дети войны», как их 
тогда называли, дети, короткую 
жизнь которых так или иначе опали-
ло пламя войны, оставив в их неок-
репших душах темные отметины. 

В Буйнакском детском доме     
Н.Г. Кудаев проходил великую 
школу педагога и воспитателя. 
Семилетний беспризорный мальчик 
в 1948 году попал в Хасавюртовскую 
больницу. Он не знал ни отца, ни 
матери. Единственное, что уда-
лось установить, – имя мальчика – Шаксим. 
Ребенок побывал в нескольких детских уч-
реждениях, пока в 1953 году его не определи-
ли в Буйнакский детдом № 3. 

В первый же день Шаксим что-то натво-
рил. Директор детдома Мария Федоровна сде-
лала ему замечание. Того словно кипятком ош-
парили. Он выбежал во двор, набрал камней и 
стал швырять ими в прохожих. Пришлось за-
бияку отвести в изолятор. Пусть остынет!

Был еще случай. Мария Федоровна пору-
чила Н.Г. Кудаеву повести детей на Беловескую 
горку за город, на экскурсию. Для только что 
окончившего педучилище это было первым 
испытанием. По пути Шаксим покинул строй 
и не подчинялся ни одному указанию воспита-
теля.

– Не заставите! – твердил Шаксим. – Не 
имеете права!

Насыр Гаджиевич схватил мальчика за 
руку и отвел в строй. Шаксим долго растирал 
руку, но никому не пожаловался. Промолчали 
и его товарищи. На первых порах оба они, вос-
питанник и воспитатель, делали вид, что не за-
мечают друг друга. Но вот однажды во время 
игры в футбол Насыр Гаджиевич обратил вни-
мание на него, единственного, кто играл бо-
сиком. Шаксим поранил себе ноги, но именно 
благодаря его выдержке команда детдома одер-
жала победу. «Парень с характером», – сказал 
себе воспитатель и стал уделять ему больше 
внимания, узнал, что Шаксим увлекается вы-
жиганием по дереву, поощрял его увлечение. 
Работал он с вдохновением: то отремонтирует 
табуретку, стол, то сколотит штакетник. 

Шаксим видел, что его труд ценят, что им 
довольны. Все это не могло не повлиять. В пио-
нерском лагере он взял шефство над палаткой 
малышей, земляной пол накрыл досками, изго-
товил две тумбочки – одну для белья, другую 
– для обуви. В общем, без дела не сидел.

Вот что может сделать внимание и спра-
ведливое отношение к человеку. После детско-
го дома Шаксим окончил ПТУ, приобрел про-
фессию. Прошли годы. И вот однажды Насыр 
Гаджиевич получил от него письмо. Бывший 
детдомовец благодарил старшего товари-
ща, вспоминал случай на Беловеской горке. 
Извинялся. Письмо это для воспитателя было 

очень дорого: оно как бы подводило 
черту под всем прошлым Шаксима 
Шаксимова.

Вместе с Марией Федоровной 
Бараковой, завучем Галиной 
Никифоровной, своими коллега-
ми-воспитателями Кудаев отдавал 
обездоленным детям почти все 24 
часа в сутки. Надо было выхажи-
вать больных, учить беречь одеж-
ду, заправлять постель, чистить 
обувь, подметать двор, мыть окна, 
научить, какой рукой брать ложку, 
стричь ногти, ухаживать за воло-
сами, дежурить по кухне, соби-
рать хворост в лесу, носить воду из 
речки, отучить от бродяжничест-
ва, блатного жаргона, воровства, 
ябедничества, повернуть лицом 
к школе и научить еще миллиону 

вещей. Это целый мир и если взду-
мать в него окунуться, то это значит – писать 
отдельную книгу о Кудаеве и его товарищах по 
работе в детдоме.

Насыр Гаджиевич вел записи. Свой труд 
назвал «74 страницы из истории детского дома 
№ 3». Начинался он с истории о том, как в 1993 
году в доме царского генерала М. Халидова был 
организован детский дом. Генерал стоял во гла-
ве сил, воюющих против революции, поэтому 
когда установилась Советская власть, эмигри-
ровал в Турцию.

В начале 60-х годов прошлого века в дет-
доме появились два незнакомых человека: ста-
руха и средних лет мужчина. С разрешения 
директора Марии Федоровны они обошли все 
комнаты и помещения, заглянув в сад с фонта-
ном, который многие годы не действовал.

– Вот здесь стояла мебель из такого-то де-
рева, здесь мы давали званые обеды, а здесь на-
ходился кабинет твоего отца Минкаила, – рас-
сказывала старая женщина.

– Мама, – обратился к ней мужчина, – а где 
стояла моя кровать? 

Услышав эти слова, женщина заплакала.
«Мы все, – писал в своей “истории” Насыр 

Гаджиевич, – были в шоке. Возникли и уваже-
ние и жалость к этим незнакомым людям. Я 
понял, что нежданные гости были женою и сы-
ном генерала Минкаила Халилова».

В годы войны в детдом принимали детей из 
прифронтовых районов. Многие из них не знали 
своих имен и фамилий. Придумали по месяцам 
поступления давать детям фамилии: Октябрьская, 
Январская, а то «Воинов» – от слова война. В гра-
фе «Куда выбыл» нередко дирекция фиксировала: 
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«Побег на фронт». Только в 1943 году на фронт 
убежало более 30 детей.

Иногда выпадали им подарки, переадре-
сованные в детдом. Сладости раздавали ма-
лышам, одежду – более взрослым ребятам. А 
девочкам – мыло, полотенца, носовые платки. 
Старшие дети на кожевенном заводе шили чу-
вяки, за что получали банку похлебки. Раненым 
и больным детдомовцы устраивали концерты, 
писали письма, кормили с рук. Осенью на по-
лях собирали пшеничные колосья, раздирая 
ладони до кровавых мозолей. Зато колхоз вы-
делял детдому чем подкормиться. 

В последние годы Насыр Гаджиевич Кудаев 
исполнял должности завуча и преподавателя 
истории в республиканской санаторной школе. 

Но 29 апреля 2006 года в ненастный день 
ушел из жизни заслуженный учитель школы 
Дагестана Насыр Кудаев.

«ЗДРАВСтВуЙтЕ, ДЕтИ»

Вера Григорьевна, учительница с се-
милетним стажем, прибыла в Буйнакск из 
Пугачевского района Николаевской области 
летом 1930 года. 

Вначале ей предложили поработать с 
комсоставом милиции. Подали список. Что 
за фамилия? Абулхаликов, Багаутдинов, 
Салаутдинов… Смесь языков. Не выговоришь. 
Но работа на курсах шла всего полгода, а друж-
ба с людьми осталась на всю жизнь. 

Затем Вера Григорьевна вела уроки в шко-
ле им. Н. Нариманова (ныне школа №5). Она 
знала, как учить русских детей, а как быть тут, 
где все говорят на каком-то одном из дагес-
танских языков, но только не на русском. Но 
изобретать ничего не пришлось. Ее познако-
мили с одним из лучших педагогов Буйнакска 
Алексеем Ивановичем Бокаревым. 

– С чего начинать? – спросила она опыт-
ного коллегу.

– С картин. И вот в чем штука – показы-
вайте и называйте все, что на них изображено. 
Пусть за вами повторяют. Пусть дети учат на-
звание всего того, что их окружает в классе. 
Ежедневно хотя бы два-три слова. Представьте, 
к концу учебного года – тысяча! А ведь, чтобы 
вести несложный разговор, надо знать не более 
200-300.

Что ж, тысячи слов, 
и даже пятисот ее дети 
не выучили, но все по-
разились результатам 
Веры Григорьевны. Когда 
спрашивали «секреты», 
она называла Алексея 
Ивановича, хотя могла бы 
и про свой труд упомя-
нуть. 

Детей заботила не 
только учеба. Одеты бед-
но, латка на латке. Зимою – 
без теплой одежды. Никак 
не могла она забыть девоч-
ку, которой родители ку-
пили новую обувь: осень, 
холодно, а она босиком 
примчалась в школу, дер-

жа в руках ботинки. Ставит их на парту и глаз 
от них оторвать не может.

Вера Григорьевна не была «доброй», не 
сюсюкала, а казалась строгой, но справедли-
вой. Один из ее главных принципов – уважение 
к труду. У родителей, бывало, спросит: «Ваш 
мальчик убирает за собой постель? Нет? Что 
значит, «маленький»? Да он же грамотный че-
ловек!» Матери ее потом благодарили. Славик Р. 
поначалу был такой трудный мальчик, а потом, 
помнится, все чулки и носки в доме заштопал. 

С приближением 8 марта начинались «не-
приятности» – подарки. Отрез? Гарнитур? Духи? 
Нет! Разве только цветы, книги. Однажды на 
открытке прочла такие слова: «Моей учитель-
нице, моей матери…» Что может быть выше! А 
учительница так повела дело, что все мамы – и 
дома, и в школе – получили подарки. Но кто же 
еще остался?

– А тетя Шура?
– Какая еще тетя Шура?
– А наша уборщица!
Позвали тетю Шуру, посадили и стали 

перед нею речь держать. И оказалось, что она 
лучше всех. И стала тут тетя Шура плакать, ма-
лышовые подарки для нее вышли самыми до-
рогими. Воистину: лишь отдавая, становишься 
богаче.

Вера Григорьевна не понимала учителей, 
которые у расшалившихся детей отбирали пор-
тфели, да еще вызывали родителей. «Нельзя так, 
– говорила она, – нам самим к ним идти надо. 
Ведь это у нас на «производстве» произошла 
осечка, а не у них». Вера Григорьевна считала, 
что если вызывать родителей, то только чтобы 
радовать. Тогда в семье наступит праздник.

Сколько добрых писем получила учи-
тельница, сколько раз при встречах обнимали 
ее, вытирали неожиданные слезы. И каждое 
письмо или встреча будили воспоминания. 
Однажды в первом классе называет она нович-
ка: «Владимир Пятницкий!» Мальчик не вста-
ет. Учительница к нему:

– Ты Владимир Пятницкий?
– Нет. Я Вова Пятницкий.
– До сих пор ты был только Вовой, – объ-

ясняет учительница, – а теперь ты еще и 
Владимир. Понял?

Мальчик был настолько потрясен этим 
«открытием», что даже заплакал. Через много 

Вера Григорьевна – в центре
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лет, в Грозном, в трамвае, Веру Григорьевну 
окликнул молодой симпатичный человек и 
доложил: «Студент такого-то курса Владимир 
Пятницкий! Помните?..» Помнили ли, Вера 
Григорьевна! Она, пожалуй, всех своих уче-
ников знала в лицо и через много лет. Вместе 
ходили в кино, походы, выпускали стенгазету, 
сборы проводили.

Потом была война. В школьном дворе 
копали окопы, собирали вещи для фронтови-
ков, выступали в госпиталях перед ранены-
ми, дежурили… И прочли как-то в газете, что 
присвоено звание Героя Советского Союза их 
бывшему вожатому Анатолию Хуторянскому 
– посмертно! Устроили в классе уголок героя. 
Была и «парта Хуторянского», за которую 
садились лучшие из лучших. А первый урок 
каждый день начинался с того, что дежурный 
говорил: «Наш ученик Анатолий Хуторянский 
погиб за Родину». И все смотрели на портрет 
бывшего вожатого, висевший на стене: «Он с 
нами!»

Так радостями и горестями своих учени-
ков жила Вера Григорьевна Абдуева, взявшая в 
Дагестане фамилию мужа. Много лет она вела 
начальные классы, была одновременно заву-
чем, выполняла массу общественных обязан-
ностей. Когда дома все уже давно спали, она 
допоздна засиживалась за столом. С чистой со-
вестью жила и трудилась эта женщина. В пос-
ледние годы Вера Григорьевна, Заслуженная 
учительница школ Дагестана, кавалер орде-
на Трудового Красного Знамени, несколько 
отяжелела, ушла на пенсию. Но каждый год 1 
сентября она выходила на улицу, провожать 
первоклассников. Ночью ей снилось, как она 
подходит к столу и с волнением произносит: 
«Здравствуйте, дети!» 

тРуБАЧ

Григория Даниловича Циткилова, челове-
ка невысокого роста, чрезвычайно скромного, 
доброжелательного, готового придти на по-
мощь любому и в любую минуту, многие знали 
и уважали в Буйнакске. Встретив знакомого, 
еще издали он спрашивал, какие перемены про-
изошли в его жизни за тот промежуток, что они 
в последний раз виделись. Таким он оставался 
всегда, хотя прошел профессиональный путь 
от пионервожатого, преподавателя 
техникума, инструктора горкома 
партии до директора Буйнакского 
медицинского училища.

Каждая встреча с Григорием 
Даниловичем бывала для меня 
небольшим праздником. А нам 
было что вспомнить и что ска-
зать друг другу. Первый раз мы 
с ним встретились в 1938 году в 
Нижнеказанищенском пионерском 
лагере, и с тех пор приятельские 
отношения не покидали нас, пока в 
теплый осенний день я с товарищем 
и массой знакомых и незнакомых 
людей не проводил Г. Д. Циткилова 
в последний путь.

Не буду распространяться, ка-
кие Григорий Данилович давал ве-

ликолепные уроки, как на его лекции о между-
народном положении стекались люди, как он, 
будучи инструктором горкома партии, готовил 
тезисы и доклады для секретарей, которые при 
своих удачных выступлениях не упоминали 
имя Циткилова. Расскажу только о мало кому 
известном, о том, что он в юности был велико-
лепным барабанщиком и отличным трубачом. 
Трудно поверить, что Григорий Данилович на 
обыкновенном пионерском горне однажды вы-
вел такие рулады, что музыканты духового ор-
кестра удивленно уставились на него. Циткилов 
в 30-е годы прошлого века считался одним из 
лучших пионерских вожатых в Дагестане, за 
что был однажды премирован фотоаппаратом. 
Не удивляйтесь, в ту пору патефон и фотоап-
парат считались самыми дорогими подарка-
ми, а о человеке, получившем их, сообщали 
все республиканские газеты. Рассказывали 
они, конечно, и о нашем буйнакском земляке 
Циткилове.

Как же складывалась жизнь у бедного тат-
ского сироты?

В 1926 году в клубе «Озета» (общество по 
землеустройству трудящихся евреев) его при-
няли в пионеры. Гришу и его товарищей, чело-
век 15 сирот, в тот день строем привели в клуб. 
Там устроили собрание. Вели его Данил Шариев 
и директор 3-й школы Разил Разилов. Детям 
рассказывали о жизни в стране и о междуна-
родном положении. А накануне октябрьских 
торжеств всех вступающих в пионеры повели в 
район скалы «Кавалер-Батарея». Рассадили на 
камнях, провели сбор, потом накормили пло-
вом, сладким чаем и надели галстуки. После 
этого разожгли большой костер.

Две вещи поразили ребят: во-первых, то, 
что угостили пловом и чаем, время-то было 
голодное. Вот она – Советская власть! – ска-
зали детям по этому поводу. И, во-вторых, то, 
что представители комсомола Яков Ханукаев 
и Омар Кичуев свои речи произносили без 
заглядывания в бумаги, по памяти. А затем и 
взрослые, и дети пошли закладывать фунда-
мент будущего консервного завода. 

Летом были другие заботы. Учащиеся 
школ в 6 утра колоннами выходили на пло-
щадь, откуда шли в аул Нижнее Казанище со-
бирать оставшиеся на полях после жатвы пше-
ничные колосья. 

Проводили пионерские сборы не только 
у себя, в Буйнакске, но и еще в аулах 

Буглене, Доргели, куда отправля-
лись пешком. Сельчане, особенно 
дети, бывали довольны. Но гостей 
не угощали, по бедности, конечно. 
Пионеры питались всухомятку, тем, 
что им давали с собой родители или 
выдавали в детдомах. А летом 1927 
года в ауле Кака-Шура жители, не 
желавшие колхоза, приготовили 
детдомовцам встречу другого рода: 
«Вон из аула! Не надо нам шайта-
нов». Пришлось, как говорится, 
уйти, не солоно хлебавши! 

Пионеры узнали, что в Буглене 
нет яслей. Во главе с Г. Циткиловым 
25 пионеров пришли в райком пар-
тии. Входят в кабинет I-го секре-
таря и, отдав салют, докладывают: 
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«Товарищ секретарь РК партии, мы из детдома 
№ 1, хотим помочь, чтобы в Буглене открыли 
ясли для детей крестьян…»

Секретарь РК отослал детей в райиспол-
ком к Басиру Атаеву. А тот развел руками: 
«Каждая копейка на учете – не можем ничего 
поделать». И добавляет: «Приходите через не-
сколько дней, там посмотрим». Ребята хором: 
«У нас девиз – берегите свое и чужое время». 
Председатель: «Я не понимаю вас». А ребята: 
«То, что можно сделать сегодня, не отклады-
вай на завтра». Председатель: «Собственно 
говоря, кто вы такие?» Ответ: «Мы из ряда на-
стырных».

И председатель дает бумагу, где сказано, 
что необходимо в Буглене открыть ясли и что 
сельсовет в ауле должен провести эту работу 
насколько возможно быстро. Ребята дважды 
скандируют: «Спасибо председателю товари-
щу Басиру Атаеву» – бьют в барабан, трубят в 
горн и, неся впереди знамя, уходят из кабинета. 
Бугленцы потом отблагодарили детей за ясли, 
звали в гости. 

В 1936 году в Испании начался фашист-
ский мятеж генерала Франко. И очень скоро 
в СССР из Испании через нейтральные порты 
стали поступать беженцы. Дети трудящихся 
Астурии и Каталонии по решению ЦК ВЛКСМ 
были отправлены в Буйнакск. Их поезд встре-
чали в Кафыр-Кумухе с лозунгом: «Привет ис-
панским пионерам». Буйнакские ребята, среди 
которых был и наш трубач Григорий Циткилов, 
выстроились шпалерами. Из вагонов сошли 38 
детей в возрасте от 7 до 12 лет. Стояла теплая 
осень. Все, и хозяева, и приезжие, по-испански 
скандировали «Но пасаран».

Из Кафыр-Кумуха до площади в Буй-
накске шли пешком, где состоялся митинг. 
Приветственное слово от пионеров Буйнакска 
произнес секретарь РК комсомола А. Гайдаев. 
Ответную речь с испанского никто не перево-
дил, но оратору долго и горячо аплодировали. 
Детей-испанцев разместили во 2-м детдоме. 
Маршируя, они распевали свои революцион-
ные песни. 

… Вот так, разными событиями пере-
плеталась вначале жизнь нашего Григория 
Даниловича Циткилова – одного из первых 
учителей среди татов, и Почетного гражданина 
города Буйнакска.

Перед нашим отъездом отец 12 доче-
рей и 5 сыновей Абдулазиз Гаджиев 

попросил своих домочадцев собрать в саду у 
дома вишню в корзину. 

– Вот вам на дорогу. Вишня совсем све-
жая. моя жена Бегисултан выбрала крупные 
ягоды. Приезжайте в гости лет через пять-
шесть и, Иншаллах, у нас будет столько внуков 
и правнуков, сколько вишен в этой корзине.

Журналистское любопытство заставило 
их подсчитать, в корзине оказалось ровно сто 
ягод!

Прошло тридцать лет, и я, оказавшись в 
городе Дагестанские Огни, вспомнив слова 
аксакала, пошел в гости к моему давнему зна-
комому. С помощью присутствующих родс-
твенников пересчитал по нескольку раз всех 
членов семьи. И вот что из этого вышло: у 
Абдулазиза Гаджиевича 17 детей, 148 внуков и 
29 правнуков. 

– Помнишь, Пирмагомед, я тогда назвал 
цифру «100», а теперь, выходит, еще шестерых 
родить и будет 200, – не скрывая улыбки, ска-
зал довольный хозяин. А его жена Бегисултан 
шутливо добавила: «только не сглазьте!». 

Как не помнить. На самой вершине горы 
стоит древнее табасаранское село Цуртиль. 
Тогда, в 1980 году я вместе с приезжими жур-
налистами приехал сюда для подготовки ма-
териала о многодетной семье Гаджиевых. Нас 
встретила не только эта семья, а, как говорится, 
и стар и млад села. Разместили нас прямо в саду. 
Представьте себе такую картину: нас было четве-
ро, плюс хозяева дома – Абдулазиз и Бегисултан 
и их семнадцать детей, плюс сельчане. Всего за 
щедрым столом сидело примерно человек пять-
десят! Поэтому Абдулазиз Гаджиевич поручил 
сыновьям зарезать на обед крупного барана. Ох, 
и вкусный он получился. 

Вокруг Бегисултан крутились ее 12 дочерей, 
помогая матери. Кстати, у многих взрослых де-
тей Гаджиевых были уже свои дети. К примеру, у 
старшей дочери Марият было восемь сыновей и 
дочерей, самой старшей ее дочери исполнилось 
уже восемнадцать лет.

194
В СЕМЬЕ

Впереди со знаменем – Циткилов, 
крайний справа – Булач Гаджиев. 
На параде. Буйнакск, 1972 г.
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ЧЕЛОВЕКА:
ДЕТЕЙ, 
ВНУКОВ 
И ПрАВНУКОВ

ГОД СЕМЬИ

Когда в беседе зашла речь о любви матери к 
детям, Бегисултан сказала, что для нее все оди-
наково дороги. А что касается методов воспита-
ния, то жизненный опыт показывает, что детей 
надо воспитывать отцовской строгостью и ма-
теринской лаской. Давно исчезли из моей речи, 
сказала она, слова «помоги», «принеси», «сде-
лай». Дети, особенно девочки, видят, чем можно 
помочь маме, что принести, как расставить по-
суду на столе, приготовить завтрак, обед, ужин. 
Мои дети без лишних слов берутся за дело. По 
дому, в огороде работы хватает всем. 

Пирмагомед КАСИМОв

– Двенадцать дочерей! – повторила она с 
гордостью. – И каждая моя дочь двух сыновей 
стоит. Хотя и мои сыновья тоже удались – так 
я отвечаю на незлобивые шутки соседей. Мол, 
столько девочек родила. А вы попробуйте вы-
растить 17 детей! 

Все цвета радуги на коврах, сотканных 
Бегисултан и ее дочерьми, очень похожи на 
цветы родных табасаранских просторов. 
Сколько ковров, джурабов и ковриков сотка-
ла Бегисултан со своими дочерьми – не счесть. 
Коврики и джурабы она дарила родственникам, 
гостям. Как жаль, что Бегисултан уже нет – она 
покинула этот бренный мир, оставив нам много 
добрых своих дел. Голос у нее был тихий, спо-
койный. А руки большие, мозолистые, натру-
женные, но вместе с тем подвижные, ловкие, 
выдавая в ней человека беспокойного, испытав-
шего в жизни много хлопот. Она была хорошей 
хозяйкой и замечательной ковровщицей. Дом 
Гаджиевых всегда был полон гостей, и для каж-
дого здесь находили доброе слово. И хозяйка 
никогда не жаловалась на усталость. Привыкла 
так жить, считая, что иначе у настоящей хозяй-
ки и не должно быть.

А хозяин дома – Абдулазиз Гаджиевич – 
участник Великой Отечественной войны, гвар-
дии старший лейтенант запаса, инвалид пер-
вой группы, работал учителем местной школы, 
входил в число активных внештатных сельских 
корреспондентов табасаранской районной газе-
ты, увлекался поэзией, печатал стихи. 

Помню, как при первой нашей встрече 
мы, прощаясь, еще раз с удовольствием огля-
дели крепкий, ладный дом, чистый двор, сад с 
фруктовыми деревьями. Их детей, Айдемира, 
Марият, Муминат, Зулейхат, Надира… всех 17 
перечислять не буду, присутствующих сельчан. 
А сейчас главе семейства уже 88 лет. Но он по-
прежнему молодцом. Только в городских усло-
виях у него уже нет в саду вишни… 

ГАДЖИЕВЫХ

Собрать всех, к сожалению, не удалось...
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В возрасте 83 лет недавно ушел из жизни пытли-
вый исследователь истории дагестанской жур-

налистики, человек, воевавший в 40-е годы на перева-
лах Большого Кавказа, занимавший важные посты в 
системе республиканских организаций и учреждений. 
В некрологе, подписанном руководством Дагестана, в 
частности, сказано:

«Магомеда Джалалутдиновича всегда отличали 
высокая личная культура и интеллигентность, широ-
кая эрудиция, исследовательский талант и трудолю-
бие. Как ученый и гражданин он мужественно отста-
ивал свои позиции в оценке исторического прошлого 
Дагестана. Бутаеву Магомеду Джалалутдиновичу были 
присущи высокое и острое чувство ответственности, 
искренняя любовь к народам Дагестана».

Внезапная кончина Магомеда Бутаева подейство-
вала на меня гипнотическим образом. Думая о нем, 
живом, красивом, интересном человеке, о близком 
своем друге, я вспомнил наш разговор, происшедший 
за три-четыре месяца до его кончины. Как обычно, мы 
говорили о научных проблемах истории дагестанской 
журналистики и вдруг, оставив затронутую проблему, 
он говорит мне: 

– Если я умру, то обязательно ты должен высту-
пить на траурном митинге.

– Ты что говоришь? – возражаю я. – Ты в полном 
здравии и опасаться нет никаких оснований. Мы не 
знаем, кого из нас Аллах выберет первым…

– Ты это брось. Я скоро умру, и тебе надо расска-
зать обо мне людям.

В результате мы нашли компромиссный вариант: 
если он раньше уйдет из жизни, я выступлю на траур-
ном митинге, если я уйду, – то он. Почтенный возраст и 
нередкие хвори подтачивают организм, заставляют че-
ловека, достигшего немалых жизненных успехов, по-

думать не только о наступающей старости, уходящей 
земной жизни, сколько о том, как и где его похоронят, 
что скажут о нем в траурный день его друзья и това-
рищи.

Кончина его настигла внезапно. Он так же, как 
и остальные члены Совета старейшин республики, в 
тот день был в полном здравии, радовался 10-летне-
му юбилею Совета, что было видно из его искреннего 
тоста за торжественным столом, вызвавшего у многих 
улыбки. Одна из его землячек, Сагират, рассказывала 
мне, как, вскинув вверх длинные и крепкие руки, он 
пригласил даму на танец и до последнего музыкально-
го такта танцевал. Она жалела, что рядом не было фо-
тографа, который бы мог запечатлеть этот одухотво-
ренный танец. Музыка замолкла. Магомед вернулся на 
свое место, сел на свой стул – и вдруг голова свалилась 
на правое плечо – все кончилось. Это было вечером 2 
октября, а следующим утром близкие и родственники 
отвезли его тело в родной аул Куркли Лакского района, 
похоронили на местном кладбище.

Наша дружба продолжалась 45 лет. С первых дней 
знакомства, тогда он работал руководителем лекторс-
кой группы обкома партии, я рекомендовал ему взять-
ся за написание кандидатской диссертации, посвящен-
ной истории дагестанской журналистики. И вот после 
издания нескольких печатных работ, в том числе и не-
большой книги «Зеркало времени» (Махачкала, 1964), 
он, будучи аспирантом ИИЯЛ ДФАН СССР, завер-
шил кандидатское исследование и защитил его в 1965 
году на Ученом совете Даггосуниверситета. Магомед 
Джалалутдинович подарил мне свой автореферат со 
словами: «Джонриду от меня. Я исполнил твое поже-
лание. М. Бутаев». 

С того времени и до последних дней он занимал-
ся разработкой различных проблем журналистики: 

ПРОЩАнИЕ

СЛОВО 
О МАГОМЕДЕ БУТАЕВЕ

Джонрид АХМЕДОв
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сконцентрировал свои усилия на написании доктор-
ской диссертации по теме «История становления 
большевистской печати в Дагестане (1904-1921гг.)». 
Одновременно Магомед Бутаев был главным редакто-
ром журнала «Советский Дагестан», в этом качестве он 
проработал 18 лет. Но до этого была война. Все лише-
ния военных лет, тяготы фронтовой жизни Магомед 
испытал на себе сполна. В Дагестане в годы войны 
выходила письмо-газета «Дагестан – своим фронтови-
кам». Бывший офицер Красной Армии, редактор жур-
нала «Советский Дагестан», вспоминая боевые годы, 
писал: «Эти письма я пронес в своем вещевом мешке 
через всю войну. Они переходили из рук в руки моих 
боевых друзей, передавались из окопа в окоп и вновь 
возвращались ко мне». 

Готовясь к защите докторской диссертации,  
М.Д. Бутаев выпустил несколько книг об истории 
прессы: «Правда и Дагестан» (1967), «Летопись ре-
волюции» (1971), «Приравнено к оружию» (1975) 
и ряд других. Финалом многолетних исследований 
явилось докторское исследование, успешно защи-
щенное на Ученом совете МГУ в 1980 году. Его до-
кторская диссертация, с некоторыми сокращениями, 
позже была издана ИИЯЛ ДФАН СССР в Махачкале 
в 1988 году под названием «Большевистская печать 
Дагестана. История становления. 1904-1921 гг.». 

В последние годы, после перехода в отдел источ-
никоведения и на отделение журналистики филфака 
ДГУ, его творческая активность значительно воз-
росла. В 1997 году он вместе с Г.И. Какагасановым и      
Р.И. Джамбулатовой издал сборник документов и ма-
териалов «Репрессии 30-х годов в Дагестане». Особой 
книгой в его жизни стала книга юмористических ми-
ниатюр «Куркли смеется», выдержавшая несколько 
изданий. 

Однажды, в октябре 2004 года, позвонив 
Магомеду домой, узнаю, что он уже несколько дней 
находится в Махачкалинском госпитале ветеранов. 
Иду на улицу Гаджиева, чтобы навестить его, а по пути 
спрашиваю в киоске, есть ли свежий номер журнала 
«Дагестан». Оказывается, есть, и в нем напечатан мой 
очерк «Спасибо, Магомед!» с подзаголовком «Штрихи 
к портрету журналиста и ученого». Покупаю, думая 
преподнести его Магомеду во время встречи. Подхожу 
к госпиталю, но туда не пускают: карантин! Что де-
лать? Пишу на журнальной странице: «Может быть, 
этот очерк приведет тебя к оздоровлению». Попросил 
передать журнал в палату. Вечером звонит Магомед и 
сообщает, что находится дома, чувствует себя хорошо. 
Как потом он рассказывал, материал очень повлиял на 
него, и он сообщил врачам, что лекарств ему больше не 
нужно. «Где бы ни трудился Магомед Бутаев, – писал 
я в том очерке, – он все силы отдавал делу. Работая в 
обкоме партии, в особенности – помощником перво-
го секретаря обкома А.Д. Даниялова, он, как призна-
вался в своих воспоминаниях, считал, что ему пос-
частливилось долгие годы трудиться с Абдурахманом 
Данияловичем, каждодневно общаться с ним и много-
му у него научиться. «Для меня, молодого тогда чело-
века, – отмечал М. Бутаев, – это была большая честь и 
огромная ответственность. Я с гордостью называл его 
своим добрым наставником…».

Вместе с Магомедом Джалалутдиновичем мы не-
однократно ездили в Ростов-на-Дону, где чуть ли не 
каждый год проводились научные конференции, по-
священные проблемам теории и истории северокавказ-
ской журналистики, на которых мы, как и представите-
ли других регионов Северного Кавказа, неоднократно 
выступали с докладами об итогах своих исследований. 
Конференции обычно завершались изданием сборни-

ков «Публицистика Дона и Северного Кавказа». После 
одной из конференций нас в гости к себе пригласил де-
кан Евгений Алексеевич Корнилов, где собрались вид-
ные ученые филологического факультета и отделения 
журналистики РГУ. Магомед Джалалутдинович каж-
дому из них подарил по одному экземпляру «Куркли 
смеется», снабдив их пожеланиями. Все собравшиеся 
читали книгу и от души смеялись курклинским анек-
дотам и притчам. На каждой встрече ростовчане осо-
бую честь оказывали мудрому аксакалу.

Высокие человеческие качества Бутаева может 
проиллюстрировать такой факт. Узнав о старой моги-
ле на Ахтынском кладбище соратника Саида Габиева 
– Раджаба Амирханова, умершего еще в 1914 году, 
Магомед съездил в селение Ахты, нашел людей, кото-
рые и помогли ему отремонтировать надмогильный 
памятник, установленный в начале 20-х годов самим 
Саидом Габиевым. Активное участие он принимал в де-
ятельности оздоровительной группы «Озон» на город-
ском пляже Махачкалы, которую возглавлял боевой 
полковник, участник Великой Отечественной войны 
Ахмед Ахмедович Магомедов; у фронтовиков сложи-
лись особые добрые отношения. Не забываются кра-
сивые, интересные тосты, произнесенные Магомедом 
Джалутдиновичем на сборах группы в честь четырех 
праздников: годовщины Великого Октября, Дня воо-
руженных сил, Великой Победы и Нового года. Члены 
оздоровительной группы «Озон» с чувством глубо-
кой печали и горести выразили соболезнование семье 
Магомеда Джалалутдиновича. За прошедшие годы мы 
так сблизились друг с другом, что часто искали воз-
можность быть вместе. 

С большим интересом я прочитал небольшую по 
форме и большую по содержанию книгу О.М. Давудова 
«Магомед Бутаев – ученый, журналист, патриот», вы-
шедшую в Дагкнигоиздате в 2005 году и опубликовал 
на нее рецензию. Кстати, М.Д. Бутаев был удостоен 
трех дипломов Союза журналистов Дагестана, в том 
числе высшей награды – «Золотого орла».

Оглядываясь назад, могу сказать, что Магомед 
Джалалутдинович Бутаев был очень целеустремлен-
ным человеком и удивительно терпимым, интеллиген-
тным, чутким, всегда внимательным к собеседнику. 
Ни одного грубого слова, никакого видимого раздра-
жения, хотя, надо отметить, не со всеми доводами оп-
понентов он бывал согласен. Особенно его возмущало, 
когда бесцеремонно ссылались на него, характери-
зуя взаимоотношения Саида Габиева и Абдурахмана 
Даниялова. И он недоумевал: «Как же так? Бестактно 
приводить свои доводы со ссылками на меня… Кто их 
уполномочил? Да, я мог написать об этом, но не делал 
этого, уважая их. Я никогда не позволял себе простран-
но говорить об их политических и партийных оценках, 
об их взаимоотношениях, острых, но характерных для 
них. Эти люди в моем сознании олицетворяли власть в 
Дагестане в разные эпохи: Габиев в 20-е годы, Даниялов 
– в конце 30-х, в Великую Отечественную войну и в 
послевоенный период. Оба были достойными сынами 
дагестанского народа, и мы, последующие поколения, 
в вечном долгу перед ними».

За время наших дружеских связей я ни разу не ощу-
тил в его речи пренебрежения или панибрат-ства. Он не 
стеснялся спорить по проблемам, о которых писал или 
читал лекции. Но всегда Магомед Джалалутдинович 
Бутаев был доброжелательным и мудрым, умевшим 
ценить время. Он умело хватал это время за гриву 
и плодотворно использовал его как в годы Великой 
Отечественной войны, так и в мирное время. Преклоняю 
колени перед его несгибаемым духом, перед пройденным 
им путем. Да благословит его Аллах на том свете.
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В Махачкале на здании бывшего Дома 
республиканского правительства (ныне 

здание УВД по Махачкале), где с 1921 по 1931 
годы жил и работал выдающийся государс-
твенный деятель России и Дагестана Джелал-
Эд-Дин Коркмасов, в октябре была открыта 
посвященная ему мемориальная доска. А его 
130-летие отмечалось в октябре прошлого года 
в Москве, на месте его захоронения в мемориа-
ле № 1, на кладбище Донского монастыря, – там 
покоится прах и таких выдающихся деяте-
лей советского государства, как Тухачевский, 
Блюхер, Уборевич, Антонов-Овсеенко, Якир, 
Рютин, Смирнов, другие известные в истории 
страны люди. 

Джелалэддин Коркмасов принадлежал 
к плеяде самых ярких личностей Дагестана. 
Получив  образование в знаменитом Сорбон-
ском университете в Париже, Коркмасов впи-
тал в себя все лучшее из европейской культуры. 
После установления советской власти и про-
возглашения Дагестанской советской социа-
листической республики он был командующим 
повстанческой «Армией свободы Дагестана», 
председателем Центрального Совета Обороны 
Северного Кавказа и Дагестана, дагестанского 
Обкома РКП, членом Кавказского Краевого 
Комитета ЦК РКП, Председателем Совета 
Народных комиссаров республики. Он возгла-
вил работу по подготовке и принятию первой 
Конституции Дагестана, вложил много сил в 
поднятие промышленности республики, сель-
ского хозяйства, культуры, сооружение канала 
имени Октябрьской революции.

В феврале 1921 года Коркмасов возглавил 
дагестанскую делегацию к Ленину, которого 
убеждал, что в Дагестане есть нефть, газ, золото, 
надо помочь республике деньгами, продовольс-
твием, мануфактурой. В том же году Коркмасов 
как член ВЦИК РСФСР вместе с наркомом 
иностранных дел страны Чичериным подписал 
первый советско-турецкий договор о дружбе 
и сотрудничестве. Правительство СССР не раз 
поручало ему выполнять дипломатические мис-
сии, вести переговоры с Италией и Францией о 
признании советского государства.

Он внес большой вклад в подъем просве-
щения не только в республике, но и в целом на 
Кавказе. Вместе с группой ученых разрабатывал 
новую письменность для дагестанских наро-

ДАНЬ В ПАМЯТЬ 
О ДЖ. КОрКМАСОВЕ

Мурад МУРАТХАнОв,
Хаджи-Мурад ДОнОГО

дов. В декабре 1931 года был избран секретарем 
Совета национальностей ЦИК СССР. Выступал 
с блестящими докладами на Всесоюзных науч-
ных конгрессах и конференциях, на приемах 
иностранных делегаций в Кремле, поскольку 
владел 11-ю иностранными языками. К сожа-
лению, личность такого уровня и такого масш-
таба, которая ни перед кем не лебезила, была, 
конечно, обречена. Джелалэддин Коркмасов 
пал жертвой репрессий. Но память о нем сохра-
няется и укрепляется. О Коркмасове написаны 
научные исследования, написаны художест-
венные и публицистические книги, сценарии. 
Его именем в Дагестане названы населенный 
пункт, улицы, школы.

И вот – очередная дань его памяти – ме-
мориальная доска на доме, где он жил и рабо-
тал более 10 лет. По замыслу и оригинальности 
архитектурно-художественного исполнения 
это произведение оставляет позади обыч-
ные представления о такого рода работах, от-
личается абсолютной индивидуальностью. 
Проект, изготовленный по эскизам внука Дж. 
Коркмасова Анатолия Коркмасова, воплощен 
в жизнь известным российским скульптором 
С. Мильченко. Он заслуженный художник РФ, 
награжден Золотой и Серебряной медалями и 
двумя дипломами Российской Академии худо-
жеств. Многие его работы удостоены высоко-
го признания и находятся в Государственной 
Третьяковской и в других галереях и музеях 
России, в коллекциях Франции, Германии, 
Великобритании, США, Бельгии, Польши и 
других стран. Его скульптурные работы уста-
новлены в Соборе св. Петра и Кафедральном 
Соборе в Лондоне. 

Лаконизм безмолвной формы, благода-
ря искусству мастера, содержателен и инфор-
мативен. Строгий академизм и классическая 
монументальность с элементами античности, 
подчеркивают значение сильной личности, ин-
теллектуала-просветителя, государственного и 
общественного деятеля, основателя и руководи-
теля Дагестанской республики. Органично соче-
таясь, эти качества нашли в скульптурной ком-
позиции законченное пластическое решение. 
Мемориальная доска Дж. Коркмасову – этапная 
работа скульптора. В ее изготовлении исполь-
зованы шведский (темно-серый с гранатовыми 
вкраплениями) гранит и бронза.

ПРИЗнАТЕЛЬнОСТЬ
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Нельзя не рассказать дагестанским (и 
не только) читателям о подробно-

стях жизни замечательного нашего художника 
Халил-Бека Мусаясул на чужбине. Тем более что 
несут они отчасти даже сенсационный характер, 
многое объясняющее из того, что двигало на-
шим земляком, что руководило им в творческой 
и общественной жизни. Подробности эти стали 
известны мне после скрупулезного изучения 
архива художника, детального знакомства с его 
обширной перепиской. 

Самую большую любовь после родно-
го Кавказа Халил-Бек испытывал к Парижу и 
Мюнхену. В Париже он часто проводил время 
с друзьями в кафе «Ротонда», владельцем ко-
торого был некий Либион. На глазах хозяина 
многие из его посетителей становились знаме-
нитостями. Но и прославившись, продолжали 
посещать «Ротонду» и Либион приветствовал 
их с особым почтением. Он любил поэтов, ху-
дожников. «Ротонда» сыграла важную роль в 
формировании вкусов и взглядов ее завсегда-

СЕрГЕЙ ЕСЕНИН СПАС… 
ХАЛИЛ-БЕКА МУСАЯСУЛ

нЕИЗвЕСТнОЕ ОБ ИЗвЕСТнОМ

таев и грустно, что сегодня кафе утратило свое 
былое значение. 

В кафе всегда знали, где и когда готовится 
очередная выставка. Большинство посетителей 
таких выставок составляли американские ме-
ценаты, владельцы частных галерей. В одной из 
них под названием «Новая галерея» участвовали 
и картины дагестанца. Художники после таких 
выставок часто собирались, чтобы поделиться 
впечатлениями. В этих своеобразных художес-
твенных диспутах участвовали французские 
писатели – Андре Бретон, Филипп Супо, Луи 
Арагон и другие. 

Впоследствии Халил-Бек говорил: «Я бы 
никогда не смог принять правила игры придвор-
ных лизоблюдов». Любовь к Дагестану, печаль, 
рожденная отъездом в чужие края, всегда со-
путствовала ему. В русских ресторанах Парижа 
все отвечало непонятным ему самому образом 
его тайному эмоциональному состоянию: и 
музыка, и свет, и приглушенный говор посети-
телей. Художник потом вспоминал: «Высокий 

Магомед МУСАЕв



НОЯБРЬ/ДЕКАБРЬ 2008 41

В дагестанской художественной культуре 
есть имена, которые не смогут стереть 

из памяти народа ни время, ни преследования и 
запреты. Среди них имя замечательного худож-
ника Халил-Бека Мусаясул, жившего с 1897 по 
1949 год.

Мыслью о родине пронизана вся его твор-
ческая биография. «Очень часто думаю о роди-
не, в особенности здесь, где все ее напоминает», 
– пишет Халил-Бек своему старшему брату 
Каир-Беку из Италии в 1925 году.

А в 30-е годы началась беспощадная компа-
ния клеветы с целью опорочить имя художни-
ка, за рубежом же растет его известность. Уже с 
20-х годов его картины выставляются в лучших 
музеях и галереях Парижа, Мюнхена, Мадрида, 
Лондона; Халил-Бек становится знаменитостью, 
входит в круг таких всемирно известных сейчас 
художников, как Пикассо, Модильяни, Матисс, 
Рерих. В приятельских отношениях он со зна-
менитым Франсом Рубо. Высокую оценку давал 
творчеству Халил-Бека грузинский художник-
академик Гудиашвили. Творческими интереса-
ми связан дагестанец с выдающимся художни-
ком и скульптором Коненковым. Его навещает 
мордовский художник – эмигрант Эрзя.

Халил-Бек в это время много ездит по стра-

ПИСЬМА 
О КАВКАЗСКОМ ДрУГЕ

нам Ближнего Востока, работает в Испании, 
Италии, Швейцарии, природа которых в какой-
то мере созвучна с природой родного Дагестана. 
«Дорогой Каир, больше двух месяцев обитаю 
здесь, на Болеарских островах в местечке Дева 
(Испания. – М.М.), напоминающем мне наш 
родной Дагестан. Горы и долины с их симпатич-
ными обитателями так вдохновляют меня со-
здавать родные картины: туманное утро, девуш-
ки... все это так напоминает мне мое детство, и 
страшная тоска взяла меня, как бы хотелось до-
мой приехать и вас всех повидать...»

...Вторая мировая война обернулась неви-
данной трагедией для всего человечества, а для 
советского народа особенно: миллионы погиб-
ших, покалеченных, замученных в фашистских 
лагерях до смерти. Известно о подвигах, совер-
шенных в немецких концентрационных лагерях 
Мусой Джалилем, Юлиусом Фучиком и другими 
героями. Но до сих пор мало кто знает о Халил-
Беке – антифашисте. Хотя в опубликованных 
журналами «Советский Дагестан» (1991 г., № 5), 
«Дружба» (1992 г., № 5) и газетой «Дагестанская 
правда» (1991, 5 июля) дневниковых записях 
художника имеются отдельные сведения и об 
этой стороне его деятельности. Но по этим ску-
пым строчкам трудно отчетливо представить 

пианист, эмигрант, аристократ по виду, чудно 
играл на пианино. Отличный гитарист кавка-
зец, дама в черном платье пела старую мелодию 
– песню изгнанников «Молись, кунак!»:

Молись, кунак, в стране чужой,
Молись, кунак, за край родной…
Молись за тех, кто сердцу мил,
Чтобы Аллах их сохранил.
Пускай теперь мы лишены
Родной земли, родной страны,
Но верим мы, настанет час,
И солнца луч блеснет для нас.»
Надо сказать, исполнение этой песни было 

запрещено на французском радио по просьбе 
советского правительства. Она так печально 
звучала в этом ресторане, и Халил-Бек всегда 
ею был тронут. И всегда вспоминал своего дру-
га Есенина, молодого русского поэта, с которым 
встречался в Германии.

В мемуарах известного русского скульп-
тора Сергея Коненкова упоминается о встре-
чах Халил-Бека Мусаясул в Германии с писа-
телем Алексеем Толстым и с поэтом Сергеем 
Есениным. Об этом сегодня практически никто 
не знает. Тогда Алексей Толстой жил в Германии. 
Большая группа интеллигенции в то время час-
то собиралась в квартире писателя. Бывал там и 
Халил-Бек. Тогда-то он и встретился с Сергеем 
Есениным, это было в 1922 году. Поэт приехал 
в Германию с женой – американкой Айседорой 

Дункан. Как известно, поэт был любителем вы-
пить, и он как-то раз увлек Халил-Бека в какой-
то ресторан. Вместе с ними был поэт-имажи-
нист Александр Кусиков, который очень любил 
играть на гитаре. Тогда-то Есенин и сказал ху-
дожнику, чтобы он, если хочет остаться в жи-
вых, не возвращался в Россию. Есенин говорил 
о том, что и сам бы  не вернулся, если бы не сес-
тры, которым необходимо помогать. 

Известно также, что раньше, в 1919 году, 
когда Халил-Бек приезжал во Владикавказ со 
своей выставкой картин, он познакомился и под-
ружился с писателем Михаилом Булгаковым, о 
чем сообщает писатель Юрий Слезкин. Булгаков 
во Владикавказе жил два года в доме присяжного 
поверенного Туажина Пайзулаева, кумыка по на-
циональности, уроженца селения Аксай. Дом его 
был местом сбора местной интеллигенции. В этом 
доме дагестанский художник и познакомился с 
Булгаковым. Об этом периоде жизни Халил-Бека 
Мусаясул известно не очень много. Если, конеч-
но, не считать романа Юрия Слезкина «Столовая 
гора», книга эта стала раритетом. 

После таких подробностей невольно за-
крадывается мысль: уж не слова ли Сергея 
Есенина, его совет Халил-Беку сохранили 
жизнь художнику, который впоследствии ска-
зал: «Да, я всегда хотел жить и творить дома. 
Но, оставшись в России, я не стал бы сегод-
няшним Халил-Беком». 
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эту опасную для жизни сторону деятельности 
Халил-Бека и его жены Мелани, по оказанию 
помощи людям, оказавшимся в фашистском 
плену. Халил-Бек ненавидел фашизм, античе-
ловеческую сущность которого он понимал не 
понаслышке.

Работу среди военнопленных Халил-Бек 
проводил в течение всех лет войны и после нее. 
В его архиве сохранилось два письма некое-
го Азиза Аяба. Из одного из них, написанного 
16 ноября 1948 года, известно, что дагестанец 
Гайдар Бамматов в то время «являлся афганским 
дипломатом». А 28 декабря того же года тот же 
автор, поздравляя Халил-Бека с Новым годом, 
выражал надежду, чтобы 1949 год привел их 
«всех на нашу Родину». «Всюду может быть хо-
рошо, но лучше всего у себя в аулах». Далее, со-
жалея о болезни сердца Халил-Бека, этот автор 
писал: «Наши постепенно уезжают в Турцию, на 
днях уезжает около 200 человек, карачаевцы и 
часть наших дагестанцев уже уехали. Остается 
около 150 человек, которые не могут попасть в 
Турцию: одни как православные (осетины), а 
других почему-то консул вычеркнул. Не решена 
судьба и русских…»

Жгучее волнение за судьбу горцев, а кон-
кретно осетин, в послевоенной разрушенной 
Германии высказано в письме Лазаря Бичерахова, 
известного в годы гражданской войны как ак-
тивного организатора контрреволюционного 
движения на Северном Кавказе и в Дагестане. 
«Глубокоуважаемый и дорогой Халил-Бей, – пи-
сал Лазарь Бичерахов из Мюнхена 7 января 1949 
года. – Шлю привет и наилучшие пожелания. 

Как меня, так и всех сородичей, огорчила Ваша 
болезнь. От души желаю Вам и очаровательной 
Мушке-Ханум доброго здоровья. Интересы 
наши Вы знаете. Положение не улучшается. 
Значительная часть горцев уехала и уезжает в 
Турцию. Здесь остается не более 150-200 чело-
век. Из них около 70 душ осетины. Большинство 
их тоже уехало в Турцию, но, как вы знаете, в 
Турцию допускаются единоверцы… Ввиду без-
выходности положения я собрал сведения о 20 
семействах и посылаю Вам общий список на 34 
семейства. Убедительно прошу Вас сделать все, 
чтобы прилагаемый мною пакет попал в руки 
Голиевой (это осетинка, вышедшая замуж за 
американца. – М.М.)…»

Вот запись Халил-Бека: «Утром должны 
ехать к пленным. По дороге встречали уже тыся-
чи оборванных, голодных людей в тяжелых де-
ревянных башмаках, только и слышно было, как 
бедные тащили за собой эти тяжелые башмаки, 
сплошной стон стоял над этим лагерем. Между 
ними было много русских, дагестанцев, осетин, 
чеченцев, украинцев и других… Кавказцы рас-
сказывали мне… тысячами наших убивают. Все, 
что мне рассказали эти несчастные люди, я не 
могу записать. Это позор человечества, и если 
это должно торжествовать, то лучше я умру».

Невозможно читать без боли в душе и пись-
мо Гасана Бембетова, рассказавшего о бедствен-
ном положении калмыков, интернированных 
в послевоенной Германии. «Многоуважаемые 
супруги Халил-Бек, я был чрезвычайно рад 
тому, что недавно имел большое счастье лично 
познакомиться с Вами. Сердечное Вас спасибо 
за Ваше гостеприимство, за Ваши искренние 
слова утешения и разумные советы, за то, что 
Вы так участливо разделили с нами нашу пе-
чаль. В эту самую тяжелую пору калмыцкой 
иммиграции Вы, досточтимые супруги Халил-
Бек, являетесь ее единственными истинными 
друзьями и заступниками. Очень тяжело в 
такую мрачную минуту жизни не иметь таких 
верных друзей, как Вы. В особенности нам, 
калмыкам, таким малочисленным и бедным, 
бескровным и беззащитным, которых очень 
мало на свете… Мы, калмыцкие эмигранты, 
глубоко верим в то, что Вы, достопочтимые 
супруги Халил-Бек, послужите нам мостом и 
посредником к этой светлой и спокойной жиз-
ни будущего. Исполнение Вами нашей насто-
ящей просьбы является существенной частью 
этой высокой миссии, возлагаемой нами на 
Вас. Примите уверение в совершенном к Вам 
уважении, Бембетов Гасан».

Тревога о судьбе северокавказцев на тер-
ритории разрушенной войной Германии выска-
зана и во многих других письмах. Письмо от 2 
февраля 1949 года от Т. Кабарди красноречиво 
свидетельствует о неимоверно тяжелой работе 
Халил-Бека, «Рыцаря Кавказа», как называли ху-
дожника за рубежом. И это письмо представляет 
интерес для изучающих проблему эмиграции. Из 
содержания всех этих писем видно, как тяжело-
больному Халил-Беку было нелегко постоянно 
напряженно работать по вызволению эмигран-
тов из лагерей и устройству их в других странах.

Куда бы ни заносила судьба художника 
Халил-Бека Мусаясул, всегда он оставался сы-
ном и вдохновенным певцом Страны гор, за-
щитником своих земляков.

Страничка из блокнота художника
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С этой супружеской парой я познако-
мился в середине августа случайно. Из 

окна маршрутного такси увидел на проспекте 
Расула Гамзатова возле махачкалинского пивбара 
«Росинка» машину необычной формы и необыч-
ных размеров – прямо дом на колесах. А рядом 
стоит пара – мужчина и женщина – преклонного 
возраста и спрашивает что-то у прохожего маль-
чугана лет десяти. Тот, разинув рот, смотрит на 
них вытаращенными глазами и ничего не может 
ответить. Все это – целый дом на колесах, импо-
зантная пара, по виду иностранцы, допрашиваю-
щая безмолвного мальчишку с разинутым ртом, 
– не могло не возбудить любопытства. И я решил 
им помочь. Остановив маршрутку и подойдя к 
«собеседникам», я на ломаном английском спро-
сил, могу ли я им чем-нибудь помочь. На лицах 
пожилой пары засияли улыбки…

Оказалось, им нужен аппарат по приему на 
мобильный телефон платежей, они туристы, вот 
уже месяц путешествуют по России. Я с удоволь-
ствием помог им пополнить свой счет. Мы разго-
ворились, познакомились. Глава семейства пред-
ставился Некерсом, а супругу его зовут Инге, они 
немцы, живут в городе Нюрнберге. Фрау была 
не очень разговорчива, было заметно, что она 
психологически насторожена, но ее супруг, на-
против, оказался весьма общительным, веселым 
человеком. Мы с ним сразу нашли общий язык.

Мне давно хотелось пообщаться с инос-
транцами. Некерс интересовался, как можно 
проехать на «Черные камни». Им хотелось от-
дохнуть на берегу Каспия. Я вызвался показать 
им дорогу. Немцы были довольны и пригласили 
меня в свой автомобиль, а точнее – в «Дом на 
колесах». 

Вкратце опишу его. Апартаменты, скажу 
я вам, не хуже среднего номера в наших гости-
ницах. Двуспальная кровать, кожаный диван, 
два кресла, журнальный столик, телевизор, не-
большая кухня, умывальник и туалет. Когда мы 
выезжали из города, фрау очень возмущалась 
тем, что на улицах машины припаркованы в два 
ряда. «В Германии такого не увидишь», – сказала 
она. И была в недоумении, как такое возможно. 
Она всю дорогу не переставала удивляться на-
шими водителями и движением на улицах. Надо 
было видеть недоумевающие лица растерянных 

немцев. Честно говоря, в этот момент мне было 
стыдно за дагестанских водителей. Но я пытал-
ся как-то наших гостей успокоить, все старался 
ссылаться на кавказский менталитет. 

Надо упомянуть, что с ними путешест-
вовала еще и домашняя любимица – кошка по 
кличке Митс. Только у нее не было одной за-
дней лапы. Два года назад ее ампутировали. Она 
была послушной: скажут домой – она в дом. На 
ушах у нее печати стоят. Как объяснил Некерс, 
это страховая компания выплатила деньги за 
потерянную лапу.

По пути я попросил немцев остановиться на 
5 минут, забежал к другу, просветил его вкратце, 
он взял машину, и мы поехали дальше – пока-
зывать нашим гостям дорогу. На посту ГИБДД 
нас остановили, видимо, инспектору понравил-
ся немецкий автомобиль. Мы с другом поспеши-
ли объяснить, что это туристы путешествуют и 
едут на «Черные камни». В это время Некерс, как 
порядочный гражданин, достал все документы и 
собрался их показывать. Благо, сотрудник инс-
пекции сразу все понял и пожелал счастливого 
пути. Добравшись до места, мы с другом решили 
возвращаться, но Некерс предложил посидеть, 
поговорить, выпить за знакомство, как он объ-
яснил жестами. Припарковал машину, выдви-
нул навес, разложил столик, поставил стулья. 
Предложил выпить кофе или пиво. Друг был за 
рулем и пил кофе, а я впервые попробовал на-
стоящее немецкое пиво, вкус, скажу я вам, был у 
него отменный. 

Пока мы беседовали, нас постепенно ок-
ружила толпа зевак, пристально рассматривая 
необычное авто. Меня это насторожило – очень 
не хотелось оставлять их одних: кто знает, что 
может с ними произойти, с такими доверчивы-
ми людьми. 

Конечным пунктом маршрута немцев 
должна была стать Турция, но, как рассказал 
Некерс, его супруга Инге плохо себя чувствует 
после долгой и дальней дороги, и они, скорее 
всего, сократят свой путь. Из Махачкалы напра-
вятся в Баку, оттуда в Грузию, а затем домой в 
Нюрнберг. Но прежде они решили пару дней от-
дохнуть на нашем море. 

Наши неожиданные знакомые оказались 
очень порядочными и добрыми людьми, мы об-
менялись телефонами и, поблагодарив взаимно 
друг друга, мы с другом уехали. 

Вот такая история. Для меня она оказалась 
весьма познавательной. Мир все-таки тесен, а 
люди, хотя и все разные, но добрые и искренние 
в чем-то все похожи друг на друга, в какой бы 
стране ни жили.

КАК НЕМЦЫ ЗАБЛУДИЛИСЬ 
В ДАГЕСТАНЕ

ГОСТИ
Артем МАСАЛЬСКИй
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Сначала мотоциклов было мало. Два, 
иногда три. Потом их количество ста-

ло расти. А еще позже я с удивлением заметил 
целую мотоколонну, гордо скользящую по ве-
черней Махачкале. «Делать им больше нечего!» 
– возмущались одни. «Это же байкеры!» – вос-
хищенно произносили другие. И это действи-
тельно были они – первые из тех, кто стал воз-
рождать в Дагестане культ «железного коня». 

«Приходи посмотри, – сказал мне товарищ, 
влюбленный в свой мотоцикл. – Услышишь, о 
чем мы говорим, чем живем». Я пошел. Точнее 
поехал. Вместе с ним. На мотоцикле. С ветром, 
свистящим в ушах. С любопытными взгляда-
ми прохожих нам вслед. В тот вечер собралось 
около десяти человек. Мне объяснили, что это 
почти треть тех, кто тесно держит взаимосвязь 
между ними. Все разные. Компьютерщики, биз-
несмены, судейские работники. Но тут это не 
важно. Не играет роли твой социальный статус, 
твое вероисповедание, твоя зарплата. Тут важ-
но только одно – любить мотоцикл. Знать его. 
Наслаждаться движением. Скоростью. Мощью. 
Я попросил рассказать, как все началось…

В России первый мотоклуб появился еще во 
времена Советского Союза. В 1989 году форми-
руется общество «НОЧНЫЕ ВОЛКИ – NIGHT 
WOLVES MC RUSSIA» со своим гербом и флагом. 
Ни государственной, ни какой иной регистрации 
первые из советских байкеров не получают. В те 
времена это сделать было просто невозможно. И 
только через шесть лет удалось официально за-
регистрировать Ассоциацию байкеров России. 

В нашей республике увлечение мотоцик-
лами пришлось на 60–80 годы уже прошло-
го века. Мастер спорта СССР по мотоспорту 
Юлиан Гутевич руководил сборной командой 
Дагестана, которая в 1969 году стала чемпио-
ном России по мотоболу и до середины 80-х 
была сильнейшей на Юге России среди мото-
кроссменов. Дагестанцы принимали участие в 
соревнованиях за звание чемпиона СССР. Из 
мотоциклистов выросла в Дагестане команда 
автогонщиков, ставшая серебряным призером 
чемпионата России по автокольцевым гонкам, а 
Валерий Султанов дважды становился чемпио-
ном СССР по этому виду спорта. 

И вот дагестанские ребята теперь все начи-
нают почти с нуля. Когда байк-культура полу-
чила признание в России, отдельные смельчаки 
проходили длительные маршруты и принима-
ли участие в байкерских фестивалях. Первые 
байкеры тесно общались. Совместные выез-
ды. Коллективные ремонты. Сборы в гаражах. 
Потом кто-то предложил расширяться, 
искать единомышленников. 

– С самого начала и по сей день 
у нас нет руководителя или лиде-
ра, – рассказывает Хаджимурад 
ИБРАГИмОВ – один из самых мас-
титых дагестанских мотоциклистов. 
– У нас абсолютная демократия, и все 
решения принимаем сообща. Точно 
так же когда-то решили «поселиться» 
в центре города. Мотоциклы ставили 
на видном месте, чтобы нас видели и любой 

ХОББИ

«ЖЕЛЕЗНЫЙ КОНЬ» 
НА АСФАЛЬТЕ…

Марат ЛУГУЕв
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заинтересовавшийся мог к нам присоеди-
ниться. 

Так и получилось: люди подходили, ин-
тересовались, подъезжали на своих мотоцик-
лах. Знакомились. «У нас вначале знакомятся 
с мотоциклом. Узнают его характеристики. 
Показывают свой, а потом уже представляются», 
– шутят ребята. Для каждого из них мотоцикл 
– неотъемлемая часть жизни. За ним ухажива-

ют. Берегут. Его держат в идеальном 
порядке. И чувствуют себя неуютно, 
если мотоцикл «не на ходу».

Абдулвагаб ГАДЖИЕВ:
– Попробуйте забрать у байкера 

его мотоцикл. Вы сделаете человека 
несчастным. Мотоцикл – это часть 
тебя самого. И нет никакой разницы 
– старый ли это «Урал» или новень-
кий «Чоппер» стоимостью в хорошую 

машину. Посмотрите на ребят, каждый из них 
видит в «байке» что-то свое. Для кого-то это 
отдых после рабочего дня, для кого-то – способ 
восполнить недостаток адреналина, и для всех 
нас мотоцикл это то, что сближает и делает род-
ными самых разных людей.

И ведь действительно делает! Сам видел. 
Ребята встречали гостей из Москвы. Столичные 
байкеры совершали мотопробег в несколько 
тысяч километром от родного города до Баку. 
В Махачкале посетили детский дом. Привезли 
детям подарки, катали на мотоциклах. Потом 
было шоу в одном из парков. С каскадерскими 
трюками. С восторженными криками зрителей. 
С фотографиями на память. «Так мы знакомим-
ся, заводим друзей по всей России. Для нас глав-
ное – общение вне зависимости от расстояний и 
национальной принадлежности, – делился один 
из участников выступления. – Теперь у нас есть 
друзья и на Северном Кавказе. И в Грозном, и у 
вас в Махачкале. Разве это плохо?»

Дагестанские мотоциклисты говорят, что 
такое общение только на пользу. И хотя в рес-
публике байк-культура делает только первые 
шаги, в перспективе создание своей организа-
ции. Открытие клуба. Объединение любителей 

со всех городов республики.

Шалап НуРмАГОмЕДОВ:
– Телевидение создало нам ско-

рее негативный образ. А посмотрите, 
какими показывают байкеров в кино! 
Хулиганы. Вечно пьяные. Гоняющие на 
высоких скоростях. А ведь у нас все сов-
сем не так. Мы стараемся не создавать 
рискованных ситуаций. Двигаемся ко-
лонной. А если есть желание почувство-

вать скорость, так для этого и существуют ночь 
и загородные трассы. А в черте города, если кто 
и хулиганит, так это одиночки. Те, кто еще не ус-
пел к нам присоединиться.

Вообще, неформально байкерское братство 
– это разговор отдельный. Неписаный кодекс 
мотоциклиста не позволит бросить товарища 
в беде. Пусть даже товарищ – абсолютно незна-
комый человек. Главное – что он на мотоцикле. 
Главное – что ему нужна поддержка. 

Я сидел и слушал этих взрослых людей, 
влюбленных настоящей детской любовью в 
свои «большие игрушки». Слушал, как они об-
суждают тысячи мелочей, связанных с люби-
мым делом. И вроде пора уходить. И очень не 
хочется. А мой товарищ Шалап поворачивает-
ся ко мне и спрашивает: «Марат, ну ты же сам 
сегодня ехал со мной, ну разве ж это не здоро-
во?! Ты же понимаешь?!» Кажется, я понимаю. 
И так захотелось поехать обратно домой тоже 
на железном коне! Чувствовать, как он набира-
ет скорость. Но стало стыдно отрывать друга и 
новых знакомых от разговора, и я залез в мар-
шрутку, которая уныло поплелась по городско-
му асфальту…
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Из-за известных всем криминальных событий 
мы, дагестанцы, стали вроде привыкать к не-

гативу. Но привыкнуть к нему невозможно. Поэтому, 
как свидетельствуют обнародованные статистические 
данные, наметившаяся в последние годы положитель-
ная динамика в борьбе с преступностью не может не 
радовать. К тому же положительные тенденции в этом 
плане еще более усилились. Имеется в виду вот что.

Вы не замечали, читатель, над головой видеока-
меры наружного наблюдения? И знаете ли вы, что с 
июля этого года центральные улицы Махачкалы под 
постоянным контролем правоохранительных орга-
нов? Уверен, вы, как и все остальные дагестанцы стали 
жертвами дезинформации. Республиканская пресса 
уже писала, что с июля в столице республики начина-
ет работу новейшая программа – «Безопасный город». 
Она будет следить за соблюдением автовладельцами  
правил дорожного движения. Пока, правда, она ра-
ботает в тестовом режиме. Но это нововведение уже 
позволяет вести эффективный контроль за порядком 
на улицах, в местах массового скопления людей. 

Как рассказал администратор аппаратно-про-
граммного комплекса Казбек Бабаев, специальная 
система видеонаблюдения контролирует ситуацию 
в режиме реального времени. Это касается охраны 
общественного порядка, транспортных узлов, особо 
важных зданий, жилых объектов, безопасности граж-
дан. Видеокамеры будут работать, кроме централь-
ных, и на других махачкалинских улицах, площадях, 
в парках, в частном секторе города, на въездах в него. 
На любое правонарушение милиция сможет реагиро-
вать мгновенно. Вся видеоинформация отслеживает-
ся операторами  УВД, которые передают соответству-
ющий сигнал дежурным. Но, как было сказано, пока, к 
сожалению, эта программа работает в тестовом режи-
ме, потому что генеральные подрядчики, сдающие эту 
систему, еще ведут работу по устранению выявленных 
недостатков и сбоев в ее работе. Но предусмотрено 
круглосуточное наблюдение, слежение за всем проис-
ходящим в городе. 

Сегодня уже подготовлен весь технический пер-
сонал, чего не скажешь о штате операторов. Однако 
уже установлены новые серверы для хранения полу-
ченных данных, что позволило увеличить срок хра-
нения архива видеозаписи. Все, что наблюдают ка-

меры,  автоматически записывается в архив. В случае 
необходимости очень просто можно просмотреть, что 
происходило в какое-то определенное время на какой-
то определенной улице. Автоматизированная система 
«Безопасный город» разработана на основе новейших 
технологий. В нее вошли элементы уже существую-
щих подобных систем в Москве, Санкт-Петербурге, 
Ростове-на-Дону и в других городах. Камеры следят 
не только за правопорядком, но и сверяют госномера 
проезжающих автомобилей с базой данных МВД по 
угнанным машинам. 

Система видеонаблюдения также способна рас-
познавать и считывать лица прохожих, а значит, воз-
можен поиск людей, находящихся в розыске. В па-
мяти программы заложены биометрические данные 
разыскиваемых лиц.  Аппаратный комплекс момен-
тально даст знать, если зафиксирован разыскивае-
мый человек. 

Новшеством в работе МДВ также является новая 
система спутниковой навигации. Теперь местонахож-
дение нарядов милиции и патрулей, несущих дежурс-
тво на улицах, отображается на цифровой карте горо-
да. За картой следит оператор. При получении сигнала 
о происшествии он, ориентируясь по этой карте, сиг-
нализирует ближайшему патрулю, а значит, забыты 
времена, когда наряды ППС или ДПС вызывались по 
рации. Теперь все это делается за считанные секун-
ды. Однако реализация системы «Безопасный город» 
выполнена пока лишь на 20-25 процентов. В столице 
установлено около 90 камер, но в течение двух лет пла-
нируется довести эту цифру до 400. 

Казбек Бабаев рассказывает: «Были случаи, ког-
да программа уже помогала нам в работе. К приме-
ру, недавно к нам обратилась женщина. У нее с шеи 
сорвали дорогостоящую цепочку. Просили просмот-
реть видеозаписи. Мы подняли архивные данные и 
определили основные черты грабителя. Был также 
случай, когда видеокамера зафиксировала момент за-
кладывания взрывного устройства. Таких примеров 
уже немало. К нам часто приходят из госавтоинспек-
ции, из страховых компаний для выяснения обстоя-
тельств ДТП».

Итак, нововведение внесет свою лепту в работу 
правоохранительных органов – в ближайшем будущем 
«Безопасный город» станет опасен для преступников. 

нАШ ГОРОД

БЕЗОПАСНАЯ МАХАЧКАЛА…
Мурад МАГОМЕДОв
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В Хасавюрте готовились к международ-
ному турниру по вольной борьбе памя-

ти обладателя Кубка мира Шамиля Умаханова 
целый год, а прошел он за два дня. В это вре-
мя вместилось многое – и шумные церемонии, 
и зрелищные схватки, победы и поражения. 
Знаменательно то, что в этом году традицион-
ный турнир прошел в десятый раз. На протя-
жении всех этих лет, надо отдать должное, он 
«марки» своей не теряет. Напротив, статус со-
ревнования растет с каждым годом, привлекая 
все больше спортсменов из разных стран. 

На этот раз провинциальный дагестанс-
кий городок стал центром внимания одиннад-
цати стран: Соединенных Штатов Америки, 
Словакии, Украины, Белоруссии, Турции, 
Армении, Азербайджана, Казахстана и других. 

Россию на турнире представляли вольники из 
Воронежа, Красноярска, Астрахани, Московской 
области, Санкт-Петербурга, Ставрополя, Чечни, 
Ингушетии, Кабардино-Балкарии, Карачаево-
Черкессии, Северной Осетии-Алании и, нако-
нец, Дагестана. 

Прошел юбилейный турнир в новом, рас-
считанном на пять тысяч мест, Дворце спорта 
имени известного  политического деятеля, быв-
шего министра финансов РД Гамида Гамидова, с 
торжественного открытия которого и начались 
соревнования. (Это, кстати, стало еще одной от-
личительной чертой международного турнира). 
В церемонии приняли участие первые лица рес-
публики: Президент Дагестана Муху Алиев, пред-
седатели Народного Собрания и Правительства 
республики Магомед Сулейманов и Шамиль 

Зайналов, Полномочный представитель 
Дагестана при Президенте Российской 
Федерации Гаджи Махачев, глава му-
ниципального образования «Город 
Хасавюрт» Сайгидпаша Умаханов, ру-
ководители министерств, ведомств РД и 
другие официальные лица. 

Разрезав по традиции красную лен-
ту, глава республики обратился к при-
сутствующим с приветственной речью. 
Он отметил в частности, что благодаря 
спортивным достижениям Хасавюрта 
Дагестан стал популярным не толь-
ко в России, но и во всем мире. В этом 
Президент видит заслугу руководства 
города, а именно его главы Сайгидпаши 
Умаханова. Говорил Муху Алиев и о том, 
как много сегодня делается в республике 
для развития спорта. Разрабатывается и 

СПОРТ

БОрЬБА ЗАКОНЧИЛАСЬ 
ЛЕЗГИНКОЙ…

Гульнара ЯРАХМЕДОвА
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претворяется в жизнь специальная программа, 
утвержденная Правительством РД, согласно 
которой между Махачкалой и Каспийском бу-
дет возведено большое спортивное сооруже-
ние, а на местах построены десятки спортив-
ных залов. 

В качестве гостей на турнир приехали 
Президент российской Федерации борьбы 
Михаил Мамиашвили, трехкратный олимпий-
ский чемпион Александр Медведь, двукратный 
чемпион олимпийских игр Василий Алексеев. 

– Каждый раз, когда приезжаю в этот го-
род, ощущаю дух новизны, – признался журна-
листам М. Мамиашвили. – Радует глаз новый, 
красивый в архитектурном плане Дворец спор-
та. Он переполнен, а это значит, что любовь 
хасавюртовцев к вольной борьбе сильна. Через 
спорт, через вольную борьбу Хасавюрт проло-
жил мосты дружбы во все концы земного шара. 
Этот турнир поистине стал турниром единения 
народов и континентов во имя дружбы, братс-
тва, мира на земле!..

Не остался в стороне и Александр Медведь. 
Он отметил яркость соревнований, отличную 
организацию, хорошую подготовку дагестанс-
ких борцов, которые на этот раз, как, впрочем, 
и всегда, были на высоте.

Заняв VIP-места на трибуне, гости вместе 
с хозяевами соревнований наблюдали за пое-
динками.

По обыкновению, шествие участников тур-
нира прошло под звуки торжественного марша. 
Команды разных стран одна за другой вышли 
на спортивную арену. Всего более двухсот ат-
летов состязались за семь комплектов наград. 
Право поднять флаг турнира памяти Шамиля 
Умаханова предоставили дагестанцам: трех-
кратному олимпийскому чемпиону Бувайсару 
Сайтиеву, двукратному олимпийскому чемпио-
ну Мавлету Батырову, олимпийским чемпионам 
Ширвани Мурадову и Рамазану Ирбайханову. 
Это короли борцовского ковра! И нельзя забы-
вать о том, что их спортивная карьера начина-
лась именно здесь – в Хасавюрте. Текущий год 
особенно знаменателен для хасавюртовской 
школы борьбы, ведь пекинская олимпиада за-
вершилась триумфом для ее воспитанников. 

На всех коврах, установленных в спорт-
комплексе имени Гамида Гамидова, шли жар-
кие бескомпромиссные схватки. Тот факт, что в 
турнире не приняли уча-
стие спортсмены из таких 
борцовских держав, как 
Куба, Иран, Грузия, прак-
тически остался незаме-
ченным. И «виной» тому 
блестящее выступление 
дагестанских атлетов.

В самой легкой весо-
вой категории недавний 
чемпион мира среди моло-
дежи Нариман Исрапилов 
из Каякентского района 
одолел Асадулу Лачинова 
и впервые стал победите-
лем умахановского тур-
нира. В весе 60 кг не было 
равных чемпиону Алану 
Дудаеву из Северной 
Осетии. А «серебро» в 

этой весовой категории взял хасавюртовец 
Рамазан Саритов. В дивизионе 66 кг победил 
Амир Беруков из Дагестана. 

Не обошлось и без сенсаций. Борец из 
Буйнакска, Залимхан Парангаев, выступаю-
щий в весе до 74 кг, удивил болельщиков, сумев 
в предварительных схватках одолеть одного 
за другим Махача Муртазалиева, Чамсулвару 
Чамсулвараева и прошлогоднего победите-
ля турнира Магомеда Зубаирова. В финале 
Залимхан вырвал победу у Ахмеда Магомедова. 
В категории до 84 кг чемпионом стал дагестанец 
Гаджимурад Нурмагомедов. Прогнозируемые 
победы одержали наши тяжеловесы Ибрагим 
Саидов и Билял Махов.

Все победители и призеры были награж-
дены солидными денежными призами и мно-
гочисленными подарками от организаторов и 
спонсоров турнира. Кроме того, Алан Дудаев и 
Залимхан Парангаев получили ключи от авто-
мобилей.

Не остались в стороне от наград и сами 
организаторы соревнования. Президент ФСБР 
Михаил Мамиашвили вручил золотой ор-
ден ФИЛА своему коллеге – президенту да-
гестанской Федерации борьбы Абдусамаду 
Гамидову. Серебряного ордена ФИЛА был удо-
стоен глава администрации Хасавюрта Арсен 
Муртазалиев.  Олипийский чемпион, автор 

свыше 80 мировых рекордов 
в тяжелой атлетике леген-
дарный Василий Алексеев 
за выдающийся вклад в раз-
витие спортивной борьбы в 
Дагестане и России вручил 
Сайгидпаше и Камильпаше 
Умахановым Золотой орден 
«Честь и слава».

А потом было торже-
ственное закрытие турнира 
и заключительный банкет 
в честь всех участников со-
ревнований. Все закончи-
лось общей лезгинкой в ис-
полнении спортсменов раз-
ных стран.

Фото 
Османа БАтДАлОВА
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Прошли и эти Олимпийские игры, а 
мы так и не увидели захватывающих 

боев на женском ринге… Может, девушки не 
хотят рисковать лицом ради спортивной карь-
еры или попросту нет времени на изнуритель-
ные тренировки? Хотя поговаривают, что в 
скором времени женский бокс будет включен 
в олимпийскую программу. Тогда и встанет 
проблема – откуда брать кадры… Ведь ста-
ло привычным, что в боевых единоборствах 
всегда выступают представители Дагестана. 
Неужели женский бокс будет исключением? 

Правда, у нас эту тенденцию поддержива-
ют немногие: дескать, не женское это дело – 
кулаками махать. Но дагестанским девушкам 
не впервой ломать стереотипы. Они и по дому 
успевают, и в учебе заслуживают похвалы, и 
находят час-другой на занятия в спортзале. А 
найти того единственного, кто стоит у истоков 
зарождающегося женского бокса в Дагестане, 
оказалось пустяковым делом. 

Не стану дальше интриговать читателя. 
Я знакома с этим человеком, поскольку сама у 
него тренируюсь. Но обо всем по порядку… 

В Махачкале при средней общеобразова-
тельной школе №8 функционирует школа бок-
са им. М.-С. Умаханова. В городе она снискала 
славу сильной и одновременно с этим «нефор-
матной»: именно здесь женский пол наравне с 
мужским познает силу удара в перчатках… 

Вот что рассказывает тренер школы бок-
са, бывший 10-кратный чемпион Дагестана в 

четырех разных весо-
вых категориях Гилад 
муРтАЗАлИЕВ: 

– Желание, душа, 
разум – вот три основ-
ных компонента успеха в 
боксе. Если хотя бы один 
из них отсутствует, то 
человеку не стать насто-
ящим боксером. Я начал 
тренировать мальчиков 
с 70-го года. Первые мои 
ученики – нынешние 

мастера спорта международного класса. Среди 
них Алексей Шахсинов, Евгений Котов, чем-
пион Советского Союза Владимир Денисов. 
Боксеров-новичков можно разделить на три 
категории: одаренные – которые от приро-
ды талантливы, им все легко дается; трудяги 
– которые достигают всего посредством упор-
ных тренировок; и «сачки» – те, кто приходит 
на занятия, чтобы поколотить «груши», я их 
сразу вычисляю… Вначале делаю замечания, 
а потом и вовсе не обращаю на них внимание. 
Провожу совместные тренировки у девочек и 
мальчиков, замечаю, кто как тренируется.

Режим у меня строгий, опоздал хотя бы на 
минуту – я уже не пускаю на занятия. Считай, 
что ты опоздал на соревнования, и никто тебя 
не допустит на ринг. Это мой принцип. Пусть 
привыкают, а не хотят – пусть сами решают, 
нужен им бокс или нет. 

БЕрИ 
ПЕрЧАТКИ, 
ПОШЛИ 
В СПОрТЗАЛ

ЖЕнСКИй БОКС

Умасалина МАГОМЕДОвА 
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Отличается нынешнее 

поколение от того, что я тре-
нировал в 70-х годах, сущест-
венно. Сейчас парни не отно-
сятся к спорту так серьезно, 
как в то время. Если ребенок 
со слабым здоровьем придет 
на тренировки, ничего страш-
ного, через несколько занятий 
он войдет в привычную колею 
и со временем станет хорошим 
боксером. Считаю, что каж-
дый волен выбирать то, что 
ему нравится, и если девочка 
изъявила желание заниматься 
боксом, то, пожалуйста, пусть 
занимается.

Вот что говорит быв-
ший ученик Г. Муртазалиева, 
а ныне один из тренеров 
сборной России по женско-
му боксу, старший тренер сборной Дагестана 

по этому виду спорта 
и мой тренер Алексей 
ШАХСИНОВ:

– У девочек с дис-
циплиной все в порядке, 
хотя, бывает, запаздыва-
ют на 5-10 минут, но их 
мы пускаем на занятия. 
И не зря – они очень 
трудолюбивы, наравне с 
парнями готовы стоять у 
«груши» и отрабатывать 
удары хоть два часа под-

ряд. Их стремление к самореализации нельзя 
не заметить, они настоящие трудяги. Из 20 лет 
жизни, посвященных боксу, 10 лет я тренирую 
девочек. А все началось в 1997 году. Тогда в 
поселке Сулак я тренировал мальчиков. И на 
одно из занятий пришла женщина с девочкой. 
10-летняя девочка захотела попробовать свои 
силы. И попробовала настолько успешно, что 
сейчас она одна из ведущих спортсменок в 
женском боксе в России. Поэтому, если жен-
щины отняли прерогативу у мужчин в таких 
тяжелых видах спорта, как вольная борьба и 
штанга, то что говорить о боксе… Если женс-
кий бокс включат в олимпийскую программу, 
то, хочешь – не хочешь, надо будет готовить 
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кадры. Замечу, что для женщин, на мой взгляд, 
любой спорт тяжел, даже тот же бег. Но бокс 
не требует слишком накачанной фигуры, сила, 
естественно, нужна, но не так, как, например, 
в вольной борьбе.

Что касается сегодняшнего положения 
дел, то девочки идут в бокс не очень актив-
но. Их общая группа у нас насчитывает всего 
15 человек. Кто-то приходит из любопытст-
ва, кто-то хочет стать первооткрывателем в 
Дагестане, кто-то – поддержать свою физи-
ческую форму, а кого-то приводят брат или 
сестра – причины разные. Женский бокс не 
получил пока широкой огласки, и это обид-
но… Отсутствие информированности сказы-
вается. Показали бы хоть раз женский бокс 
по телевидению, какие приемы желательны, 
а какие – нет, как все это выглядит на ринге. 
Уверен, приток увеличился бы.

Хочу сказать, что поначалу для девочек 
предусмотрен щадящий режим, чтобы не ис-
пугались (улыбается). На плечи тренера ло-
жится больше ответственности: надо найти 
подход к каждой девочке, что сложнее, чем с 
мальчиком. Девочки ведь более ранимы. Но 
по истечении определенного времени нагруз-
ки для них уже ничем не отличаются от мужс-
ких. Бокс, как бы непривычно это ни звучало, 
как и любой другой вид спорта, полезен для 
женского организма: он развивает фигуру, 
координирует движения, укрепляет мышцы, 
повышает тонус, да и просто-напросто дает 
уверенность в себе. Так что верить тому, что 
раз девушка занимается боксом, то у нее обя-
зательно должен быть разбит нос или подбит 
глаз, не стоит. С уверенностью могу заявить, 
что это ошибочное мнение. На практике такое, 
конечно, встречается, но очень редко. Многое 
зависит от тренера. Он должен научить деву-
шек уважать себя и своих партнерш на ринге. 
В целом женский бокс в чем-то даже интерес-
ней, напряженней, чем мужской. На ринге 
женщины выглядят более волевыми, поэтому 
не менее красочно боксируют, и с большим 
азартом. Наши девочки одни из самых тех-
ничных в России. У каждой из них своя так-
тика. Это достигается посредством долгих и 
упорных тренировок.

А вот что думают о занятиях боксом сами 
спортсменки. 

Кристина 
ВыСтРОПОВА, 

19 лет:
– С боксом я поз-

накомилась в 2004 
году, когда жила в по-
селке Главный Сулак. 
Моя старшая сестра 
Алена уже занима-
лась боксом, и мне 

стало интересно, как же это так… И 
она взяла меня на тренировку, где нас 
радушно встретил тренер Алексей 
Сейдуллаевич Шахсинов. Первый день 
я просто наблюдала за происходя-
щим. И мне это понравилось. Тренер 
был очень внимателен, учил девочек 
держаться так, чтобы не допустить 
травм, помимо тренировок в перчат-

ках, уделялось много времени общей физичес-
кой подготовке, специальным упражнениям 
на снарядах, командным играм. Не всем это 
давалось легко. И без ушибов не обходилось. 
Но со временем я привыкла, боксом занима-
юсь уже третий год, последние 2 года стала 
более ответственной, больше тренируюсь, и 
довольно интенсивно. Побывала на многих 
сборах и соревнованиях. Например, в Сочи, 
в Избербаше, стала занимать призовые места. 
И родители не против моих занятий. Человек 
должен постоять за себя, бокс в этом помога-
ет. И он полезен для здоровья. Я буду продол-
жать им заниматься.

Диана мАГОмЕДОВА, 
12 лет:

– Я пришла на трениров-
ки полгода назад с сестрой из 
любопытства. Оказалось, что 
это очень увлекательно. Как 
все пойдет дальше, зависит от 
тренера. Мой тренер Алексей 
Сейдуллаевич вкладывает 
всю душу в занятия, добива-

ется совершенства в исполнении разных при-
емов. Признаюсь, было нелегко привыкнуть 
к нагрузкам, но я сумела перебороть себя, и 
теперь каждая тренировка для меня в радость 
(улыбается). Пока у меня нет существенных 
достижений. И ездить на соревнования и сбо-
ры пока не удается из-за учебы, а учусь я пока 
в 7 классе. Стану чуть старше, думаю, резуль-
таты не заставят себя ждать. И семья моя была 
не против, спасибо родителям за понимание, 
девочка должна заниматься спортом и уметь 
постоять за себя, если потребуется. 

А что думают о женском боксе юноши? 

Гаджимурад 
НАСРутДИНОВ, 19 лет:
– Занимаюсь боксом уже 

5 лет, пришел, чтобы поста-
вить удар, а после первого 
выигранного боя на соревно-
ваниях потихоньку втянул-
ся. Тренируюсь я у Марата 
Курбанова. Бокс дает мне уве-
ренность в себе. А к женскому 
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боксу отношусь не очень 
хорошо, ринг – место, где 
бьют, – а это не для них. 
За время тренировок один 
раз спарринг-партнером у 
меня была девочка. И про-
тив моей воли. Но тренер 
сказал, что надо. Значит 
– надо. Это было испыта-
нием для меня: и во всю 
силу не ударишь, но и це-
лых три минуты по рингу 
не будешь бегать без дела; 
пришлось выкручиваться – 
уклоняться, наносить лег-
кие удары, в общем, делать 
вид, что я действительно 
настроен на бой, что было 
далеко не так. Вспоминаю 
об этом, видя, как девочки 
боксируют друг с другом, и 
мне становится спокойней 
от одной мысли, что это не я там, на ринге… 
Нет, не от боязни быть побитым (хотя у дево-
чек очень хорошо поставлен удар), просто не-
мыслимо поднять руку, пусть даже в перчатке, 
на девушку… А в моей копилке могу назвать 
две основные победы: стал первым на всерос-
сийском турнире в Краснодаре и призером 
чемпионата Дагестана.

махач АБДуллАЕВ, 
10 лет:

– Старшая сестра у меня 
занимается боксом, она при-
вела меня в эту школу. А кро-
ме тренировок, мы еще по ут-
рам в выходные дни бегаем в 
горы. Это мне очень нравит-
ся. А у сестры уже есть кое-

какие награды. И я вижу, как она выкладыва-
ется на тренировках, сколько радости ей это 
приносит. Поэтому я ничего против женского 
бокса не имею. А на ринг с девочкой я еще не 
выходил. Но если будет сильная соперница, то 
почему бы и нет… Наши девочки – молодцы. 

Вот так. Как я и предполагала, у каждо-
го свое видение на проблему женского бокса 
в Дагестане: кто-то приветствует его, а кто-
то недоумевает, чем может привлечь дево-
чек такой вид спорта. А может, потому, что 
он «такой», это и завлекает, а не потому, что 
это модно и хочется быть первыми… Может, 
просто потому, что мы не любим идти по 
проторенной дорожке. Время не повернуть 
вспять. Зато, глядишь, через год-другой –  но-
вая Олимпиада. И может, кто-то из нас повто-
рит эти слова. Но уже с пьедестала…



НОЯБРЬ/ДЕКАБРЬ 200854

Творческая судьба замечательной женщины, со-
здавшей ряд крупных произведений, большая часть из 
которых посвящена Дагестану, полна парадоксов. Дочь 
лакца и казачки, генетические корни которой восходят 
к дворянскому роду Пущиных, она всю свою сознатель-
ную жизнь прожила с Дагестаном в сердце, но стала из-
вестна здесь лишь в 70-х годах прошлого столетия, хотя 
писать начала еще в конце 30-х. 

Известность ее как писателя не была ни широкой, 
ни шумной: два стихотворных сборника, две повести и 
два романа – вот то, что, изданное малыми тиражами, 
попало к дагестанскому читателю. 
Сама она не прикладывала осо-
бых усилий для популяризации 
своих книг, а дагестанские крити-
ки не считали нужным придавать 
серьезное значение творчеству 
женщины-врача, проживающей 
в Кисловодске. Не слишком изме-
нилась подобная ситуация и тог-
да, когда в 1991 году в Москве был 
издан роман-трилогия «Имам 
Шамиль». Это было первое худо-
жественно-документальное про-
изведение, написанное дагестан-
кой.

Получив широкую прес-
су во многих городах России и 
за рубежом, этот роман лишь в 
1995 году стал объектом чита-
тельского и научного внимания 
в Дагестане. К тому времени 
Мариам уже ушла из жизни. Ей не 
пришлось стать свидетельницей 
собственного, заслуженного и за-
поздавшего триумфа. В наши дни 
усилиями Фонда имени Мариам 
Ибрагимовой выходят в свет 
пятнадцать томов ее прозы, поэ-
зии, публицистики. Роман «Имам 
Шамиль», уже дважды переиздан-
ный, стал раритетом. Были обна-
ружены многие документы, пос-
вященные ее творчеству. Произведения, которые она 
писала «в стол», публикуются и анализируются литера-
туроведами, ее многочисленные работы, посвященные 
исторической теме, публицистические выступления 
разных лет, несущие ценную документальную инфор-
мацию, привлекают внимание историков, ее поэзия по-
коряет своей разножанровостью и лиризмом.

Помимо опубликованного ранее, наследие Мариам 
Ибрагимовой пополнилось ценнейшими документами 
эпохи, письмами, которые она писала и которые полу-

МАрИАМ ИБрАГИМОВА. 
ЖИЗНЬ В НАЗИДАНИЕ 
ПОТОМКАМ

чала из многих уголков страны, интервью, дающими 
представление о личности этой незаурядной женщи-
ны. Масштаб ее личности, человеческой и творческой, 
не поддается обычным определениям. Сколько бы 
ни писали о ней журналисты центральных изданий, 
Ставрополя, ее знакомые и друзья, исчерпывающей 
характеристики этой человеческой многогранности до-
стичь не удалось никому.

И это не оттого, что она была многоликой, напротив 
– многих, поражала цельность ее натуры. Скорее, при-
чина в уровне жизненных устремлений, врожденный 

талант человека общественного 
и усвоенная с детства привычка 
к неустанной работе ума и сер-
дца. Нельзя не привести слова 
людей знавших ее. Фазу Алиева: 
«Мариам Ибрагимова – вели-
кий писатель. Никто не написал 
и не напишет о Шамиле такого 
произведения, которое создала 
Мариам… У меня вечная боль в 
сердце за то, что мы ее не оце-
нили при жизни… Мы были 
черствы к ней… Это непро-
стительно…». Расул Гамзатов: 
«То, что не сумел сделать я для 
великого Шамиля, воздать ему 
должное в истории России, 
Кавказа, Дагестана, с блеском, 
исторически правдиво, с боль-
шой любовью, покоряя непре-
одолимые вершины и преграды, 
сделала наша Марьям. Ее роман 
“Имам Шамиль” по праву явля-
ется самым лучшим описанием 
Шамиля и Кавказской войны».

Писательница успела под-
вести итоги прожитому и пе-
режитому в последнем романе-
дилогии «Завещание потомкам» 
(другое название – «Тебе, мой 
сын»). Это роман-исповедь, ро-
ман-судьба в форме воспоми-

наний главной героини. В этом произведении, которое 
она завещала опубликовать через определенный срок 
после ее ухода из жизни, немалое место занимает исто-
рия. Обращенная к исторической памяти, книга пост-
роена на реальных событиях, густо населена реальны-
ми персонажами, людьми известными в республике и 
за ее пределами. В «Послесловии» к своему автобиогра-
фическому труду Мариам Ибрагимова пишет: «Жизнь 
большинства людей складывается так, что приходится 
быть не только сторонним наблюдателем происходя-

ЛИТЕРАТУРА
Зулейха МАГОМЕДОвА
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щих вокруг событий, но и непосредственным их участ-
ником. Такой была и моя жизнь. Неизгладимые впечат-
ления, незабываемые встречи, острые переживания за-
ставили меня взяться за перо и от своего имени расска-
зать обо всем без вымысла и тем более без клеветы».

К своеобразию книги добавляется еще одно слага-
емое: исповедь написана женщиной, дагестанкой, в ней 
описана не просто ее судьба, что было бы в рамках тра-
диции, но и затрагиваются вопросы сугубо «мужские» 
– политического, исторического плана. Мнения автора 
излагаются зачастую отнюдь не в «женской» стилис-
тике, и в этом новизна и необычность произведения. 
Надо было обладать недюжинной смелостью, чтобы 
переступить через табу традиционного, психологи-
ческого характера, это с одной стороны, а с другой, как 
сказал один мудрец, «чтобы рассказать свою судьбу, эту 
судьбу надо иметь». Все эмоциональное наполнение ее 
мемуаров основано на твердой фактической основе, 
пронизанное духом историзма, и это делает произведе-
ние ценным документом жизни рес-
публики за несколько десятилетий.

Возникает вопрос: могут ли 
события из жизни одного человека, 
даже если он пребывает в гуще раз-
личных событий, раскрывать смысл жизни, ее назначе-
ние? М. Ибрагимова убеждена, что могут. Выбирая важ-
ные моменты в своей судьбе, она строит вокруг каждого 
из них обстоятельный рассказ. Каждый такой эпизод из 
жизни рассматривается, продумывается, оценивается. 
Мариам Ибрагимова – самый строгий и самый главный 
судья своей жизни. В романе описан весь жизненный 
путь автора, начиная с малых лет. Это еще и роман-хро-
ника, столь редкий в современной литературе. События 
ее жизни сопряжены с жизнью страны, при этом автор 
как бы воссоздает их в рамках истории народов Кавказа. 
Вероятно, это было ей нужно, чтобы читатель проникся 
ее замыслом, понял истоки величия людей гор.

Первое из воспоминаний М. Ибрагимовой – дет-
ство, проведенное в горном ауле, куда она попала во-
лею судьбы, когда ее мать, овдовев, вынуждена была 
отдать на время девочку родственникам отца. Это 
было тяжелое, голодное время. Оценочная рефлексия 
направлена на маленькую девочку, которая получила в 
горах, в условиях голода, холода, бытовых трудностей, 
закалку на всю жизнь. И память зафиксировала как 
наиболее ценное, жизненно необходимое те качества 
окружавших ее людей, которые она искала потом всю 
жизнь в других людях. Рассказ об укоренившихся по-
нятиях чести и человечности в том периоде ее жизни 
повторяется в тексте романа лейтмотивом. Она ищет 
следы своего давнего прошлого во взрослой жизни: «Я 
никогда ни от кого из взрослых не чувствовала непри-
язненного отношения к себе, не слышала недоброго 
слова, напротив, чувствовала себя на каком-то осо-
бом положении перед сверстниками. Может быть, оно 
и породило во мне со временем чувство гордости».

Память автора констатирует идеальную в смысле 
нравственного  поведения модель пространства и вре-
мени. Совершенно очевидно, что в этих воспоминани-
ях практически отсутствует критический отбор, чего не 
скажешь о других фрагментах романа. Ее воспомина-
ния отнюдь не механическая память, не копилка фак-
тов и сведений, а плодородная почва, на которой усво-
енные из жизненных наблюдений и из истории знания 
взаимообогащались и прорастали новыми смыслами.

Как никто другой в дагестанской литературе пря-
мо и недвусмысленно Мариам Ибрагимова говорит со 
своими читателями, среди которых есть люди разных 
убеждений. С безоглядным бесстрашием ломает она 
каноны принятого в те годы литературного письма. 

Это было время, когда читатель привык к своеобраз-
ной поэтизации реальности, особенно если речь шла 
о военном периоде. Мариам Ибрагимова показала 
своим творчеством, что выше всего ценит активность 
человека не в сфере его иллюзорного самоустройства, 
приспособления к жизни, а в большой и разомкнутой 
среде бытия. На этой антитезе и строит она свой худо-
жественный мир.

«Я отношу себя к людям просвещенным, но хрис-
тианское смирение, евангельская покорность чужды 
мне. Если мне дадут пощёчину, я не подставлю вторую 
щеку. Если бы уничтожили моих родных, близких, я бы 
мстила за них, но не народу, конечно, а злодею-кров-
нику, и считаю, что если бы не было таких, которые 
умеют вырвать «око за око, зуб за зуб», на свете вос-
торжествовало бы зло в самой ужасающей форме. Зло 
– не национальная черта. Злодеи есть среди всех наци-
ональностей».

Мариам меньше всего озабочена своим имиджем. 
Центр тяжести перенесен у нее на 
нравы своего времени и характер 
многочисленных действующих лиц. 
Отдавая дань достоинствам других 
людей, она как будто отстраняется 

от собственного «я», хотя она, как и любой человек, а 
женщина в особенности, не раз и не два переживала 
морально-психологические драмы, кризисы в личной 
жизни. Можно себе представить, каковы были бы вос-
поминания человека, прошедшего такой, исполненный 
трудностей, путь, как она, но не обладавшего ее мужес-
твом, отвагой, благородством. В большинстве случаев 
это могла быть история несчастного с самого детства, 
обойденного судьбой, одинокого человека.

Но судьба Мариам Ибрагимовой подчиняется 
иной логике развития. Она проявляет удивительную, 
практически несвойственную женщинам волю к жизни 
тогда, когда уже, кажется, нет сил бороться, отстаивает 
свои убеждения в безвыходных, казалось бы, ситуаци-
ях – и побеждает. Отчасти дополнением к ее мемуарам 
служит поэзия, где она передает личные переживания. 
И здесь тоже  ярко проявляется ее неукротимая тяга к 
справедливости, к верности своим идеалам.

Не будем завидовать
Тем, кто живет
Без веры, тревог и сомнений.
Безмерно униженным
Кажется тот,
Кто предан при жизни забвенью!

Внимание к бесконечно меняющимся ликам жиз-
ни, стремление анализировать поступки свои и других 
людей в контексте коренных проблем бытия, – харак-
терные черты творчества писательницы. В своем ро-
мане-исповеди М. Ибрагимова, ничего не приукраши-
вая и не скрывая, рассказывает о том, что довелось ей 
увидеть в голодных 20-х и страшных 30-х годах. Но при 
этом читатель не находит ни намека на, пусть и скры-
тую, жалость автора к себе, ни малейшей попытки 
завоевать расположение читателя, рассказывая о том 
страшном, что пришлось переживать автору не раз – и 
в детстве, и в юные годы. Напротив – порой некоторая 
резкость ее интонации вызывает легкое напряжение. 
Она не прячется за округлыми, ладными и удобными 
фразами. Ее повествование, местами полное драма-
тизма, заставляет как бы примерять ситуацию на себя, 
и только тогда наступает полное осознание масштаба 
личности и внутренней силы этой женщины, которая в 
двадцать лет становится во главе Дома инвалидов вой-
ны в Буйнакске, охваченном эпидемией тифа.

    «...Если мне дадут пощечину, 
я не подставлю вторую щеку...»
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Мужество и бесстрашие перед обстоятельствами 

присущи ей в любой ситуации. И тогда, когда выби-
валась из нищеты, работая и учась в тяжелые военные 
годы, и когда, не страшась и не отворачиваясь, обраба-
тывала раны бойцам в госпитале, и когда одна ночью на 
лошади добиралась по узкой горной тропинке в грозу 
к роженице, чтобы помочь ей, не умея и не зная, что 
делать, и помогала. Много отчаянных и отважных пос-
тупков в своей жизни совершила Мариам. И все они 
были ради чьего-то блага.

Она без утайки рассказывает о том, о чем боль-
шинство людей промолчало бы. Ведь ее могут запо-
дозрить в участии в страшных делах, которые твори-
лись в застенках НКВД, где она какое-то время рабо-
тала в санчасти вольнонаемным медиком. Но она не 
молчит, более того – рассказывает о людях, которых 
ей довелось видеть там, о пытках, косвенным свиде-
телем которых ей довелось быть, как, например, из-
девательства над молодым парнем, который никак не 
мог понять, что ему вменяется в вину – вид окровав-
ленного, истерзанного юноши пот-
ряс ее. «Слезы душили меня. Чтобы 
сдержать их, я совала руку в карман 
халата и до боли щипала себя. А 
что я могла сделать? Схватив со стола подписанный 
пропуск, поспешила на улицу, там и дала волю сле-
зам. А в санчасти, склонившись нал умывальником, 
долго плакала, смачивая глаза холодной водой, что-
бы не покраснели. В голове все путалось. Я не могла 
понять, почему в самом авторитетном государствен-
ном учреждении страны происходит такое. Ведь здесь 
работают нормальные люди, а некоторые даже очень 
милые, по крайней мере, внешне. По чьей воле они 
слепнут и глохнут в своих кабинетах? В такие минуты 
меня охватывал животный страх».

Так началось крушение иллюзий Мариам, кото-
рая считала существующий строй непогрешимым, а 
представителей власти людьми неспособными даже 
на неправильные поступки. Когда же она стала свиде-
тельницей гибели известного своей честностью и обра-
зованностью партийного деятеля Гамида Далгата, мир 
рухнул в ее сознании. Это случилось ночью, во время 
дежурства, когда ее срочно вызвали в КПЗ. «У стены 
лежал человек с бледным безжизненным лицом. Плечо 
его левой руки туго перетянуто полотенцем. Казалось, 
он мертв». Сидящий рядом тихо сказал Мариам, что это 
Гамид Далгат. Выйдя на прогулку, тот подобрал осколок 
стекла, надрезал сосуд и ждал, пока медленно вытечет 
кровь. Мариам бросилась к больному, наложила рези-
новый жгут выше повязки. «Гамид очнулся, широко 
раскрыл глаза, уставился на меня, потом, крепко схва-
тив меня за обе руки, приподнялся, придавил правым 
плечом к стене и быстро заговорил:

“Никакой помощи не надо! Я должен умереть. 
Слушай меня и запоминай. Я как коммунист ни в чем 
не виноват – ни перед партией, ни перед советским 
народом… Кто же тогда предан партии и советской 
власти, если такие, как мы, – враги народа? Посмотри 
на них, валяющихся на полу, измученных допросами 
и пытками… Если хочешь оказать… помощь, напиши 
Сталину от моего имени”. С этими словами он сник и 
бездыханно упал на подстилку… Гамида вынесли из 
камеры и констатировали смерть. Вернувшись в сан-
часть, я забилась в истерике».

Почему Мариам Ибрагимова не умалчивает о том, 
о чем могла бы и не писать, зная, что в чьем-то воспри-
ятии она может оказаться пусть и маленькой, но час-
тицей карательной организации. Есть две основные 
причины писательской откровенности: без этих под-
робностей, наверное, не понять потомкам, к которым 

обращена книга, ни эпохи, ни человека в ней, ни тор-
жества иррационального, взявшего верх над разумом. 
Время 30-х преподнесло людям один из самых страш-
ных и жестоких уроков: то, что кажется противным ра-
зуму, совести, сердцу, стало возможным. И в таких мас-
штабах, что не укладывается в нормальном сознании. 
И еще причина: глубокие изменения в мировоззрении 
писательницы, которая прежде свято верила партии и 
Сталину. Акт внутреннего выбора в рамках конкрет-
ного конфликта соотносится с выбором, совершаемым 
всею жизнью героини, постигшей «тьму низких истин». 
К слову сказать, имя Мариам оказалось в списке «вра-
гов народа». Судьба ее была почти предрешена, когда 
список этот попался на глаза влиятельному человеку, 
отцу ее подруги. Ему удалось спасти Мариам.

Трудности жизни, борьба со средой, непосильная 
для более слабой личности, противостояние с чинов-
ничьей средой, не признававшей ее убеждений, долгие 
годы непризнания ее исторических трудов – все это, 
с одной стороны, помогло Мариам выработать собс-

твенную нравственную позицию, но с 
другой – спровоцировали резкость в 
суждениях, несвойственную по боль-
шей части советскому писателю. Она 

нелицеприятно высказывает свои предпочтения, не 
заботясь о том, понравится это кому-то или нет, при-
чем делает это неоднократно: «Не скрою, – пишет она, 
– что лично мне – ровеснице Октября – пришлось го-
лодать и терпеть нужду почти все довоенные годы. Но 
мне кажется, что всякому человеку легче смириться с 
нуждой, чем с гнетом, от кого бы он не исходил, и по 
сравнению со сталинским деспотизмом даже буржу-
азный либерализм Александра II мне кажется идеаль-
ным порядком. И я все больше убеждаюсь в том, что 
судьбы государства и народов во многом зависят от 
того, кто стоит у власти».

Ее статьи, посвященные национальному вопросу, 
истории Кавказа, поражают интенсивностью духовной 
работы по осмыслению происходящего. Здесь мы нахо-
дим взволнованную реакцию на проявления историчес-
ких фальсификаций или прямой подмены фактов, рез-
кое неприятие высказываний в прессе ее оппонентов, 
националистов различного толка, тем более обидные 
для Мариам, поставившей своей целью отображение 
в слове духовной и событийной истории кавказских 
народов. Это неприятие Мариам многих утверждений 
ученых и доморощенных националистов обеспечивает 
определенную дистанцию, при которой национальный 
вопрос в плане политическом, общественном, нравст-
венном – видится особенно остро и ясно. Как отмечал в 
статье «Воспевшая Кавказ» ставропольский литератор 
В.П. Хорольский: «В Ибрагимовой слились, взаимообо-
гащая и дополняя друг друга, две культуры: русская, 
возросшая на православии, и кавказская, возросшая на 
исламе… Она болезненно переживала всякие межна-
циональные трения и всегда стремилась воспитывать в 
людях взаимоуважение и терпимость…»

Она воплотила свои чувства в то, что открыла и 
сумела понять сама, даже не будучи уверенной, что ее 
адекватно поймут все читатели. Не поймут сегодняш-
ние, поймут завтрашние, поймут, когда наступит время, 
когда придет черед. Но в последние годы она проявля-
ла беспокойство о том, чтобы успеть сказать, оставить 
после себя как можно больше, чтобы дать потомкам 
еще один шанс углубиться в прошлое, постичь опыт и 
мудрость тех, кто жил до нас, заставить задуматься и 
понять, в каком мире мы живем.

Последняя запись, оставленная на конверте смер-
тельно больной Мариам, была: «Невежество и алчность 
– источник всех земных бед».

    «...По чьей воле они слепнут 
и глохнут в своих кабинетах?..»
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В некотором царстве, в некотором овощ-
ном государстве, на длинной, юркой 

плети-ползунье завязался огурчик величиною 
с горошину. Никто поначалу не заметил появ-
ления на свет нового огородного жильца. Но 
сам-то он помнил, что произошло это после 
долгого сна в одно прохладное утро с капель-
ками росы на окрестных ветвях и листьях, и 
как ощутил он на своей щеке прикосновение 
чего-то прохладного и жесткого. Открыл гла-
за – и прямо над собой увидел широкий тем-
но-зеленый лист с толстыми прожилками. Тут 
солнышко стало подниматься, лист потянулся 
к нему, и огурчик сам оказался под ярким све-
том, таким ослепительным, что он сразу за-
жмурился. Вдруг он услышал рядом: 

– Проснулся? Доброе утро!
Это обращалась к нему мать-плеть. Теми же 

словами она приветствовала каждого из брать-
ев, появлявшихся то тут, то там по всей плети. 
Мама-плеть заботливо укрывала их руками-лис-
тьями от горячих лучей. Увидев вокруг столько 
братьев и хлопочущую над ними маму-плеть, 
огурчик очень обрадовался. Ура!.. Он не один – 
рядом на грядках множество плетей с широкими 
листьями, под которыми прячутся такие же, как 
он, зеленые карапузики. Они потянулись к нему 
со всех сторон, стали 
спрашивать: «Как тебя 
зовут?» А он, не умея 
сказать: огурец, отве-
чал: «Гулец». 

Всем очень нра-
вилось, как забавно 
произносил он свое 
имя, и его переспра-
шивали по несколько 
раз, чтобы посмеять-
ся. Огурец–Гулец – ха-
ха-ха! И потом, когда 
он вырос, прозвище 
закрепилось за ним и 
стало настоящим име-
нем. Он ничуть на это 

Перу поэта, прозаика, переводчика Ш.И. Шахмарданова, выпускни-
ка литературного института, принадлежит множество публикаций – сти-
хов, рассказов, очерков, зарисовок, статей, переводов на табасаранский 
язык произведений А. Пушкина, В. маяковского, а также дагестанских 
авторов. Он публиковался в разное время на страницах районной, рес-
публиканской и центральной печати, в различных литературных сбор-
никах и в отдельных книгах. В этом году заслуженному работнику куль-
туры РД, чьи произведения вошли в учебники и хрестоматии по родной 
литературе для табасаранской школы, исполнилось 60 лет. Предлагаем 
вниманию читателей в переводе на русский язык его сказку. 

Шахвелед ШАХМАРДАнОв

ОГУрЕЦ ГУЛЕЦ
не обижался: напротив, Гулец ему нравилось 
больше, чем просто огурец. Маленький Гулец, 
благодаря доброму уходу матери-плети, рос не 
по дням и не по часам, а по минутам. Сам он об 
этом совсем не думал и никакого внимания на 
свой рост не обращал. И если бы не случилось 
одно событие, никогда не обратил бы. 

Проснувшись как-то утром, Гулец обнару-
жил, что на его голове нет желтого цветочного 
чепчика. Чепчиком он гордился, так как ни у 
кого окрест не было такого красивого чепчика-
цветка. Гулец забеспокоился: «Кто же украл?.. 
Ради смеха, что ли, своровали?.. Позавидовали, 
что у них не такие красивые?..»

И мать-плеть, естественно, не могла не за-
метить его беспокойство. 

– Что случилось, сынок? Почему ты такой 
напряженный? – спросила она и погладила его 
по голой головке. 

– Куда-то затерялся мой чепчик… 
Слова Гульца рассмешили плеть, что сов-

сем смутило малыша, он растерянно посмот-
рел на нее. 

– Ты его больше не наденешь, мой родной. 
Ты уже вышел из того возраста, когда носят та-
кие чепчики. Ты теперь большой. 

С этого дня и на самом деле Гулец по-дру-
гому стал смотреть на 
все изменения, происхо-
дящие вокруг него. Если 
прежде Гульца интересо-
вало только то, что про-
исходило под родными 
листьями, то теперь он 
больше общался с сосе-
дями, жителями грядки и 
огорода, вникал в их дела. 
А время делало свое дело: 
и день и ночь Гулец рос, 
становился все больше и 
больше. 

 А потом Гулец стал 
свидетелем одного не-
ожиданного события, 

СКАЗКА
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оно его очень взволновало. Когда утренние 
лучи солнца пили с листьев чистые кап-
ли обильной росы, к грядке, где лежал 
Гулец, подошла стройная девочка 
лет десяти в белой, как облако, 
рубашке с короткими 
рукавами. С нею был 
ее младший бра-
тик. 

– Мама го-
ворила, чтобы 
м ы 

срывали толь-
ко большие 

огурцы, – услышал 
Гулец милый голосок.

–Я маленькие и 
не трогаю, – сказал 
братик.

– И на огуречные 
плети постарайся не наступать, – наставляла де-
вочка младшего брата. 

– Я не наступаю, – отвечал мальчуган. 
И они, осторожно двигаясь по грядке, стали 

заполнять небольшое ведерко.
Гулец, любуясь сестрой и братом, внима-

тельно наблюдал за каждым их движением. Вдруг 
он почувствовал прикосновение нежных паль-
цев. У него по телу пробежала странная дрожь, 
на миг он потерял самообладание и не знал, как 
поступить. Придя в себя, он глянул вверх и уви-
дел над собой тепло улыбающиеся черные глаза 
девочки. Тут Гулец и вовсе растерялся.

– Этот огурчик еще маленький. Незрелый, 
его рано срывать… – Приговаривая так, девочка 
медленно прикрыла Гульца зеленым листком. 

Дети ушли, а Гулец еще долго думал о них, 
особенно о девочке, продолжая ощущать при-
косновение ее нежных пальчиков. 

В тот же день он рассказал обо всем матери-
плети. Но о том, как понравилась ему девочка, 
как трепетало при этом его сердце, говорить не 
стал. Умолчал и о том, что с нетерпением ожида-
ет, когда девочка появится вновь и, может быть, 
возьмет его с собой. 

– А огурцы им зачем? – спрашивал Гулец.
– Нас любят, – сказала мать. – Мы – по-

лезные овощи, без нас никакой стол, ни один 
салат не обходятся ни летом, ни зимой. Мы, 
– улыбнулась плеть, – самый главный овощ на 
обеденном столе!

– А когда они снова придут? Почему не со-
бирают всех сразу?

– Потому что у каждого свой срок и свое 
назначение. Созревшие рано идут в салаты, те, 
что созревают следом, консервируют – будет что 
подать к столу зимой…

– А я скоро созрею? – Гулец понял теперь, 
что когда-то девочка заберет и его с собой.

– Через неделю из тебя получится хороший 
огурец. Люди останутся довольны нами. Наши 
старания даром не пропадут. А мечта каждого 
в том, чтобы его старания пошли кому-либо на 
пользу. Понимаешь, сынок?

Гулец утвердительно кивнул. 

Сестра и брат почти каждый 
день, а в иные дни – утром и вечером 
приходили к грядке и, сорвав огурцы, 
уходили. Их появление всегда было 
праздником, в такие минуты Гулец был 
счастлив. 

Однажды Гулец стал свидетелем 
разговора соседей:

– Каким красивым он растет!
– Из него, несомненно, выйдет 

очень симпатичный огурец. Даже 
жаль, что в один прекрасный день 
он окажется в ведерке… 

– Да, на нашей грядке такого 
красавца больше и нет. Да и пре-

жде не было…
Подобные разговоры велись 

часто, они разжигали любопытство 
Гульца, а поскольку его мать-плеть 
знала все на свете, он спросил ее:

– О ком это они говорят?
И она, сияя от счастья, отвечала:
– Таких хвалебных слов, кроме тебя, кто еще 

заслуживает. Это о тебе, мой родной. Нашим со-
седям твоя стать и красота не дают покоя. 

– Разве я не такой, как все?
– В том-то и дело, что ты выделяешься из 

всех: и ростом, и здоровьем, и изяществом. Такой 
огурец, как ты, на плети не засохнет…

А маленький Гулец и, правда, был краси-
вым. И светло-зеленые полосы на его боках, и 
маленькие пупырышки не были похожи на дру-
гих. Даже и они имели свою особую прелесть. 
Только сам Гулец никак не ощущал эту свою осо-
бенность. 

Днем – под теплым солнцем, ночью – под 
светом луны и звезд проводил время наш Гулец, 
становясь все больше и краше. И сам радовался 
тому, что скоро его можно будет сорвать. И… 
очень желал обрадовать собою сердце этой ма-
ленькой девочки. Гулец был уверен, что ему это 
удастся. Всякий раз, едва девочка приближа-
лась, Гулец старался выглянуть из-под листьев, 
показать себя. Чем ближе оказывалась ее рука, 
тем учащеннее билось его сердце: вот-вот ее не-
жные пальцы обнимут его. В эти мгновения из 
его сердца вылетал беззвучный крик: «А вот и 
я!..» Только все было напрасно: девочка в цве-
тастом платье одаривала его теплой улыбкой и 
проходила мимо. «Даже пальцем не прикосну-
лась… Что она медлит, почему не срывает?..» 
– В такие минуты на сердце у него было очень 
тяжело. Однако мысль о том, что девочка за-
втра его непременно сорвет, сбрасывала с души 
всю тяжесть.

Так прошло много дней. О той борьбе, что 
шла в его душе, знала и мать-плеть. Только и она 
была бессильна чем-либо помочь сыну. Ей от 
этого становилось нелегко, потому что огурцы, 
что выросли позже Гульца, давно собраны людь-
ми. А о нем будто забыли.

Так, в надеждах и сомнениях, пролетали 
дни. Гулец становился все больше и больше. 
И вот в один из дней плеть случайно обнару-
жила у Гульца тонкую желтоватую полоску на 
боку, обращенном к солнцу. Плети она совсем 
не понравилась. Чтобы соседи не увидели, она 
прикрыла Гульца листиком. Но сколько бы 
мать ни старалась, она не могла долго скрывать 
эту тайну: едва подул крепкий ветерок, как эту 
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злосчастную полоску увидела соседка-плеть. И 
весть об увиденном соседкой ветром разлете-
лась по всему огороду.

Соседи и раньше недоумевали, что Гульца 
почему-то не срывали, только никто и в мыс-
лях не допускал, что он, такой красивый, будет 
оставаться на грядке, пока на боку не образует-
ся желтая полоска. Новость взволновала всех.

– Ха-ха-ха! Вот тебе и лучший из лучших, а 
никто к нему и не притронулся!

– Ты, Закорючка, упрекаешь, а ведь на твоей 
кривой плети никогда 
не созреет такой огу-
рец.

– Похоже, что он 
уже не блещет красо-
той!

– Напротив, и се-
годня он остается луч-
шим из лучших!

– Что ты гово-
ришь? Если бы он был 
таким, люди давно бы 
его сорвали. Ха-ха-ха!..

– И среди людей, 
наверняка, есть та-
кие глупцы, как и ты, 
Закорючка!..

– Тому, что его не 
срывают, возможно, 
своя причина имеется, 
мы ее не знаем, а люди 
ведают…

– Тише, вы, а то 
Гулец и его мама услы-
шат…

– Ну и пусть услы-
шат. С его мамой, ко-
торая слишком высоко 
подняла свой хвост, 
вообще не стоило бы 
разговаривать.

– Почему ты так 
говоришь? Мы-то зна-
ем, что она не такая. 

– Да если бы на 
твоей плети завязался 
такой огурец, тебя и на самом деле невозможно 
было бы остановить, Закорючка.

Как ни старались тихо говорить соседние 
плети, обрывки фраз долетали до Гульца и его 
матери-плети. И каждое слово, словно куски 
проволоки, впивалось в их сердца. Они молча 
сносили обиды, памятуя о поговорке: «Если на 
лай собак кидать по камешку, то и на горе кам-
ней не останется».

Но жизнь шла своим чередом, и как-то под 
вечер девочка и ее братишка пришли с отцом 
в огород. Гулец попытался спрятаться – он не 
хотел, чтобы девочка с нежными пальчиками 
увидела на его боках желтые полосы. Но тут 
Гулец услышал столь милый ему голосок:

– Отец, вот огурец, о котором мы говорили. 
Наш красавец!

Гулец почувствовал, как над ним поднялся 
листок – это юная огородница отодвинула его 
ладонью, показывая  Гульца своим спутникам. 
Он ощутил нежное прикосновение, и душа его 
затрепетала. А когда девочка принялась гладить 
его, он закрыл глаза, не смея шелохнуться. «Уж 

теперь-то она заберет меня с собой!» Были в 
этом уверены и жильцы грядки. А те, кто еще 
недавно издевался над ним, спрятав головы под 
листьями, лежали еле дыша. Радость плети-ма-
тери и его братьев была особая: наконец-то ре-
шалась судьба Гульца!

Между тем люди продолжали рассуждать 
над грядкой.

– Отец, – обратился мальчик, – огурец ста-
реет, даже желтым стал.

– Это не старости желтизна, сын мой, а зре-
лости! 

– А почему мы его 
не срываем? – спросил 
мальчик.

– Такой огурец, – 
сказал отец, – даже есть 
жалко…

Этим словам по-
дивились все обитатели 
огорода. А отец продол-
жал:

– Смотрите сюда. 
– Он оглядел все огу-
речные плети. – Только 
на одной из них созрел 
такой красивый огурец. 
Мы его, пока он полно-
стью не созреет, оста-
вим тут.

– А когда сорвем? 
– спросила девочка, 
гладя по гладкой голо-
вке Гульца своей белой 
ручкой.

– Мы его на семе-
на оставим. На семена 
всегда лучшие огурцы 
оставляют, потому что 
от хороших семян и 
продолжение хорошее. 
И мы в будущем году 
получим хорошие огур-
цы – такие, как он сам.  

Едва люди ушли, 
мать-плеть обня-
ла своего Гульца. 

Материнской радости и счастью границ не 
было! Только сам Гулец ни этих людских слов, 
ни материнских ласк, ни ее радости совсем не 
понял. И на счастливую мать, и на радостных 
братьев, и на улыбающихся вокруг соседей он 
смотрел удивленно.

– Это, Гулец, большое счастье!
– Такое счастье не всякому улыбнется!
– Такого еще не было, чтобы с нашей грядки 

– на семена! Не каждый может заслужить такое. 
Не зря мать-плеть холила-лелеяла, не зря!..

За то время, что они обсуждали радост-
ную весть, воробьи под стрехой дома, где жила 
девочка в цветастом платье, говорят, три сна 
успели посмотреть, летучие мыши, говорят, 
свою ночную охоту удачно завершили, а пят-
нистый теленок, говорят, все молоко у своей 
матери-коровы высосал… И я, автор, подсмот-
ревший и подслушавший эту историю, стал, 
говорят, дорогим кунаком сразу всех жителей 
того огорода.

А Владимир Носов эту сказку, говорят, с та-
басаранского перевел.
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Мост  с  тремя 
названиями 

Да, есть такой мост в 
Дагестане. Его называют 
Георгиевским, Салтынским 
или Красным мостом. Мост 
перекинут через реку Кара-
Койсу на высоте 79 метров! До 
1861 года здесь стояло деревян-
ное сооружение, построенное 
солдатами. Официально мост 
именовали Георгиевским в 
честь великого князя Георгия 
Михайловича, шефа 81-го 
Апшеронского пехотного пол-
ка, солдаты которого участ-
вовали в сооружении моста. 
Закончили строительство мос-
та в 1867 году. В сентябре 1871 
года Георгиевский мост посе-
тил и император Александр II 
(он на фаэтоне ехал в Гуниб). 
Горцы в те времена называли 
мост Салтынским по имени 
аула, лежащего в восьми кило-
метрах от переправы.

А что значит третье имя 
– Красный?! Очень просто: 
покрашен мост был в красный 
цвет.
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